
Фильтруй 
кальян
Оборот всех курительных 
устройств предложено 
жестко регулировать

Автор законопроекта о регули
ровании электронных куритель
ных устройств сенатор Валерий 
Рязанский разработал поправ
ки ко второму чтению документа. 
Он считает необходимым полный 
запрет на реализацию некури
тельных продуктов, если они 
не будут зарегистрированы в ка
честве медицинских изделий. 
Он также предлагает ограничить 
продвижение всех остальных 
устройств по аналогии с сигаре
тами. Такой подход грозит поте
рями в продажах в первую оче
редь British American Tabaco 
(ВАТ) и Philip Morris Internation
al (PMI), активно продвигающих 
альтернативу сигаретам.

В Госдуму поступили поправки 
ко второму чтению законопроекта 
о регулировании кальянов и элек-
тронных курительных устройств, 
разработанного группой сенаторов 
во главе с Валерием Рязанским. За-
конопроект налагает на реализацию 
и продвижение этой продукции ог-
раничения по аналогии с табачными 
изделиями, за исключением запрета 
на выкладку на витринах и распро-
странение по промоакциям. В таком 
виде в декабре 2019 года документ 
был принят в первом чтении.

Сейчас разработаны восемь паке-
тов поправок от депутатов Госдумы 
Рафаэля Марданшина, Сергея Катасо-
нова, Николая Герасименко, а также 
автора законопроекта Валерия Рязан-
ского и других. Их копия есть у „Ъ“. 
Наиболее строгий подход предлагает 
господин Рязанский. Помимо опреде-
лений никотинсодержащей продук-
ции он вводит ряд новых понятий, 
включая некурительную никотин-
содержащую продукцию, предназна-
ченную для сосания, жевания, нюха-
нья или потребления любыми спо-
собами, отличными от курения та-
бака и никотинсодержащей продук-
ции. Речь идет в том числе о никоти-
новых пэках, используемых по ана-
логии с запрещенным в России сню-
сом, но не содержащих при этом та-
бак. Впервые такую продукцию выве-
ла на российский рынок BAT в апре-
ле 2019 года под брендом Lyft.
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Пусть сильнее грянут буры
Добыча на Пайяхском нефтяном месторождении потребует больших ресурсов

Как стало известно „Ъ“, 
претендующий на нало
говые льготы «Нефтегаз
холдинг» Эдуарда Худай
натова утвердил проект 
пробной эксплуатации 
Пайяхского  нефтяного 
 месторождения. Соглас
но документу, на  девятый 
год разработки  добыча 
на Пайяхе должна со
ставить 50 млн тонн, 
для этого нужно бурить 
 почти 500 скважин в год. 
 Собеседники „Ъ“ счита
ют такие темпы слишком 
амбициозными. Экспер
ты считают, что в случае 
успешного освоения Пай
яха достигнет пика до
бычи в 2032 году. Но без 
льгот, которые пока не ут
верждены, рентабель
ность проекта вызывает 
 вопросы.

„Ъ“ изучил новый про-
ект пробной эксплуатации 
Пайяхского месторождения 
«Нефтегазхолдинга» (НГХ; 
принадлежит экс-главе 
«Роснефти» Эдуарду Худайна-
тову), одобренный Роснедра-
ми в ноябре 2019 года. Про-
ект предполагает, что на де-
вятый год разработки место-
рождение достигнет пика 
добычи 50 млн тонн.

Пайяха должна войти 
в проект «Роснефти» «Вос-
ток Ойл» по интеграции но-
вых месторождений Ван-
корского кластера (Тагуль-
ское, Лодочное и Сузунское) 
и месторождений на севе-
ре Таймыра. В прошлом го-
ду НГХ удалось поставить 
на госбаланс 1,2 млрд тонн 
запасов (1,12 млрд — по ка-

тегории C2, остальное — 
C1), что формально делает 
это месторождение одним 
из крупнейших в истории. 
В то же время Пайяха оста-
ется малоизученной (сте-
пень разведанности — 7%), 
и данные по запасам нужда-
ются в подтверждении бу-
рением. По состоянию на 1 
января 2019 года, соглас-
но проекту, на месторожде-

нии было пробурено де-
сять скважин. Целью проб-
ной эксплуатации является 
уточнение фильтрационно-
емкостных характеристик 
пластов и подготовка тех-
нологической схемы разра-
ботки, в этот же период дол-
жен быть обеспечен пере-
вод основной части запасов 
из оцененных категории C2 
в разведанные C1.

В Минприроды „Ъ“ под-
твердили, что проект был 
утвержден, в НГХ не ответи-
ли на вопросы „Ъ“.

По итогам экспертизы 
проекта, подготовленного 
ООО «Сибнефтегазиннова-
ция 21 век» (принадлежит 
НГХ), Роснедра решили, что 
в течение семи лет в ходе 
пробной эксплуатации НГХ 
должен пробурить 3,3 тыс. 

скважин (из них 1568 добы-
вающих, 1608 нагнетатель-
ных и др.), то есть в среднем 
более 470 скважин в год. 
Накопленная добыча неф-
ти за это время составит 
190 млн тонн.

По словам двух собесед-
ников „Ъ“, привлечь такие 
буровые мощности и чело-
веческие ресурсы в теку-
щих условиях рынка будет 

затруднительно. Для срав-
нения, по данным ЦДУ ТЭК, 
в 2019 году «Роснефть» в це-
лом пробурила 1,6 тыс. экс-
плуатационных скважин. 
Для полного развития место-
рождения нужно пробурить 
около 6,3 тыс. скважин.

«Сибнефтегазинновация 
21 век» оценила экономи-
ку разработки Пайяхи при 
средней цене $72 за бар-
рель Urals (сейчас $59 за бар-
рель). При ставке дискон-
тирования 15% чистый дис-
контированный доход (NPV) 
НГХ составит лишь 27,4 мл-
рд руб. при капвложениях 
1,3 трлн руб. и дисконтиро-
ванном доходе государства 
1,99 трлн руб., срок окупае-
мости — 23,6 года. При став-
ке дисконтирования 10% по-
казатели проекта выглядят 
несколько лучше: NPV — 
418 млрд руб., капвложе-
ния — 1,9 трлн руб., окупае-
мость — 16,4 года.

Эти расчеты были сдела-
ны при действующих пара-
метрах налоговой системы 
и не учитывают новые льго-
ты для арктических проек-
тов (переход на налог на до-
полнительный доход, пред-
полагающий фактическое 
обнуление налога на добы-
чу нефти в первые 12 лет экс-
плуатации месторождения). 
Льготы были согласованы 
предыдущим правительст-
вом и, по данным „Ъ“, прош-
ли правкомиссию по зако-
нопроектной деятельности, 
но формально правительст-
во их еще не одобрило.
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Российский бизнес 
подхватил китайский вирус
Потери ждут авиаторов,  
отельеров и ритейлеров

Распространение коронавируса в Китае 
начало прямо сказываться на компани
ях, занятых в туризме, транспорте и тор
говле. Российские авиакомпании отме
няют рейсы в страну, рискуя потерять 
часть не только прямого, но и транзит
ного пассажиропотока. Потери ожидают 
также отельеров и ритейлеров, рассчи
тывавших на уже остановленный поток 
китайских туристов.

Реагируя на ухудшение ситуации с рас-
пространением китайского коронавируса, 
предупреждения властей и сворачивание ту-
ристических программ, авиакомпании на-
чали закрывать полеты в Китай. Первыми 
из туроператоров отправку граждан на Хай-
нань прекратили крупнейшие на направле-
нии Tez Tour (работает с IFly), Anex Tour (ра-
ботает с Azur Air) и «Русь-Тур». «Русь-Тур» и An-
ex Tour начали досрочный вывоз туристов, 
остальные туроператоры возвращают кли-
ентов в плановом режиме.

До стабилизации ситуации
В Azur (летает на остров Хайнань из Мо-
сквы, Петербурга, Краснодара, Нижнего 

Новгорода, Перми, Ростова-на-Дону и Юж-
но-Сахалинска) уточнили, что до 3 февра-
ля планируют доставить из Китая 2 тыс. ту-
ристов. «С 27 января в кратчайшие сроки 
будет осуществляться вывоз отдыхающих 
с Хайнаня. Изменения в полетной про-
грамме сохранятся до стабилизации ситуа-
ции»,— сказали в авиакомпании. В IFly по-
яснили, что приостановили и доставку ки-
тайских туристов в Россию. В среднем ком-
пания совершала в Китай шесть-семь рей-
сов в неделю, это 20–40% ее работы. «Ос-
вободившиеся емкости будут переориен-
тированы на развитие действующих мар-
шрутов в Коломбо (Шри-Ланка), Санта-Кла-
ру (Куба) и Пхукет (Таиланд)»,— говорят в IF-
ly. Полеты в КНР отменяет и Nord Wind, ко-
торая возила туристов из Гуанчжоу в Петер-
бург и Иркутск. Компания будет возвра-
щать китайцев на родину «по плану», пред-
усмотрен один рейс в неделю из каждого 
города. Доля полетов в Китай в работе Nord 
Wind невелика — менее 0,5% годового объ-
ема перевозок.
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Приговор Константину 
Котову попал под суд
КС опередил Генпрокуратуру  
в проверке его законности

Конституционный суд России 
 не ожиданно вынес определение о не
обходимости пересмотреть  приговор 
программисту Константину Котову, 
 ра нее осужденному на четыре года ко
лонии за «неоднократные нарушения» 
на митингах. Документ был опублико
ван вечером: судьи КС опередили но
вого генпрокурора Игоря Краснова, 
 которому президент Владимир Путин 
всего два дня назад поручил «прове
рить законность» приговора. Более то
го, они указали, что законодателям не
обходимо пересмотреть «дадинскую» 
ст. 212.1 УК РФ, и с этим уже согласил
ся один из авторов этой нормы. Защи
та Константина Котова уверена, что 
он будет освобожден изпод стражи 
в ближайшие дни. А для конституцион
ных юристов это решение КС «выгля
дит понастоящему революционным»: 
суд «впервые за всю свою историю» 
вмешался в конкретное дело и ука
зал на допущенные правопримени
телями ошибки. Эксперты размыш
ляют, что на самом деле произошло: 

единичное исключение или смена 
всего курса  Конституционного суда.

Конституционный суд вынес определение 
по делу Константина Котова вчера — и уже ве-
чером текст документа появился на сайте КС. 
«Определения КС очень редко публикуют 
в один день с принятием»,— замечает консти-
туционный юрист, эксперт «Руси Сидящей» 
Ольга Подоплелова. Такая спешка может объ-
ясняться поручением президента России Вла-
димира Путина проверить «законность и обо-
снованность» обвинительного приговора 
Константину Котову, о котором стало извест-
но 25 января. Проверкой приговора занялся 
новый генпрокурор Игорь Краснов, он дол-
жен сделать доклад президенту до 31 мар-
та 2020 года. «Решения президента пересмо-
треть это дело нет, и никаких формулировок, 
которые бы указывали на это, тоже не суще-
ствует»,— разъяснил в понедельник пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков. Через 
несколько часов после этого заявления КС 
опубликовал определение о необходимости 
пересмотреть приговор. 
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Банк России выпустил свою вер
сию рейтинга «токсичных» реги
онов с точки зрения ОСАГО. Регу
лятор выделил девять территорий 
с высокими показателями риска 
недобросовестных действий на 
этом рынке. Это территории юга 
России — Краснодарский край, 
Дагестан, Чечня и другие. Эти же 
регионы находятся в «красной» 
зоне похожего рейтинга Россий
ского союза автостраховщиков 
(РСА), однако у профобъедине
ния регионов с высокими риска
ми больше — 20. Причина тако
го несовпадения — ЦБ, в отличие 
о РСА, не учитывает судебные из
держки страховщиков.

ЦБ выпустил первый «Монито-
ринг региональных рисков недо-
бросовестных действий в ОСАГО». 
Регулятор проанализировал три по-
казателя: частоту страховых случаев 
(отношение урегулированных убыт-

ков к числу заключенных догово-
ров), среднюю выплату (включая ре-
шения по суду) и скользящий коэф-
фициент выплат (отношение выплат 
к сборам). Существенное превыше-
ние в регионе среднестрановых по-
казателей по этим параметрам да-
ло ЦБ основание предположить, что 
речь идет о фальсификации обстоя-
тельств страхового случая и/или о за-
вышении суммы ущерба.

Проведя такую оценку, ЦБ раз-
делил регионы на три зоны. В крас-
ной — высокорисковой, как назы-
вает ее регулятор, оказались 9 субъ-
ектов РФ, в желтой (значения выше 
средних) — 22, в зеленой (благопо-
лучной с точки зрения ЦБ) — 54. Сре-
ди регионов красной зоны — Крас-
нодарский край с высоким показа-
телем средней выплаты в 87,8 тыс. 
руб. (при средних по стране 62,2 тыс. 
руб.), скользящий коэффициент вы-
плат в этом регионе — 94,2%, а часто-

та страховых случаев — 5,99%. В Да-
гестане «критически высокие» пока-
затели частоты страховых случаев 
(8,56%, в 1,5 раза выше среднего зна-
чения) и скользящего коэффициен-
та выплат (192%, в три раза выше об-
щероссийского). Средняя страховая 
выплата (84,4 тыс. руб.) в этом реги-
оне выше общероссийской на 30%. В 
красной зоне также Адыгея, Север-
ная Осетия, Ставропольский край, 
Чечня, Кабардино-Балкария, Кара-
чаево-Черкесия, Ингушетия.

Похожий рейтинг с 2016 года со-
ставляет РСА. Как пояснили „Ъ“ в со-
юзе, помимо трех показателей, ко-
торые использует ЦБ, РСА учитыва-
ет еще целый ряд показателей, в том 
числе судебные штрафы и неустой-
ки страховщиков. Поэтому результа-
ты рейтингов разнятся. У РСА в крас-
ной зоне 20 регионов, в зеленой — 
46, в желтой — 19. Москва у ЦБ — в 
желтой зоне со средней выплатой 

90,4 тыс. руб., а у РСА — в зеленой 
(69,9 тыс. руб.). Крым у ЦБ — в зеле-
ной зоне (63,3 тыс. руб. выплаты), а у 
РСА — в желтой зоне (91,01 тыс.).

По данным РСА, с 1 октября 2018 
года по 30 сентября 2019 года взы-
сканные судами страховые выплаты 
составили 8,8 млрд руб. Кроме того, 
судебные штрафы и неустойки стра-
ховщиков ОСАГО — 8,3 млрд руб., 
прочие накладные судебные расходы 
(оплата экспертиз и так далее) — еще 
3,5 млрд руб. Таким образом, размер 
судебных расходов страховщиков на 
треть превысил сумму оплаченного 
основного требования. «По итогам 
судебных разбирательств большая 
часть денег, присуждаемых судами 
потребителям, на самом деле оседает 
в карманах недобросовестных автою-
ристов»,— комментирует рейтинг ЦБ 
президент РСА Игорь Юргенс.

Отметим, что в также опублико-
ванном вчера рейтинге РСА по срав-

нению с серединой 2019 года прои-
зошли изменения. Из желтой в крас-
ную зону, ухудшив свои показате-
ли, переместились Архангельская 
область, из зеленой в желтую — «пе-
реехала» Тверская область. Улучши-
лись показатели Ярославской обла-
сти и Калмыкии (теперь это желтая 
зона), а также Красноярского края — 
этот регион из желтой зоны перешел 
в зеленую.

Как говорит зам исполнительного 
директора РСА Сергей Ефремов, для 
борьбы с мошенниками в ОСАГО со-
юз совместно с МВД, ГИБДД и судами 
создал 64 региональные межведомст-
венные рабочие группы. «Результаты 
этой работы говорят сами за себя,— 
считает он.— Татарстан, несколько 
лет назад бывший в красной зоне, 
сейчас переместился в зеленую, ситу-
ация улучшилась в Ивановской, Вол-
гоградской областях и в Башкирии».

Татьяна Гришина

ЦБ раскрасил регионы
Регулятор обозначил «токсичные» территории в ОСАГО

Расширение экономических возмож
ностей женщин в развивающихся стра
нах может увеличить их шансы оказать
ся жертвой домашнего насилия, если 
они ограничены в праве на развод, гово
рится в исследовании Всемирного бан
ка (ВБ). В консервативных странах рост 
мужской безработицы приводит к увели
чению числа случаев насилия, женской — 
к его сокращению. При этом в странах, 
где женщины не поражены в правах, тако
го эффекта не наблюдается. Это значит, 
что традиционные международные про
граммы помощи, направленные только 
на повышение уровня женской занятости, 
могут иметь и негативные побочные явле
ния, предупреждают в ВБ.

Каждая третья женщина в течение жизни 
сталкивается с насилием со стороны партне-
ра. В странах с низкими доходами распростра-
ненность такого насилия выше: 65,6% в стра-
нах Центральной Африки и Африки южнее Са-

хары, 41,7% в Южной Азии против 27,8% в Цен-
тральной Европе и 21,3% в Северной Амери-
ке, констатируют авторы доклада «Насилие со 
стороны близкого партнера: влияние трудо-
вых возможностей мужчин и женщин». Они 
проанализировали данные об уровне наси-
лия и безработице 31 развивающейся страны 
за 2005–2016 годы.

Авторы пришли к выводу, что уровень на-
силия в отношении отдельных женщин свя-
зан с общими перспективами женского трудо-
устройства. Так, увеличение уровня мужской 
безработицы на 1% приводило к увеличению 
числа случаев физического насилия над жен-
щинами на 0,5 процентного пункта (п. п., 50 до-
полнительных случаев на 10 тыс. человек), или 
к повышению среднего коэффициента распро-
страненности насилия на 2,75%. При этом ана-
логичное повышение уровня женской безрабо-
тицы, напротив, приводило к снижению веро-
ятности оказаться жертвой насилия на 0,52 п. п. 
(2,87%). Причиной первого явления исследо-

ватели считают финансовый и психологиче-
ский стресс от безработицы, особенно силь-
ный в странах, где мужчина традиционно иг-
рает роль «кормильца»; второго — ответную ре-
акцию мужчин на расширение трудовых воз-
можностей женщин. Такие данные противоре-
чат гипотезе о зависимости уровня насилия от 
времени, проведенного партнерами дома или 
врозь. Отметим, что выявленная корреляция 
наблюдалась только там, где возможности жен-
щин инициировать развод были ограниченны 
юридическими или социальными нормами.

Исследователи отмечают, что данные могут 
быть интерпретированы в рамках модели за-
ключения сделки внутри домохозяйств. Улуч-
шение перспектив женщин на рынке труда в те-
ории должно улучшать их положение внутри се-
мьи за счет внешних возможностей: чем слож-
нее запугать женщину, тем менее мужчины бу-
дут склонны к применению насилия, если это 
угрожает сохранению брака. Однако в отсутст-
вие равного права инициировать развод трудо-

устройство ставит женщину в более уязвимое 
положение внутри семьи, даже несмотря на 
улучшение экономических возможностей. На-
против, нарушение гендерных стереотипов и 
вызов мужскому чувству превосходства может 
приводить к мести со стороны мужчин.

Эти выводы особо важны применительно 
к нынешним схемам помощи развивающим-
ся странам, таких как выдача микрокредитов 
и программы развития навыков, направлен-
ных именно на повышение женской занято-
сти, подчеркивают в ВБ. С одной стороны, они 
могут действительно способствовать расши-
рению прав и возможностей женщин, тем са-
мым сокращая их уязвимость, с другой — вес-
ти к росту насилия. Отметим, что в новом про-
граммном документе ОЭСР о роли финанси-
рования в достижении гендерного равенства 
также подчеркивается, что любые инвестиции 
в программы расширения прав женщин долж-
ны исходить из принципа «не навреди».

Надежда Краснушкина

Битый небитого кормит
Трудоустройство женщин может приводить к росту домашнего насилия
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процента в годовом выражении составило снижение цен производителей промышленных то-
варов в декабре 2019 года, сообщил Росстат. За декабрь оптовые цены снизились на 0,4% после снижения 
на 0,8% за ноябрь, продолжая непрекращающееся ежемесячное падение с июня 2019 года. За 2019 год 
цены производителей снизились на 4,3%: в добывающем секторе — на 9,2% (в конце года цены в добыче 
росли), а в обработке — на 3,4%, причем к концу года темпы снижения ускорились на фоне низкого спроса 
и затоваривания складов, вероятнее всего отражая попытки компаний стимулировать продажи. В первый и 
последний раз до этого промышленные цены падали в 2008 году на фоне кризисного обвала экономики.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Неопределенность  
ударила  
по состоятельности

Количество корпоративных бан-
кротств в мире в 2020 году может 
вырасти на 6% на фоне по-прежне-
му низких темпов роста экономик 
развитых стран, торговых споров 
и политической неопределенности, 
прогнозируют эксперты страховой 
компании Euler Hermes (входит 
в группу Allianz). Притом что нынеш-
нее смягчение условий финанси-
рования является положительным 
фактором, возросшая ценовая кон-
куренция и рост зарплат ограничат 
рост прибыли компаний, полагают 
авторы доклада.

В прошлом году число бан-
кротств в мире выросло на 9%. 
Основной вклад в этот рост внес 
Китай (плюс 20%), а также прои-
зошло изменение тренда (возвра-
щение к росту числа банкротств) 
в Европе (плюс 2%) и Северной 
Америке (плюс 3%). В итоге сум-
марный индекс уровня банкротств 
(число случаев несостоятельности 

в каждой стране, сопоставленное 
с ее долей в общем ВВП) вернулся 
к показателю 2013 года — 128 пун-
ктов (за 100 пунктов принят уровень 
2000 года).

Помимо увеличения числа 
случаев несостоятельности фикси-
руется высокий уровень банкротств 
крупных компаний (с выручкой 
свыше €50 млн). За первые три 
квартала прошлого года было 249 
таких случаев (оборот этих компа-
ний составлял свыше €145 млрд, 
тогда как за аналогичный период 
2018 года — на €39 млрд меньше).

В этом году основной прирост 
числа банкротств вновь придется 
на Азию (плюс 8% после роста 
на 19% в прошлом году), в том 
числе в Китае показатель вырастет 
на 10% (после 20% в 2019 году), 
в Индии — на 11% (35%), ожидают 
эксперты. В прошлом году чаще 
всего банкротились компании 
в таких секторах, как строительство, 
агропром, металлургия и химпром. 
На Азиатский регион пришлось 
17 из 30 крупнейших банкротств. 
Среди рисков авторы доклада отме-
чают избыточные мощности в про-
изводстве электромобилей в Китае. 
Также высокие показатели роста 
банкротств ожидают от Гонконга 
и Сингапура. Наибольший прирост 
банкротств будет в столкнувшемся 
с кризисом Чили (плюс 21%).

В США показатель может 
составить 4%. Увеличение числа 
банкротств ожидается и в евро-
пейских странах: в Германии 
и Великобритании — на 3%, в Ита-
лии — на 4%, в Испании — на 5%. 
В России ожидается увеличение 
числа банкротств на 2%, после 
того как в 2019 году показатель 
вырос на 7% (речь прежде всего 
шла о торговле, бизнес-услугах, 
о гостиницах и ресторанах).

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЧИСЛА БАНКРОТСТВ 
(%, ГОД К ГОДУ)   ИСТОЧНИК: EULER HERMES. 
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Кремль опубликовал перечень поручений президента 
по итогам послания Федеральному собранию. Помимо 
расширения соцподдержки и поиска источников ее фи
нансирования он вводит четкие сроки решения вопросов, 
по которым не договорилось с собой или с экспертами 
прошлое правительство. В частности, это вопросы о со
глашениях о защите и поощрении капвложений, на кото
рые Минфин рассчитывает в привлечении инвестиций, 
об устройстве «регуляторных песочниц», необходимых 
для развития технологий, и о праве бизнеса самостоя
тельно утилизировать отходы и упаковку вместо уплаты 
«экологического налога».

В социальных вопросах поручения точно следуют предло-
жениям президента о выплатах материнского капитала на 
первого и второго ребенка. Как уточнила вчера вице-премь-
ер Татьяна Голикова на встрече с «Единой Россией» (см. стр. 3), 
в 2020 году их смогут получить около 1,1 млн семей — «поряд-
ка 558 тыс.», родивших первых детей, и «порядка 551 тыс.» — 
вторых. Пока допрасходы на программу в 2020 году оценены 
в 122 млрд руб. со стабилизацией на уровне до 300 млрд руб. в 
год. Еще 159 млрд руб. предстоит потратить на выплату посо-
бия 2,4 млн россиян с детьми трех-семи лет (часть трат ляжет 
на региональные бюджеты). Это позволит расширить охват 
пособиями бедных семей с детьми (около 15 млн человек). На 
них же с 2019 года ориентирован механизм социального кон-
тракта: с 2021 года его начнут использовать все регионы РФ, 
обойдется это в 30 млрд руб. в год. Соцрасходы — основные в 
поручениях, доложить о том, как правительство обеспечива-
ет их финансирование и правит бюджеты РФ и ПФР, ему нуж-
но до 15 апреля.

Госдуме и Белому дому президент «рекомендует» уже к 30 
апреля обеспечить принятие законов для «формирования 
механизмов защиты и поощрения капиталовложений, раз-
вития инвестиционной деятельности» (ответственные — 
спикер Госдумы Вячеслав Володин, упомянутый первым, и 
премьер Михаил Мишустин). Напомним, спорным, по мне-
нию Госдумы, до послания президента был вопрос о возмож-
ности регулирования СЗПК прочих льготных режимов (ГЧП 

и концессий), соглашения о которых грозят бюджету непред-
виденными расходами.

Отдельный пункт посвящен судьбе закона о «регулятор-
ных песочницах» — внести поправки, «предусматривающие 
реализацию начиная с 2020 года механизма применения экс-
периментальных правовых режимов для разработки и вне-
дрения в РФ новых технологий», следует до 1 июля. Проект 
«регуляторных песочниц» — мероприятие программы «Циф-

ровая экономика». В 2019 году он прошел согласования в пра-
вительстве и был передан в государственно-правовое управ-
ление (ГПУ) Кремля. «Мы точно не знаем, означает ли пору-
чение президента, что ГПУ одобрило законопроект или что 
процесс корректировки и согласования еще не закончен»,— 
говорит Ольга Шепелева, старший эксперт ЦСР по направле-
нию «Институты и общество» и один из разработчиков про-
екта. По ее словам, проект с самого начала вызывает много 
споров, что может затормозить его прохождение через Госду-
му, однако «при условии согласования ГПУ принятие законо-
проекта до 1 июля кажется реалистичным». К тому же сроку 
правительство и Госдума (ответственные — Михаил Мишус-
тин и Вячеслав Володин, уже в обратном порядке) должны 
обеспечить «регулирование оборота больших объемов дан-
ных с учетом необходимости защиты прав и свобод челове-
ка и гражданина при обработке персональных данных» — 
вопрос также обсуждался весь 2019 год в рамках «Цифровой 
экономики», но решение, устраивающее и компании, и об-
щество, найдено не было.

Также поручения требуют до 31 марта «разработать и ут-
вердить концепцию совершенствования института расши-
ренной ответственности производителей и импортеров това-
ров и упаковки» (РОП) и до 1 июля внести реализующие ее по-
правки. В октябре 2019 года Минприроды предлагало спор-
ную реформу РОП. Сейчас тару, бумагу, шины, одежду, элек-
тронику и другие товары нужно утилизировать или платить 
экологический сбор (в 2018 году — 2,2 млрд руб.). Министер-
ство намеревалось лишить компании права на утилизацию 
на пять лет, расширив сбор утилизационного налога силами 
ФНС (см. „Ъ“ от 22 октября 2019 года), но распоряжаться сред-
ствами должна была госкомпания «Российский экологиче-
ский оператор». Концепцию не поддержали ни рынок, ни ве-
домства (Минфин, Минэкономики, ФАС). В результате пере-
говоров от спорных идей отказались, решив сохранить право 
на самостоятельную утилизацию, но новый вариант концеп-
ции бизнес в новом году еще не получил.

Олег Сапожков, Анастасия Мануйлова,  
Надежда Краснушкина, Анна Васильева

Послание президента расписали по срокам
Принципиальные споры в правительстве должны закончиться к лету

Динамика цен производителей 
(%, в годовом выражении)
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Пока новый состав Белого дома решает унасле
дованные от прошлого спорные вопросы, главе 
Минфина Антону Силуанову предстоит настроить 
бюджетную конструкцию на большие выплаты   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Премьера  
уволили по-семейному
Глава Ингушетии отправил в отставку правительство,  
не предъявив претензий

Глава Ингушетии Махмуд-Али 
 Калиматов в понедельник от-
правил в отставку региональ-
ное правительство, которое не 
успело проработать и полгода. 
Министры продолжают испол-
нять обязанности, их карьерные 
перспективы пока неизвестны, 
но эксперты считают, что боль-
шинство из них имеют высокие 
шансы сохранить должности. 
Временно исполняющим обя-
занности главы кабинета вместо 
Константина Сурикова назначен 
его бывший заместитель Влади-
мир Сластенин, а самому госпо-
дину Сурикову предложен пост 
советника главы республики. 
Причиной отставки в  республике 
считают несогласие господина 
Сурикова с кадровой политикой 
господина Калиматова.

Подписав указа об отставке реги-
онального правительства, глава Ин-
гушетии Махмуд-Али Калиматов тут 
же определился с новым руководи-
телем кабинета: врио премьера вме-
сто Константина Сурикова назначен 
его заместитель Владимир Сласте-
нин. Остальные члены правитель-
ства исполняют свои обязанности 
до формирования нового кабинета. 
Основными задачами нового прави-
тельства господин Калиматов назвал 
«оживление экономики республики 
и вывод качества жизни населения 
на более высокий уровень».

Правительство во главе с Констан-
тином Суриковым было сформиро-
вано в сентябре 2019 года, сразу по-
сле того как парламент Ингушетии 
утвердил Махмуд-Али Калиматова 
главой республики. Представляя де-
путатам кандидатуру господина Су-
рикова на пост премьера, глава ре-
спублики указал на его опыт в бан-
ковской сфере, а также дал понять, 
что хорошо знает претендента и мо-
жет ручаться за него: «Он отличный 

организатор и большой професси-
онал». Константин Суриков некото-
рое время возглавлял Самарское от-
деление Волго-Вятского ГУ Банка 
России. Сам господин Калиматов до 
возвращения в Ингушетию много 
лет жил в Самаре и работал в различ-
ных надзорных органах.

Отметим, что господин Калима-
тов, комментируя отставку прави-
тельства, подчеркнул, что у него нет 
претензий к работе кабинета и его 
руководителя. Уход господина Сури-
кова с поста премьера глава Ингуше-
тии объяснил «объективно-субъек-
тивными причинами», не уточнив, 
что именно имеет в виду. Позже в ад-
министрации главы Ингушетии за-
явили, что Константин Суриков по-
кинул должность «по семейным об-
стоятельствам». В то же время госпо-
дин Калиматов отметил, что «во гла-
ве с Константином Юрьевичем (Су-
риковым.— „Ъ“) региональное пра-
вительство за непродолжительный 
период добилось неплохих результа-
тов, его деятельность приобрела чер-
ты организованности, планомерно-
сти, наметились пути динамичного 
развития республики». Глава респу-
блики добавил, что господину Сури-
кову предложена должность совет-
ника главы республики по инвести-
ционной политике.

Близкий к правительству Ингу-
шетии источник „Ъ“ считает, что на 
должности советника господин Су-
риков задержится недолго: «Он уже 
работал советником главы. Какой 
смысл снова возвращаться на эту 
должность?» По мнению собеседни-
ка „Ъ“, целью отставки кабинета бы-
ла как раз смена премьера — в лю-
бом ином случае это выглядело бы 
как персональное увольнение, при-
шлось бы объяснять причины, о ко-
торых не совсем удобно говорить. «У 
премьера возникли с главой респу-
блики разногласия по кадровым во-

просам,— поясняет источник „Ъ“.— 
Господин Суриков, в частности, был 
недоволен назначением Заремы 
Льяновой министром здравоохра-
нения и Ильяса Манкиева минист-
ром строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства». По мнению 
собеседника „Ъ“, эти министры по-
лучили посты благодаря близости к 
семье господина Калиматова. Дру-
гой источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией, подтверждает, что у господина 
Сурикова возникли кадровые разно-
гласия с главой республики.

«Кто бы что ни говорил, жизнь 
в северокавказских республиках 
устроена традиционно, там мно-
гие вопросы, в том числе и кадро-
вые, решаются с учетом интересов 
родственных кланов»,— напомнил 
„Ъ“ эксперт по Северному Кавказу 
Алексей Малашенко. По его словам, 
в Ингушетии большое влияние име-
ют тейповые связи, и любой руково-
дитель из числа местных жителей в 
той или иной степени вынужден 
считаться с интересами родствен-
ников: «Возможно, не привыкший 
работать по таким правилам пре-
мьер Суриков вошел в конфликт с 
местными традициями и решил 
оставить пост».

В командах предшественников 
господина Калиматова в должности 
главы Ингушетии — Мурата Зязико-
ва и Юнус-Бека Евкурова — посты 
премьера также в разное время за-
нимали специалисты, которые бы-
ли приглашены со стороны, но все 
они оставались в должности недол-
го. Отметим, что при назначении 
господина Калиматова главой ре-
спублики собеседники „Ъ“ в Ингу-
шетии и эксперты называли среди 
сильных сторон нового главы реги-
она и его опыт работы за пределами 
республики, и принадлежность к од-
ной из уважаемых фамилий.

Муса Мурадов

К Конституции  
нашлось 100 предложений
Рабочая группа собрала массу поправок  
к президентскому варианту реформы

Рабочая группа по подготовке поправок к Консти-
туции РФ на вчерашнем заседании продолжила об-
суждать возможные дополнения к президентскому 
законопроекту о внесении изменений в Основной 
закон страны. Среди предложений — закрепление 
конституционно-правовой ответственности главы 
государства, уточнение полномочий администра-
ции президента и даже утверждение православия 
в качестве основной религии страны. Вновь посту-
пило и предложение прописать в преамбуле Кон-
ституции статус России как «державы-победитель-
ницы» во Второй мировой войне. Часть заседания 
по-прежнему была закрытой для журналистов.

Рабочая группа по подготовке поправок к Конститу-
ции внесла уже более 100 предложений по изменению 
Основного закона, сообщил глава думского комитета по 
госстроительству и сопредседатель рабочей группы Па-
вел Крашенинников. Напомним, в группу входит 75 чело-
век. В понедельник группа провела очередное заседание.

На нем завкафедрой конституционного права юрфа-
ка МГУ Сурен Авакьян предложил закрепить в Основном 
законе конституционно-правовую ответственность пре-
зидента за нарушение Конституции, данной им прися-
ги и за иные правонарушения в соответствии с Конститу-
цией и законами РФ. Господин Авакьян предлагает при-
нять не только новую конституционную норму, но и спе-
циальный конституционный закон, раскрывающий ее. 
По мнению профессора кафедры конституционного и ад-
министративного права факультета права НИУ ВШЭ Еле-
ны Лукьяновой, поправка усилила бы конституционное 
разделение властей, но нынешний парламент, по ее мне-
нию, едва ли пойдет на принятие соответствующего ФКЗ.

Кроме того, господин Авакьян предложил опреде-
лить в Конституции полномочия администрации пре-
зидента; напомним, в действующей редакции лишь от-
мечено, что администрацию президента формирует гла-
ва государства. По мнению Сурена Авакьяна, деятель-
ность АП как института, имеющего широкие полномо-
чия в сфере внутренней политики, должна регламенти-
роваться особым положением, менять которое можно 
только с согласия Федерального собрания.

Политолог Дмитрий Бадовский считает, что обсуждать 
определение полномочий АП отдельным законом можно 
по аналогии с Совбезом и Госсоветом. Но в отличие от этих 
органов, по словам эксперта, АП в целом обеспечивает де-
ятельность главы государства, поэтому создание отдель-
ного закона — не самый оптимальный подход: «Логичнее 
может выглядеть, например, идея комплексного закона 
о президенте, который мог бы фиксировать все вопросы 
функционирования института президентской власти».

Член рабочей группы, спортсмен-паралимпиец 
Сергей Бурлаков предложил закрепить в тексте Кон-
ституции, что основная религия России — правосла-
вие, а основный язык — русский. По мнению Елены 
Лукьяновой, такая поправка противоречила бы пер-
вой главе Конституции, в которой указано, что Россия 

— светская страна и никакая религия не должна уста-
навливаться в качестве государственной.

«Очень много предложений», по словам сопредседа-
теля рабочей группы Талии Хабриевой, поступает и в ча-
сти изменения преамбулы Конституции. Госпожа Хабри-
ева предложила вынести этот вопрос на отдельное обсу-
ждение с экспертным сообществом. Напомним, впервые 
предложение по изменению преамбулы прозвучало на 
предыдущем заседании рабочей группы 23 января от ру-
ководителя движения «Волонтеры Победы» Ольги Амель-
ченковой, которая считает важным добавить в нее «слова 
о гордости за нашу страну, наши великие победы и подви-
ги наших предков». Теперь сенатор Алексей Пушков пред-
ложил закрепить в преамбуле Конституции статус России 
как «державы-победительницы» во Второй мировой вой-
не. «Я бы отметил все же в той или иной форме нашу по-
беду во Второй мировой войне, наш статус державы-побе-
дительницы, потому что это определяет наше существова-
ние: и внутреннее, и международное»,— заявил господин 
Пушков журналистам после заседания рабочей группы.

В отличие от остальных разделов, правовой режим 
внесения поправок в преамбулу Конституции не опре-
делен. По мнению члена рабочей группы по созданию 
и оформлению Конституции РФ в 1992–1993 годах Вла-
димира Лафитского, поправки преамбулы возможны 
только через изменение федерального закона «О поряд-
ке принятия и вступления в силу поправок к Конститу-
ции Российской Федерации». Политолог Евгений Мин-
ченко считает, что подобная поправка к преамбуле Кон-
ституции может свидетельствовать о желании властей 
повысить уровень одобрения всех изменений, обозна-
ченных в законопроекте президента. «То есть чем боль-
ше социально одобряемых поправок, тем лучше. Я ду-
маю, что задача стоит именно такая»,— отметил эксперт.

Политолог Дмитрий Бадовский отмечает, что Консти-
туция в первую очередь представляет собой «определен-
ный набор ценностей общества», поэтому и агитация за 
голосование будет вестись с подчеркиванием идеологи-
ческого смысла всех предлагаемых изменений. «Естест-
венно, что при этом на первом плане будут и те соци-
альные поправки, которые есть в пакете,— повышение 
уровня социальных гарантий. А если говорить о теме, 
связанной, например, с закреплением памяти о войне, 
то все социальные опросы показывают, что это главная 
объединяющая общество идея. Она не выглядит искус-
ственной и при этом может оказать влияние на мобили-
зацию общества при всенародном голосовании».

Отметим, второе чтение президентского законопро-
екта в Государственной думе намечено на 11 февраля. 
Часть поправок, предложенных рабочей группой, мо-
жет рассмотреть профильный комитет Госдумы. В таком 
случае они получат шанс быть учтенными при работе 
над законопроектом.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова,  
Павел Павловский

Партия не без правительства
Дмитрий Медведев призвал «Единую Россию» 
взаимодействовать с министрами

Глава партии «Единая Россия» 
Дмитрий Медведев провел в по-
недельник первое публичное 
партийное мероприятие с мо-
мента своей отставки. В поне-
дельник он провел заседание 
 бюро Высшего совета партии, 
где призвал единороссов го-
товиться к думским выборам 
2021 года и не терять «гармо-
нию» во взаимодействии с пра-
вительством. Эксперты считают, 
что в ближайшее время Дмитрий 
Медведев не покинет свою пар-
тийную должность, а его долгос-
рочные перспективы будут зави-
сеть от результатов выборов.

В понедельник председатель 
партии «Единая Россия» Дмитрий 
Медведев провел заседание бюро 
Высшего совета. Высший совет от-
носится к категории центральных, 
но не руководящих органов пар-
тии: в нем заседают видные поли-
тики, такие как экс-спикеры Госду-
мы Борис Грызлов и Сергей Нарыш-
кин, но прямо влиять на принятие 
каких-то партийных решений, на-
пример, в кадровых вопросах, они 
не могут. Вчерашнее бюро, как по-
зже отметил председатель Высшего 
совета ЕР Борис Грызлов, было осо-
бенным: это было первое публич-
ное появление председателя пар-
тии Дмитрия Медведева с момента 
его отставки с позиции главы пра-
вительства. Буквально сразу же по-
сле отставки господина Медведева 
с поста премьер-министра экспер-
ты и сами единороссы принялись 
кулуарно обсуждать, не покинет ли 
он и позицию партийного лидера. 
Источники „Ъ“ не исключали, что 
господин Медведев останется во 
главе партии, но временно.

Отметим, что некоторые члены 
правительства приняли участие в 
заседании бюро — например, ви-
це-премьер Татьяна Голикова, ми-
нистр труда Антон Котяков, ми-
нистр спорта Олег Матыцин, ми-
нистр науки Валерий Фальков и не-
которые другие. Сам господин Мед-
ведев начал заседание бюро с сиг-
нала партийцам, заявив, что «Еди-
ной России» нужно продолжать под-
готовку к выборам 2021 года. При 
этом он употреблял слово «мы», то 
есть от партии себя не отделял. «Мы 
— самая большая партия, в кото-
рой огромное количество депута-
тов муниципальных органов влас-
ти, а в целом ряде регионов отделе-
ния партии возглавляют губернато-
ры, ну и, наконец, у „Единой Рос-
сии“ большинство, даже конститу-
ционное большинство, в Государст-

венной думе»,— напомнил он одно-
партийцам. По словам господина 
Медведева, партия отвечает за но-
вое правительство, так как поддер-
жала его, а теперь должна объектив-
но оценивать решения министров 
и ценить взаимодействие исполни-
тельной и законодательной власти. 
Дмитрий Медведев напомнил, что 
«такая гармония» существовала не 
всегда, но добавил: «Надеюсь, что 
в таком же ключе мы эту работу и 
продолжим». Господин Медведев 
также сообщил, что в этот же день 
говорил с премьер-министром Ми-
хаилом Мишустиным — в частно-
сти, на тему встречи руководства 
партии с новым правительством.

Участники заседания мотив гар-
монии поддерживали: например, 
зампред правительства Татьяна Го-
ликова упомянула, что по ряду на-
правлений модернизации первич-
ного звена здравоохранения не по-
мешала бы поддержка «Единой Рос-
сии» в регионах для изменения 
местного законодательства. «Я об 
этом говорил, я абсолютно это под-
держиваю»,— откликнулся лидер 
партии и поручил проработать этот 
вопрос совету руководителей фрак-
ций «Единой России».

После доклада вице-премье-
ра Дмитрия (Николаевича) Чер-
нышенко господин Медведев да-
же  пошутил о законе сохранения 

Дмитриев Николаевичей в прави-
тельстве. Напомним, вице-премь-
ер Дмитрий (Николаевич.— „Ъ“) 
Козак после отставки кабмина пе-
решел на работу в администрацию 
президента.

Политолог Константин Калачев 
считает, что Дмитрий Медведев не 
собирается оставлять партию: «Пар-
тия системообразующая и остает-
ся предметом его личной заботы». 
Более того, по мнению Константи-
на Калачева, теперь перед господи-
ном Медведевым открылись новые 
возможности: «Раньше председате-
лю партии Медведеву было сложно 
поговорить с председателем пра-
вительства Медведевым, а теперь 
такой проблемы нет, поговорить 
с Мишустиным не составляет про-
блемы. Можно даже договориться, 
как партия поможет правительству, 
правительство партии и все вместе 
президенту».

«В целом будущее Медведева оста-
ется непонятным»,— считает поли-
толог Дмитрий Фетисов, отмечая, 
что, перейдя с должности премьера 
в Совбез, экс-премьер сохраняет «ог-
ромное влияние на партию»: «Созда-
ется впечатление, что как минимум 
ближайший год он будет заниматься 
именно партией, и если ему удастся 
показать с ней достойный резуль-
тат, то может встать вопрос о расши-
рении его функций и влияния в ис-
полнительной власти».

Раньше партия могла критико-
вать отдельные министерства, а те-
перь, в теории, может и все прави-
тельство, пошутил уже после засе-
дания бюро один из высокопостав-
ленных единороссов в беседе с кор-
респондентом „Ъ“.

Андрей Винокуров

Зампред Совбеза 
Дмитрий Медведев 
приехал на бюро Высшего 
совета «Единой России» 
в таком же хорошем 
настроении, в каком 
это делал председатель 
правительства   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Четыре новых уголовных де-
ла возбуждены в отношении 
находящегося под стражей 
бывшего сенатора от Кара-
чаево-Черкесии (КЧР) Рауфа 
Арашукова. Помимо ранее  
инкриминированных ему  
участия в преступном сооб-
ществе, организации убийств  
и давлении на свидетеля СКР 
теперь подозревает его  
также в присвоении и растра-
те 775 млн руб. Об этом стало 
известно в суде при продле-
нии срока ареста господина 
Арашукова. Между тем сам 
он заявил, что не доверяет 
СКР и показания готов давать 
только сотрудникам ФСБ.

Мотивируя свое ходатайст-
во о продлении срока ареста 
32-летнего экс-сенатора Арашу-
кова до 24 апреля, представи-
тель СКР привел стандартные 
доводы о том, что тот обвиняет-
ся в тяжких и особо тяжких пре-
ступлениях, может скрыться от 
следствия и суда, угрожать сви-
детелям и уничтожить вещест-
венные доказательства по делу. 
По словам следователя, необхо-
димо также продолжить след-
ственные действия, «направ-
ленные на окончание рассле-
дования», в частности, завер-
шить молекулярно-генетиче-
ские, почерковедческие и ком-
пьютерно-технические экспер-
тизы, а также установить место-
нахождение объявленных в ро-
зыск лиц, в том числе матери и 
сестры обвиняемого. При этом 
на данный момент в материа-
лах расследования уже есть ре-
зультаты судебных и финансо-
во-экономических экспертиз. 
Фигурантами масштабного дела 
сейчас являются около трех де-
сятков человек, из которых 15 
находятся в СИЗО.

Кроме того, из ходатайства 
СКР следовало, что в отноше-
нии Рауфа Арашукова возбужде-
ны еще четыре уголовных де-
ла по фактам присвоения и рас-
траты (ч. 4 ст. 160 УК РФ), в кото-
рых он пока является подозре-
ваемым. Речь идет о хищении 
12,8 млн руб. и 2,8 млн руб. пу-
тем фиктивного трудоустройст-
ва Камиллы Агоевой и Нелли 
Арашуковой, соответственно 
дочери и матери Рауфа Арашу-

кова. Первая с 2010 года по март 
2019 года якобы работала совет-
ником гендиректора в АО «Газ-
пром газораспределение Став-
рополь», а вторая — с 2010 года 
по февраль 2019 года числилась 
начальником отдела кадров фи-
лиала ООО «Газпром межреги-
онгаз Ставрополь».

Еще 762 млн руб., по вер-
сии следствия, было похище-
но у АО «Газпром газораспреде-
ление Ставрополь» путем нео-
боснованного перечисления по 
фиктивным договорам на рас-
четные счета подконтрольного 
Раулю Арашукову (отец экс-се-
натора) ООО «Артекс-Юг». Так, 
с ноября 2011 года по ноябрь 
2014 года, по материалам де-
ла, фигурантами было украде-
но около 267 млн руб., а с дека-
бря 2009 года по февраль 2017 
года — еще 495 млн руб. Отме-

тим, что об этих эпизодах в ин-
тервью „Ъ“ 13 января 2020 года 
рассказал заместитель предсе-
дателя СКР Игорь Краснов, на-
значенный недавно генпроку-
рором России.

Первое преступление, свя-
занное с фиктивными зарпла-
тами, как считают в СКР, отец и 
сын Арашуковы совершили сов-
местно с бывшим заместителем 
гендиректора АО «Газпром газо-
распределение Ставрополь» Ни-
колаем Романовым, а в растра-
те их соучастником был ставро-
польский бизнесмен Владимир 
Козлов. Кстати, последний явля-
ется пока единственным фигу-
рантом этого дела, кто признал 
свою вину в хищениях газа и да-
ет показания. В отличие от нахо-
дящегося в СИЗО господина Ро-
манова, его поместили под до-
машний арест.

В ходе судебного заседания 
защита Рауфа Арашукова проси-
ла суд об изменении меры пре-
сечения на более мягкую, в част-
ности на домашний арест. Так-
же один из адвокатов отметил, 

что его клиенту не предоставля-
ют возможность дать показания 
в рамках новых уголовных дел 
о растрате.

Сам экс-сенатор заявил в су-
де, что не доверяет ведущим его 
дело следователям. По его сло-
вам, ему якобы угрожают но-
выми обвинениями в десятке 
убийств, если он не признает-
ся в двух уже инкриминирован-
ных.  По этому поводу он уже на-
писал заявление директору ФСБ 
Александру Бортникову, из ко-
торого следует, что показания 
он готов давать только его под-
чиненным.

Выслушав стороны, Мосго-
рсуд продлил срок ареста быв-
шего сенатора еще на три ме-
сяца. На тот же срок оставлены 
под стражей экс-советник гене-
рального директора ООО «Газ-
пром межрегионгаз» Рауль Ара-
шуков и бывший заместитель 
гендиректора АО «Газпром газо-
распределение Ставрополь» Ни-
колай Романов.

Напомним, что отец и сын 
Арашуковы были задержаны в 
январе 2019 года, после того как 
Совет федерации одобрил снятие 
с тогда еще действующего сена-
тора неприкосновенности. Сей-
час Арашуков-младший обвиня-
ется в участии в преступном со-
обществе с использованием слу-
жебного положения, организа-
ции двух убийств и давлении на 
свидетеля (ч. 3 ст. 210, ч. 2 ст. 105 и 
ч. 4 ст. 309 УК РФ). По версии СКР, 
по заказу Рауфа Арашукова бы-
ли убиты заместитель председа-
теля общественного молодежно-
го движения «Адыгэ Хасэ» Аслан 
Жуков и советник главы респу-
блики Фраль Шебзухов, а также 
избит свидетель убийства. Кро-
ме того, экс-сенатор, по данным 
СКР, входил в созданное его от-
цом в 2002 году ОПС, занимавше-
еся хищениями природного газа 
у ПАО «Газпром». По версии след-
ствия, Арашуков-старший назна-
чал руководителями предприя-
тий газовой отрасли в СКФО сво-
их родственников и друзей, ко-
торые и совершали махинации. 
В итоге их действия привели к 
образованию не взыскиваемой 
дебиторской задолженности в 
31 млрд руб.

Олег Рубникович

Бывший сенатор доверяет только ФСБ
Рауф Арашуков не хочет общаться со следователем СКР

Как стало известно „Ъ“, в уголовном де-
ле, обвиняемым по которому проходит 
владелец нескольких московских тор-
говых центров Денис Маяков, имеется 
еще один фигурант — бывший генераль-
ный директор компании «Аверс-М» Оль-
га Воронецкая. Ее, как и господина Ма-
якова, следствие считает причастной 
к хищению недвижимости в торговом 
центре «Метромолл» на Дмитровском 
шоссе столицы. Впрочем, женщина, на-
ходящаяся на восьмом месяце беремен-
ности, сейчас имеет статус подозрева-
емой. Ущерб от преступных действий 
Дениса Маякова, которому обвинение 
уже предъявлено, следствие оценивает 
в 386,4 млн руб.

Уголовное дело, которое ведет 12-й от-
дел главного следственного управления ГУ 
МВД по Москве, специализирующийся на 
расследованиях, связанных с организован-
ной преступностью, было возбуждено 14 
октября 2019 года. Причем сначала рассле-
дование велось в отношении гендиректо-
ра «Аверс-М» и «неустановленных лиц», од-
нако госпоже Воронецкой обвинение по-

ка так и не предъявлено. Ее представители 
объясняют это тем, что следствие «считает 
ее роль в преступлении незначительной». 
А первым обвиняемым по делу стал извест-
ный бизнесмен Денис Маяков. По данным 
источников „Ъ“, именно госпожа Воронец-
кая дала на него «изобличающие показа-
ния», которые подтвердила затем и на оч-
ной ставке.

Владельцу нескольких торговых цент-
ров Маякову, как уже рассказывал „Ъ“, след-
ствие инкриминировало особо крупное мо-
шенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и злоупотре-
бление полномочиями (ст. 201 УК РФ). Твер-
ской суд столицы недавно арестовал его на 
два месяца.

В правоохранительных органах рассле-
дование не комментируют. Однако, по дан-
ным источников „Ъ“, в уголовном деле речь 
идет о хищении недвижимости площадью 
767,9 кв. м, расположенной по адресу Дмит-
ровское шоссе, 73, стр. 1 и стр. 2. По этому 
адресу расположен торговый центр «Метро-
молл», который до 2015 года принадлежал 
господину Маякову, а затем отошел компа-
нии Glincom. При этом в ТЦ находились 

площади, принадлежащие «Аверс-М». Фи-
гуранты, согласно материалам дела, реши-
ли завладеть ими и распорядиться «по сво-
ему усмотрению». Для этого подследствен-
ные, по версии полиции, ввели в заблужде-
ние акционеров «Аверс-М», сообщили им 
«заведомо ложные сведения» о возможно-
сти выгодно продать эти площади, выручив 
за них не менее 386,4 млн руб. Совладель-
цы одобрили сделку, после чего фигуран-
ты, по версии следствия, перевели недви-
жимость на подконтрольное им ООО «Торг-
нед». Новый владелец разделил общее по-
мещение на 17 небольших отсеков для сда-
чи в аренду, а «Аверс-М» перечислил за пло-
щади лишь 18 млн руб. По подсчетам следст-
вия, компания «Аверс-М» потеряла на этом 
386,4 млн руб., ее уже признали потерпев-
шей стороной по делу.

Как выяснилось во время расследования, 
после регистрации права собственности на 
площади ООО «Торгнед» переписало их на 
четырех физических лиц. Однако это не по-
мешало Тверскому суду наложить на поме-
щения арест.

Владислав Трифонов

Президент Владимир Путин назначил 
нового первого заместителя главы  
Росгвардии. Им стал генерал-полков-
ник Виктор Стригунов, до этого возглав-
лявший войска национальной гвардии 
Сибирского округа. По некоторым дан-
ным, в центральном аппарате ведомст-
ва господин Стригунов будет курировать 
вопросы, связанные с войсками служ-
бы. Должность первого заместителя 
Виктора Золотова стала вакантной по-
сле отставки летом прошлого года гене-
рал-полковника Сергея Меликова, ко-
торый сейчас является сенатором от 
Ставропольского края.

По данным источников „Ъ“, решение о 
назначении Виктора Стригунова на долж-
ность первого заместителя директора Феде-
ральной службы войск национальной гвар-
дии РФ могло быть принято еще в декабре, 
однако по разным причинам откладывалось. 
В понедельник стало известно, что Владимир 
Путин подписал соответствующий указ.

Место первого заместителя главы Рос-
гвардии Виктора Золотова стало вакантным 
после того, как минувшим летом подал в от-
ставку генерал-полковник Сергей Меликов. 
Тогда источники „Ъ“ говорили, что поводом 
для подачи генералом рапорта могло стать 
перераспределение функций между заме-
стителями директора ведомства. Сейчас он 
является членом Совета федерации от пра-
вительства Ставропольского края.

51-летний Виктор Стригунов, как, к слову, 
и его предшественник Сергей Меликов, боль-
шую часть своей карьеры прослужил во вну-
тренних войсках (ВВ) МВД РФ, причем в Сиби-
ри и на Дальнем Востоке. Начав в Восточном 
округе внутренних войск МВД с должности 
старшего инструктора конвойной бригады, 
он дошел до должности заместителя коман-
дира дивизии, а после окончания Военной 
академии Генерального штаба был назначен 
начальником Новосибирского военного ин-
ститута внутренних войск. Наконец, с 2012 
по 2016 год он возглавлял Сибирское регио-

нальное командование ВВ МВД, а после созда-
ния Росгвардии стал командующим войска-
ми Сибирского округа войск национальной 
гвардии РФ. Под его руководством сотрудни-
ки Росгвардии обеспечивали безопасность и 
общественный порядок на Всемирной зим-
ней универсиаде в Красноярске, российском 
этапе международного ралли «Шелковый 
путь», Красноярском экономическом фору-
ме, а также участвовали в совместных учени-
ях с военной полицией КНР «Сотрудничест-
во-2019». Генерал имеет ордена «За военные 
заслуги» и Почета, а также многочисленные 
ведомственные награды.

Какие вопросы будет курировать в цент-
ральном аппарате Росгвардии первый заме-
ститель директора Виктор Стригунов, пока 
неясно. По некоторым данным, с учетом слу-
жебной карьеры генерал-полковника ему 
будут поручены вопросы, связанные с ор-
ганизацией и обеспечением деятельности 
войск национальной гвардии.

Александр Игорев

В деле риэлтора прозвучало новое имя
Экс-гендиректора потерпевшей компании  
подозревают в причастности к хищению недвижимости 

Командование Росгвардии  
укрепили по-сибирски
Назначен первый заместитель Виктора Золотова

Как стало известно „Ъ“, в Москве по по-
дозрению в получении взяток арестован 
чиновник, отвечавший за госзакупки в 
интересах МИДа. В самом внешнеполи-
тическом ведомстве отмечают, что рас-
следование проводится в тесном кон-
такте с его сотрудниками.

Хамовнический райсуд Москвы по хода-
тайству управления Следственного комитета 
России (СКР) по Центральному округу Москвы 
арестовал на два месяца Алексея Доброволь-
ского — начальника отдела организации гос-
закупок федерального государственного бюд-
жетного учреждения «Управление по эксплуа-
тации зданий МИД РФ». По версии следствия, 
господин Добровольский получил несколь-
ко миллионов рублей (сумму еще предстоит 
уточнить) в качестве откатов от коммерческих 
структур за их победы в различных конкурсах 
на право поставок товаров и услуг внешнепо-
литическому ведомству. В СКР „Ъ“ подтверди-
ли сам факт расследования, но комментиро-
вать его не стали. По данным „Ъ“, под следст-
вие по этому делу могут попасть еще несколь-
ко человек — в материалах говорится о пока 
не установленных лицах. В суде сообщили, что 
господин Добровольский был взят под стражу.

В департаменте информации и печати 
МИДа „Ъ“ отметили, что задержанный право-
охранительными органами не является ди-
пломатом. «Министерство находилось в тес-

ной координации с правоохранительными 
органами на всех этапах расследования и ока-
зывает следствию все необходимое содейст-
вие в рамках своих полномочий»,— подчерк-
нули в департаменте.

Следует отметить, что конкурсы, прове-
денные в том числе господином Доброволь-
ским (за последние четыре года их стоимость 
превысила 2,1 млрд руб.), вызвали вопросы 
не только у следственного управления СКР и 
сотрудников ФСБ, выявившего факт корруп-
ции, но и у Федеральной антимонопольной 
службы, в которую жаловались их участники.

Это не первый коррупционный скандал, 
в котором упоминался МИД. В 2018 году бы-
ли осуждены на два года и год и три меся-
ца полковники ФСБ Алексей Катеринин и 
Алексей Костенков, которые обвинялись в 
вымогательстве незаконного вознагражде-
ния у гендиректора ЧОП «Отряд-1» за содей-
ствие в заключении контрактов на охрану 
объектов Главного управления по обслу-
живанию дипломатического корпуса МИД 
РФ. А сейчас в суде слушается уголовное де-
ло бывших главного бухгалтера посольства 
России в Израиле Наталии Журавлевой, ее 
коллеги из штата дипмиссии Анны Сидоро-
вой и сотрудницы ФГУП «Госзагрансобствен-
ность» Ирины Лось, похитивших, по версии 
СКР, 49 млн руб.

Алексей Соковнин, Елена Черненко

В конкурсах МИДа  
ищут откаты
Арестован чиновник, отвечавший за госзакупки

Военная прокуратура утвердила и напра-
вила в суд материалы уголовного дела 
о хищении более 350 млн руб. бюджет-
ных средств из ядерного комплекса Ми-
нобороны в подмосковном Сергиевом 
Посаде. Перед судом предстанут четве-
ро бывших сотрудников, которые, по вер-
сии следователей, подделывали финан-
совые документы, на основании которых 
оборонное ведомство на протяжении не-
скольких лет необоснованно перечисля-
ло им деньги. Защита обвиняемых счита-
ет, что их сделали «крайними» в системе 
присвоения денег, а истинных преступ-
ников никто не искал. 

Как сообщили „Ъ“ в СКР, уголовное дело 
расследовалось сотрудниками военного след-
ственного управления по РВСН, и на днях его 
материалы после утверждения прокурату-
рой были направлены для рассмотрения по 
существу в 235-й гарнизонный военный суд. 
На скамье подсудимых окажутся бывшие на-
чальник финансово-экономического отдела 
— главный бухгалтер в/ч 14118 Олег Соболев, 
его заместители Лидия Чернопятова и Алек-
сандр Кулемин, а также начальник отдела пла-
нирования научно-исследовательских работ 
в/ч 44026 подполковник запаса Алексей Яки-
мов. Все они обвиняются в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

По версии следствия, в 2010–2014 годах об-
виняемые систематически оформляли и на-
правляли в банки подложные финансовые до-
кументы, на основании которых Минобороны 
необоснованно перечислило более 353 млн 
руб., которые были обналичены и похищены, 
сообщили „Ъ“ в СКР. Представители ведомст-
ва уточнили, что у ряда фигурантов дела были 
арестованы деньги и автомобили на сумму до 
1 млн руб. Однако больше всего следователи и 
оперативники департамента военной контр-
разведки ФСБ якобы нашли у господина Собо-
лева: двухкомнатную квартиру в Тамбове, два 
машино-места в подземном паркинге жилого 
комплекса в Подмосковье и коллекционный 
автомобиль BMW общей стоимостью свыше 
40 млн руб. В СКР также отметили, что в ходе 
следствия обвиняемый дал признательные по-
казания, заключил сделку со следствием и да-
же возместил часть ущерба на 1 млн руб. Прав-
да, после ареста имущества он якобы стал ока-
зывать давление на одну из своих бывших под-
чиненных, которую пришлось взять под госза-
щиту. Соглашение с бывшим главбухом было 
расторгнуто, а тот направил в прошлом году в 
суд иск о возмещении ущерба на 700 тыс. руб. 
за затяжку следствия. Оно длилось к тому вре-
мени уже четыре с половиной года, из кото-
рых один год Олег Соболев провел в СИЗО, на-
писав около 200 жалоб на действия следовате-
лей. Представители СКР подчеркнули, что как 
иск, так и жалобы судами были оставлены без 
удовлетворения, и в то же время суд ограничил 
Олега Соболева и его защитников в сроках оз-
накомления с 72 томами уголовного дела. По 
версии следствия, они явно затягивали проце-
дуру, приехав за 22 месяца лишь шесть раз, что-
бы почитать уголовное дело.

Отметим, что, по данным источников „Ъ“, 
изначально в этом деле, возбужденном еще 
в 2014 году, было больше фигурантов, а каса-
лось оно финансовых махинаций сразу в двух 
воинских частях, расположенных в закрытых 
городках в Сергиевом Посаде,— подразделе-
ниях 12-го Главного управления Миноборо-
ны, отвечающего за ядерно-техническое обес-
печение, и в Институте микробиологии. В нем 
речь о том, что главбух одного подразделения 
Олег Соболев с помощью поддельных доку-
ментов увеличил месячное довольствие сво-
ей в/ч с 4 млн руб. сначала до 9 млн руб., а по-
том и до 13 млн руб. Таким образом, как счита-
ет следствие, за четыре года было похищено 

более 350 млн руб. А главбух института Сергей 
Лупин, руководители планового отдела Ан-
тон Макеев и сотрудница финансового отдела 
Ирина Борисова незаконно выдали премии 
(их размер доходил до 2–3 млн руб.) на 26 млн 
руб. При этом Алексей Якимов являлся обви-
няемым сразу по двум эпизодам. Он и Олег Со-
болев были заключены в СИЗО-8 Сергиева По-
сада, остальные оставались на свободе.

Позже следователи разделили уголовное 
дело на две части. Несколько месяцев назад 
Солнечногорский гарнизонный суд вынес 
обвинительный приговор за мошенничест-
во с премиями: Сергей Лупин получил четы-
ре с половиной года колонии, Алексей Яки-
мов — три, а Светлана Борисова и Антон Ма-
кеев — три и полтора года условно соответст-
венно. При этом господина Лупина суд не ли-
шил воинского звания и льгот, что позволило 
ему сохранить пенсию за 35 лет выслуги и по-
лученное жилье.

Представители обвиняемых предполага-
ли, что следствие искусственно разделило 
уголовные дела, надеясь получить новые при-
знания по второму расследованию. По их сло-
вам, оно шло крайне тяжело. В частности, не 
отрицая факта взятия свидетеля под госзащи-
ту, они пояснили, что это женщина, которая 
дала признания под сильнейшим давлением. 
Затем она нашла господина Соболева в одной 
из церквей Сергиева Посада, где, по словам 
собеседников „Ъ“, свидетельница сообщила 
об оговоре и даже написала соответствующее 
заявление, которое находится у защитников 
обвиняемого и будет предъявлено ими в су-
де. Источники „Ъ“ из окружения обвиняемых 
также возмущаются формулировками следст-
вия о «несметных богатствах» Олега Соболева, 
так как жил он довольно скромно. Они утвер-
ждают, что двухкомнатная квартира в Тамбо-
ве принадлежит его сестре, а коллекционный 
BMW — даже не собранный, стоимость кото-
рого эксперты не установили. При этом при-
знание Олега Соболева собеседники „Ъ“ назва-
ли «вынужденной мерой», поскольку он опа-
сался за себя и свою семью. Однако после того, 
как после признания ему вменили восемь но-
вых эпизодов, сотрудничество экс-бухгалтера 
со следствием было прекращено.

Сами фигуранты дела не отрицают, что зна-
ли о махинациях, однако настаивают, что бы-
ли лишь низшим звеном в целой системе хи-
щений. По их словам, еще более десяти лет на-
зад деньги на секретные проекты и закрытые 
объекты стали перечисляться через в/ч 22280, 
более известную как Центр финансирования 
спецпрограмм Минобороны. Именно его слу-
жащие отвечали за увеличение сумм, однако 
никто из них к ответственности привлечен так 
и не был. Командование же части, где служил 
Олег Соболев, не наказали даже за халатность: 
следствие пришло к выводу, что старшие офи-
церы не знали об увеличении ее бюджета.

Адвокат Олега Соболева Роман Гринь зая-
вил „Ъ“, что поддерживает данную версию, од-
нако от подробных комментариев отказался, 
пояснив: в деле «очень много тонкостей». Он 
лишь сообщил, что действительно с клиентом 
был очень недоволен тем, как однобоко шло 
расследование, не пытавшееся найти настоя-
щих преступников, чем и объясняет большое 
количество жалоб. Господин Гринь также со-
общил, что фактически не стал знакомиться с 
материалами дела, так как не доверяет собран-
ным доказательствам. «У нас также есть сомне-
ния в непредвзятости военного суда, хотелось 
бы рассматривать это дело в общегражданском 
суде, но вряд ли этого удастся добиться»,— со-
общил защитник, пообещавший «побороть-
ся». В случае проигрыша обвиняемым поми-
мо срока придется выплатить иск Миноборо-
ны на всю сумму предполагаемых хищений.

Сергей Сергеев

Бухгалтеры обсчитали 
ядерный комплекс 
Минобороны
За масштабные хищения под суд отдали 
группировку военных финансистов

Пока Рауф Арашуков 
находится под арестом, 
в отношении него  
возбудили еще четыре 
уголовных дела 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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На подмосковных трассах появились 
 новые дорожные камеры, установлен-
ные на крыше седанов Lada Granta. Ря-
дом дежурят операторы в яркой желтой 
форме. Такие мобильные посты впо-
следствии заменят все треноги в реги-
оне. Решение было принято из имидже-
вых соображений, считают эксперты: 
камеры на треногах водители восприни-
мают крайне негативно. Ранее эту про-
блему признавали в ГИБДД России.

Сообщения о новых камерах на под-
московных дорогах появились в январе. 
В пресс-службе компании «МВС Груп» (опе-
ратор областной системы фиксации нару-
шений) „Ъ“ подтвердили: происходит за-
мена передвижных камер-треног на так 
называемые мобильные посты нового ти-
па. «Комплексы построены на базе автомо-
билей Lada Granta, имеют яркую окраску, 
операторы комплексов одеты в униформу 
со светоотражающими элементами,— рас-
сказали в компании.— Это делает новые 
посты контроля более заметными на доро-
ге и способствует предупреждению нару-
шений со стороны водителей». Напомним, 
еще в 2018 году областные власти жалова-
лись на случаи вандализма, когда водите-
ли ломали комплексы. Камера на крыше 
«Скат-С» санкт-петербургского производи-
теля «Ольвия» способна фиксировать ско-
рость до 350 км/ч.

Подмосковная система фиксации нару-
шений активно развивается с 2016 года. Тог-
да правительство области заключило кон-
цессионное соглашение с ООО «МВС Груп». 
Компания обязалась устанавливать и содер-
жать камеры, получая за каждое оплаченное 
штрафное постановление 233 руб. По дан-
ным Минтранса Подмосковья, в 2018 году 
«МВС Груп» заработала на штрафах 3,1 мл-
рд руб. 80% компании, по данным Kartote-
ka.ru, владеет ООО «Системы безопасности», 
которое, в свою очередь, принадлежит УК 
«Трансфингруп» и совладельцу телекомму-
никационной компании «Максима телеком» 
Сергею Асланяну. 20% «МВС Груп» принадле-
жат Мурату Алиеву.

В результате замен треног на камеры но-
вого типа общее число комплексов не изме-
нится, подчеркнули в «МВС Груп»: в регионе 
действуют 1,2 тыс. стационарных комплек-
сов и 200 передвижных, в число которых 
входят помимо прочего 30 фургонов Ford 
Transit с установленными на крышах каме-
рами типа «Оскон». Отметим, в ноябре 2019 
года неизвестные устроили поджог в Рамен-
ском районе Подмосковья, уничтожив более 
десятка подобных фургонов.

Водителей, как правило, раздражает, что 
рядом с треногами стоят «гражданские» ма-
шины без окраски, внутри которых сидят ка-
кие-то «непонятные люди», говорит эксперт 
по системам фотовидеофиксации наруше-
ний Григорий Шухман. Замена их на име-
ющие маркировку машины с сотрудником 
в форме снижает вероятность конфликтов 
с операторами. «Если треноги можно уста-
новить на любом пятачке, то безопасно и без 
нарушений припарковать автомобиль-носи-
тель можно не везде,— отмечает эксперт.— 
В любом случае правильность установки за-
висит от добросовестности оператора — что 
у треног, что у базирующихся на крыше». 
«Скат» имеет встроенный радиолокатор, по-
этому угол установки для корректности из-
мерения не важен, отметил господин Шух-
ман. Максимальная высота установки этой 
камеры — 2 м, при этом главное условие ра-
боты — неподвижность автомобиля во вре-
мя замеров, уточняет коммерческий дирек-
тор «Ольвии» Сергей Зайцев.

У комплексов на треногах плохой имидж, 
власти пошли на такой ход, чтобы снизить 
уровень негативного восприятия систем 
фиксации нарушений, предполагает коорди-
натор движения «Синие ведерки» Петр Шку-
матов. О «претензиях и недоверии населения 
к передвижным комплексам» в октябре 2019 
года говорил и начальник ГИБДД России Ми-
хаил Черников. Тогда он анонсировал планы 
поменять все треноги на новые патрульные 
машины со встроенной в балку на крыше ка-
мерой, способной снимать видео и фиксиро-
вать все нарушения вокруг машины.

Иван Буранов

В Подмосковье меняется 
точка зрения на водителей
На смену треногам приходят новые камеры 
на крышах автомобилей

Китайский коронавирус пока не проник 
в Россию, но уже вызвал озабоченность 
правительства РФ: премьер-министр 
Михаил Мишустин поручил разработать 
план по борьбе с угрозой. Министерст-
во науки РФ в этой связи уже рекомен-
довало вузам организовать наблюдение 
за студентами из Китая, а в случае про-
явления симптомов заболевания — не-
медленно их изолировать. Между те-
ми студенты китайского Уханя в беседе 
с „Ъ“ отрицают панику в городе. А опро-
шенные „Ъ“ медики отмечают, что вирус 
может передаваться от человека к чело-
веку только при тесном контакте.

Премьер-министр Михаил Мишустин 
в понедельник провел совещание, посвя-
щенное распространению коронавиру-
са (о том, как на это отреагировал россий-
ский бизнес,— на стр. 1). Он поручил орга-
низовать штаб по взаимодействию профиль-
ных ведомств, при этом Роспотребнадзору 
необходимо в течение двух дней подгото-
вить план по противодействию инфекции. 
Правительство сообщило, что пока в России 
не выявлено ни одного случая заболевания 
коронавирусной инфекцией нового типа.

Между тем в Китае число заболевших 
достигло 2783 человек, сообщили в Роспо-
требнадзоре со ссылкой на госкомитет КНР, 
из них 461 человек находится в тяжелом со-
стоянии. Число жертв этого типа пневмонии 
достигло 81. При этом 52 человека прошли 
курс лечения и выписаны из медучрежде-
ний. Также госкомитет сообщил о восьми за-
болевших в Таиланде, по пяти — в Австра-
лии и США, по четыре — в Малайзии, Корея, 
Тайване, Сингапуре и Японии. Кроме того, 
трое заболевших выявлены во Франции, 
двое — во Вьетнаме, по одному — в Канаде 
и Непале.

Студент из Таджикистана, обучающийся 
в городе Ичан, в двух часах езды от Уханя, рас-
сказал „Ъ“, что «обстановка в целом нормаль-
ная»: в Ичане объявлен карантин, местный 
аэропорт и железнодорожный вокзал закры-
ты, не работает общественный транспорт, 
улицы фактически пусты. В случае острой 
необходимости местные жители пользуются 
либо своими машинами, либо такси. По сло-
вам собеседника „Ъ“, «в магазинах все есть, 
пустых полок нет, только все — сотрудники 
и посетители — в масках и резиновых пер-
чатках». Студентам в общежитии посоветова-
ли чаще проветривать комнату и поменьше 
бывать в людных местах, но предупредили, 
что покинуть город не получится. Собесед-
ник „Ъ“ уточнил, что никто из знакомых ви-

рус не подхватил. Студент из России, обуча-
ющийся в одном из вузов Уханя, также напи-
сал „Ъ“, что с продуктами в городе проблем 
нет. Между тем, по его словам, стало трудно 
достать маски, перчатки и жидкость для де-
зинфекции. Российская студентка, впрочем, 
сказала „Ъ“, что ее вуз в Ухане снабжает всех 
студентов масками: «Как таковой большой 
паники нет, все довольно спокойно». «Я жи-
ву в университетском кампусе, здесь работа-
ют магазины, никакого недостатка мы не ис-
пытываем, даже работают две студенческие 
столовые,— уточнила она.— В общежитиях 
установили специальный режим, не пуска-
ют посетителей, все носят маски и ходят каж-
дый день проверять температуру». Посоль-
ство России в Китае прорабатывает возмож-
ность эвакуации своих граждан из провин-
ции Хубэй. На сайте российской дипмиссии 

размещено обращение к россиянам с прось-
бой прислать свои контактные данные 
«на случай необходимости экстренной свя-
зи». На связь уже вышло 140 человек, в основ-
ном студенты.

Напомним, ранее члены комитета ВОЗ 
по чрезвычайной ситуации «разошлись 
во мнениях по вопросу о том, является 
ли данное событие чрезвычайной ситуаци-
ей в области общественного здравоохране-
ния, имеющей международное значение»: 
«Был сделан вывод, что событие не представ-
ляет собой такого события, однако члены ко-
митета согласились с тем, что ситуация но-
сит экстренный характер». Тем не менее вче-
ра ВОЗ исправила с «умеренного» на «повы-
шенный» оценку риска заражения на между-
народном уровне.

В российских регионах усиливают про-
филактическую работу по недопущению 
проникновения вируса. Например, мэр Ка-
зани Ильсур Метшин напомнил, что у города 
«прямое авиасообщение с Китаем, а кроме 
того, много китайских студентов»: «Сейчас 
начинаются зимние каникулы, и наверняка 
некоторые из них захотят съездить домой, 
поэтому мы должны постоянно держать си-
туацию на контроле». Минобрнауки РФ в свя-
зи с коронавирусом направило в вузы пись-

мо, в котором рекомендовало организовать 
медицинское наблюдение за студентами, 
приезжающими из Китая: в случае возник-
новения признаков заболевания предписа-
но их немедленно изолировать и организо-
вать госпитализацию.

«Основной механизм передачи вируса 
и его распространения — воздушно-капель-
ный и контактный, от человека к челове-
ку,— напомнил „Ъ“ доцент кафедры инфек-
ционных болезней у детей Российского ме-
дуниверситета им. Пирогова Иван Конова-
лов.— От животных к человеку передался 
вирус первично, предположительно на рын-
ке города Ухань». Ученый отметил, что «по за-
разности вирус гораздо слабее чем, вирус ко-
ри или ветряной оспы»: «Для передачи ин-
фекции требуется достаточно тесный кон-
такт с источником в течение некоторого вре-

мени». Главный врач медцентра «Лидер-Ме-
дицина», инфекционист Евгений Тимаков 
также отметил, что «во внешней среде вирус 
нестоек»: «Например, через предметы, кото-
рые приходят к нам из-за границы, заразить-
ся нельзя, но при тесном контакте от чело-
века к человеку вирус передаться может — 
на расстоянии ближе 2–3 метров». Он отме-
тил, что если бы заразность была 100%, «как 
при гриппе», «то заболело бы гораздо боль-
ше народу», а не 2,8 тыс. человек в почти 
12-миллионном городе и миллиардном Ки-
тае. «Но количество заболевших прогрессив-
но увеличивается, вирус передается все ак-
тивнее,— продолжил эксперт.— И в тесных 
помещениях, когда, например, поликлини-
ки переполнены, или в магазинах вирус пе-
редаться может спокойно». «В помещении 
с хорошей вентиляцией или на улице веро-
ятность передачи минимальна,— заявил го-
сподин Тимаков.— А для человека в маске 
шанс заразиться минимизируется. Вирус не-
устойчивый, его может убивать даже темпе-
ратура в 56 градусов, его моментально уби-
вает любое дезинфицирующее средство. По-
этому носим маски, моем руки, пользуемся 
антисептическими салфетками».

Валерия Мишина, Елена Черненко, 
корреспондентская сеть „Ъ“

Человеку в маске чихать на вирус
Медики говорят о неустойчивости коронавируса,  
а правительство готовит план борьбы с ним

Напомним, программист Константин Ко-
тов был приговорен к четырем годам коло-
нии 5 сентября 2019 года. Его признали ви-
новным в «неоднократном нарушении» пра-
вил проведения митингов, при этом адвока-
ты указывали, что Тверской суд даже не стал 
изучать видеозапись с городских камер на-
блюдения, свидетельствующую, по мнению 
защиты, о полной невиновности господи-
на Котова. Господин Котов стал вторым, кто 
получил реальный срок по «дадинской ста-
тье» (ст. 212.1 УК РФ),— первым был оппози-
ционер Ильдар Дадин, которого в декабре 
2015 года суд приговорил к трем годам ли-
шения свободы. В 2017 году Конституцион-
ный суд постановил пересмотреть приго-
вор господину Дадину, определив, что «уго-
ловная ответственность может применять-
ся, только если действия митингующего по-
влекли за собой вред гражданам, обществен-
ной безопасности или конституционно ох-
раняемым ценностям». Тогда Ильдар Дадин 
вышел на свободу; во вчерашнем определе-
нии КС ссылался как раз на постановление 
от 2017 года.

«В определении КС повторил свою пози-
цию, изложенную в постановлении по делу 
Ильдара Дадина, подчеркнув, что лишение 
свободы может наступать только в случае до-
казанности причинения реального вреда,— 
сказал „Ъ“ один из адвокатов господина Кото-
ва Сергей Голубок.— Теперь приговор Котову 
будет пересматриваться, но неясно, будет ли 
прекращено производство по делу, как в слу-
чае с Ильдаром Дадиным, или просто изменят 
вид наказания». Господин Голубок предполо-
жил, что пересмотром приговора, как и в де-
ле Ильдара Дадина, займется президиум Вер-
ховного суда. «В 2017 году с момента вынесе-
ния постановления КС до пересмотра прош-
ло две недели, думаю, в нашем случае это зай-
мет также несколько дней»,— сказал он. Адво-
кат Константина Котова Мария Эйсмонт уве-
рена, что ее доверитель «должен быть оправ-
дан с разъяснением права на реабилитацию».

В жалобе в КС, поданной в декабре 2019 
года, адвокаты Константина Котова просили 
не только пересмотреть приговор, но и при-
знать ст. 212.1 УК РФ не соответствующей Кон-
ституции. «Наша просьба не была выполне-
на,— признает госпожа Эйсмонт.— Я увере-
на, что Константин скоро выйдет на свободу, 
другой вопрос, как и что будет со ст. 212.1 УК 
РФ дальше». «Это отрицательный момент: ста-
тья остается в УК, и остается возможность ее 
разнообразного применения в будущем»,— 
согласен Сергей Голубок. «Условно КС сказал, 
что по „дадинской“ статье в тюрьму сажать 

пока рано»,— считает глава правозащитного 
проекта «Апология протеста» Алексей Глухов.

При этом судьи КС во вчерашнем опре-
делении отдельно отметили, что «федераль-
ный законодатель правомочен» внести в «да-
динскую» статью изменения, прежде всего 
«уточняющие признаки состава преступле-
ния» и «критерии назначения уголовного на-
казания в виде лишения свободы». Напом-
ним, что предложение включить в Уголов-
ный кодекс РФ ст. 212.1 было внесено в Гос-
думу 31 марта 2014 года тремя депутатами: 
Александром Сидякиным («Единая Россия»), 
Андреем Красовым («Единая Россия») и Иго-
рем Зотовым («Справедливая Россия»). С тех 
пор в Госдуме работает лишь господин Кра-
сов. Бывший депутат Игорь Зотов вчера в бе-
седе с „Ъ“ признал, что Госдума должна изме-
нить разработанный ими в 2014 году закон. 
«Я думаю, что Госдума отреагирует на замеча-
ния Конституционного суда и необходимые 
уточнения внесут в закон,— сказал он корре-
спонденту „Ъ“.— В то время, когда мы вноси-
ли этот закон об ужесточении ответственно-
сти, он был необходим. Сейчас ужесточать 
не надо, уже все принято, что нужно. А вот 
среагировать на замечания Конституцион-
ного суда никогда не поздно». Первый зам-
пред комитета Госдумы по госстроительству 
и законодательству Михаил Емельянов зая-

вил вчера „Ъ“, что «Госдума обязана учесть 
мнение КС и поправить закон». «Другое де-
ло, что поправки должен разработать Ми-
нюст и представить депутатам. Если это бу-
дет сделано оперативно, то вполне возмож-
но, что Госдума рассмотрит законопроект да-
же в рамках весенней сессии»,— сказал он.

Конституционные юристы называют 
определение КС «по-настоящему революци-
онным». Советник адвокатского бюро «Хоро-
шев и партнеры» Александр Брестер утвер-
ждает, что такой документ был подготовлен 
«впервые за всю историю российского Кон-
ституционного суда». «С момента основания 
КС придерживается очень четкой линии — 
не вмешиваться в конкретные дела, не раз-
бирать факты и доказательства по ним,— 
сказал он.— Здесь ситуация кардинально 
иная. КС напрямую вмешался в дело, кото-
рое, кстати, еще могло бы быть рассмотрено 
в кассационном суде или в Верховном суде. 
И прямо указал, что в конкретном деле Кото-
ва есть изъяны. По большому счету он оцени-
вает работу судов общей юрисдикции и пря-
мо трактует нормы, чего раньше КС никогда 
не делал». По словам эксперта, остается непо-
нятным: это исключение или свидетельство 
нового курса Конституционного суда.

Александр Черных,  
Мария Старикова

Приговор Константину 
Котову попал под суд

Россиян смущает излишний милита-
ристский уклон и помпезность меро-
приятий, приуроченных ко Дню По-
беды, но сам праздник они относят 
к числу самых важных, тогда как День 
России (12 июня) и День  народного 
единства (4 ноября) таких эмоций 
не вызывает — их не понимают и ча-
сто путают. Это следует из опроса 
 Института прикладных политических 
исследований НИУ ВШЭ, с результа-
тами которого ознакомился “Ъ“. Авто-
ры  исследования полагают, что День 
Победы придется сделать менее ми-
литаризованным, чтобы он продолжал 
оставаться «точкой сборки» для разных 
общественных групп. Эксперты возра-
жают, что менять ничего не надо, лю-
ди просто должны привыкнуть к новым 
праздникам.

Соответствует ли «содержательное напол-
нение мероприятий, приуроченных к го-
сударственным праздникам», «обществен-
ному запросу», проверяли с июня по сен-
тябрь 2019 года в Башкирии, Бурятии, Кали-
нинграде, а также в Приморье, Ставрополье 
и на Алтае. Участников исследования спра-
шивали прежде всего о том, какие государ-
ственные праздники они знают и отмечают 
ли их. Выяснилось, что многие знают празд-
ники не по названию, а по календарной да-
те — 8 марта, 23 февраля, 9 мая: для многих 
респондентов они важны скорее как допол-
нительный выходной, смысловая нагрузка 
дат непринципиальна.

Исключением является День Победы: 
он объединяет и вызывает эмоции: «и ра-
дость, и горе», «праздник со слезами на гла-
зах». Россияне посещают в своих городах 
парады, смотрят праздничные салюты, воз-
лагают у мемориалов венки и встречаются 
с родственниками. Некоторые порывы соо-
течественников в преддверии Дня Победы 
части респондентов кажутся избыточны-
ми — не всем нравится, когда на машинах 
пишут: «1941–1945, можем повторить» или 
«На Берлин!» «Что ты хочешь повторить? 
27 миллионов жизней?» — спросил один 
из участников исследования. Часть участ-
ников смущены излишним пафосом: «Ли-
цемерие какое-то, везде георгиевские лен-
точки: в магазинах бутылки водки ими об-
вешены. Если георгиевская ленточка зна-
чимая, почему так происходит?» В традици-
онном порядке праздника участников ис-
следования не устраивает милитаристский 
уклон и помпезность мероприятий.

Через какое-то время государству при-
дется подумать о трансформации этого 
праздника, считает проректор ВШЭ Вале-
рия Касамара: «Такой запрос есть у подра-
стающего поколения пацифистов. Моло-
дые люди скорее хотели бы увидеть исто-

рическую реконструкцию Парада Победы 
1945 года, почтить память, как деды воева-
ли, но не смотреть демонстрацию военно-
го потенциала страны».

Поменять респонденты предпочли 
бы и сложившийся порядок празднова-
ния Дня России и Дня народного единства. 
Приуроченные к ним мероприятия долж-
ны иметь большую связь с историей и куль-
турой, считают опрошенные. Сейчас эти 
праздники не являются для россиян важ-
ными, их нередко путают, не понимая, что 
именно празднуется и почему. «Это две да-
ты, важные. Но это именно даты. Красный 
квадратик в календарике»,— отметил один 
из участников исследования. Значимость 
праздника определяется количеством вы-
ходных дней, признает Валерия Касама-
ра. «Праздники быстро приживаются, если 
в них есть какая-то символическая состав-
ляющая, традиция или ритуал. Это как са-
лат оливье и мандарины на наш Новый год 
или индейка на День благодарения в США. 
Но, помимо еды, стоило бы наполнить смы-
слами символику и сувенирную продук-
цию»,— считает она.

Символика появляется постепенно, го-
ворит глава экспертного совета ЭИСИ Глеб 
Кузнецов. «Никто уже не помнит, как совет-
ский Новый год и по символике, и по важ-
ности для нации стал значимее досовет-
ского Рождества. Или что 9 мая до 60-х был 
праздником исключительно военной кор-
порации. Через два поколения День народ-
ного единства с Днем России укоренятся са-
ми собой, обрастут народным пониманием 
и традициями. Надо только ничего не ме-
нять, дать людям привыкнуть и все самим 
придумать»,— говорит господин Кузнецов. 
Политолог Алексей Макаркин тоже счита-
ет, что все надо оставить, как есть: «Вряд 
ли могут быть выбраны новые даты, имею-
щие эмоциональный окрас, а значит, и от-
ношение к ним будет такое же, как и к этим 
праздникам». В целом политолог разделяет 
выводы исследования: День России и День 
народного единства россияне рассматрива-
ют как возможность выехать за город или 
сделать домашние дела. «День России в ка-
кой-то мере противопоставляет Россию 
Советскому Союзу, а это неактуально. Рос-
сия — это продолжение СССР, а СССР про-
должает Российскую Империю. И чем боль-
ше времени проходит, тем отчетливее вос-
приятие преемственности»,— отмечает го-
сподин Макаркин. Относительно 4 ноября, 
на его взгляд, споров меньше, эта дата свя-
зана с ополчением Минина и Пожарского, 
однако «не все приезжающие в этот день 
на Красную площадь понимают, что за па-
мятник там стоит».

Ангелина Галанина,  
Андрей Винокуров

Дню Победы предложили 
новый формат
Другие государственные праздники 
интересуют россиян  
как дополнительные выходные

Конституционный суд не нашел оснований для того,  
чтобы Константин Котов  оставался за решеткой  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Студент из России, обучающийся  
в одном из вузов Уханя, также написал „Ъ“, 
что с продуктами в городе проблем нет. 
 Между тем, по его словам, стало трудно достать 
маски, перчатки и жидкость для дезинфекции
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Под импичмент Дональда Трампа подложили книгу
Мемуары Джона Болтона могут помешать быстрому оправданию президента США
Процесс по делу об импичмен
те американского  президента 
 Дональда Трампа, не препод
носивший доселе  сюрпризов,  
подходит к решающему момен
ту — голосованию по  вызову 
свиде телей. Оно должно опреде
лить всю последующую  судьбу 
процедуры и, вероятно,  самого 
главы государства. Но пока все 
рычаги влияния на импичмент 
остаются в руках республиканцев, 
демократы изыскивают новые 
способы заставить их согласить
ся на приглашение свидетелей. 
Последним аргументом стали 
черновики новой книги бывше
го советника президента США 
по нацбезопасности Джона Бол
тона: в своих мемуарах, которые 
будут опубликованы 17 марта, 
он якобы уличил главу государст
ва в неподобающем поведении.

Близкие друзья бывшего совет-
ника Дональда Трампа по нацио-
нальной безопасности Джона Бол-
тона и чиновники Белого дома, от-
ветственные за проверку рукопи-
сей,— вот исчерпывающий список 
людей, получивших доступ к чер-
новикам новой книги «Комната, 
где все случилось: мемуары о Белом 
доме» и спровоцировавших очеред-
ной скандал в деле об импичменте.

С точки зрения адвокатов госпо-
дина Болтона, в утечке виновны со-
трудники администрации — в со-
ответствии с установленной про-
цедурой бывший советник главы 
Белого дома передал свои записи 
специальным работникам, ответ-
ственным за их проверку перед пу-
бликацией на предмет наличия се-
кретных сведений. Неизвестно, на-
шли ли в черновиках секретные 
сведения, но описание теневой — 
и не всегда благородной — полити-
ки президента Трампа нашли.

Джон Болтон в своей рукописи 
пишет: Дональд Трамп говорил, что 
не разрешит поставку Украине во-

енной помощи, пока Киев не объ-
явит о проведении двух расследо-
ваний. Одно из них должно было 
быть посвящено деятельности Хан-
тера Байдена — члена совета дирек-
торов украинской компании Bu-
risma и сына Джо Байдена, основ-
ного оппонента господина Трампа 

на президентских выборах 2020 го-
да. А второе — теории о вмешатель-
стве Украины в предыдущее голосо-
вание, состоявшееся в 2016 году.

Кроме того, господин Болтон 
подтвердил, что соратники прези-
дента подозревали о существова-
нии неофициальной линии пере-
говоров с Киевом, которую куриро-
вал личный адвокат президента Ру-
дольф Джулиани. Также они не ве-
рили в слухи, распространяемые го-
сподином Джулиани, о нелояльно-
сти посла США в Киеве Мари Йова-
нович. Помимо прочего, в записях 
упоминается, что о противостоянии 
Рудольфа Джулиани и Мари Йовано-

вич знал Мик Малвейни, ныне и. о. 
руководителя аппарата Белого дома.

• Практика публикации мемуа-
ров вскоре после ухода с той или 
иной высокой должности очень рас-
пространена в США. Иногда между 
 отставкой и выходом книги прохо-
дит всего несколько месяцев. В слу-
чае с Джоном Болтоном, чья кни-
га появится в продаже 17 марта, 
это чуть больше полугода: он ра-
ботал в Белом доме до 10 сентября 
2019 года. Скандалами сопровожда-
лись публикации мемуаров практи-
чески всех бывших сотрудников ны-
нешней администрации. Так, быв-
ший пресс-секретарь Белого дома 

Шон Спайсер в своих воспоминаниях 
«Брифинг: политика, пресса и прези-
дент» назвал Дональда Трампа «еди-
норогом, который скачет на едино-
роге, по радуге». Экс-помощница До-
нальда Трампа Омароса Маниголт-
Ньюман в своей книге «Свихнувший-
ся: отчет посвященного о  Белом до-
ме Трампа» обвинила президента 
США в расизме и женоненавистни-
честве. Название книги еще одно-
го бывшего помощника Дональда 
Трампа — Клиффа Симса говорит 
за себя: «Команда гадюк». Автор 
утверждает, что все его коллеги 
(включая самых высокопоставлен-
ных сотрудников Белого дома) нена-
видели свою работу.
Комментируя новости, Дональд 

Трамп вчера обвинил Джона Бол-
тона в пиаре. «Я никогда не гово-
рил Джону Болтону, что помощь Ук-
раине была связана с расследова-
ниями в отношении демократов, 
в том числе в отношении семьи Бай-
ден. На самом деле он не жаловал-
ся на этот счет в момент его осво-
бождения от должности, когда по-
лучил достаточно много общест-
венного внимания. И если Болтон 
это сказал, то только чтобы продать 
книгу»,— написал президент США 
в своем Twitter.

Между тем публикация книги 
Джона Болтона не просто добавит 
новые штрихи в портрет Дональда 
Трампа и его окружения. Поднятые 
экс-советником президента темы 
непосредственно относятся к про-
цессу импичмента, которым сейчас 
занимается Сенат. С точки зрения 
демократов — противников главы 
Белого дома, Дональд Трамп все-та-
ки злоупотребил властью, потребо-
вав от украинского президента Вла-
димира Зеленского начала упомя-
нутых выше расследований: они 
были нужны не США, а лично ему.

Затем господин Трамп запретил 
сотрудничать с демократами своим 
приближенным, в том числе Джону 

Болтону и Мику Малвейни. Этим, 
по словам демократов, он воспре-
пятствовал деятельности Конгресса. 
Два этих обвинения легли в основу 
представления к импичменту. Сам 
импичмент, напомним, был объяв-
лен 18 декабря 2019 года, то есть об-
винение было утверждено. Теперь 
Сенат решает вопрос о виновности 
президента, но так как в верхней 
палате большинство у республи-
канцев, а они почти всецело под-
держивают главу президента, шан-
сов на отрешение от власти практи-
чески нет.

Процесс в Сенате идет с 21 янва-
ря. Сначала свою позицию три дня 
представляли демократы. У респу-
бликанцев на то же самое есть вре-
мя до вторника, 28 января, включи-
тельно. Затем перед законодателя-
ми встанет ключевой вопрос про-
цесса: привлекать ли дополнитель-
ных свидетелей (вроде Джона Бол-
тона и Мика Малвейни) и представ-
лять ли дополнительные доказа-
тельства, касающиеся «дела Трам-
па». Республиканцы против: они 
считают, что это затянет процесс, 
и демократам следовало обвинять 
президента, тщательно подготовив-
шись. Демократы — за: это может 
дать им шанс еще раз показать аме-
риканцам несостоятельность прези-
дента. Согласно соцопросам, в этом 
с демократами согласно большинст-
во американцев, в том числе и неко-
торые союзники президента, наде-
ющиеся найти дополнительные до-
казательства его невиновности.

Теперь демократы, используя этот 
инфоповод, будут пытаться скло-
нить на свою сторону четверых сена-
торов-республиканцев, чтобы они 
поддержали голосование по вопро-
су вызова свидетелей. Окончатель-
ное решение и, следовательно, судь-
ба всего процесса импичмента долж-
ны стать известны уже в пятницу.

Алексей Наумов,  
Елена Черненко

Будучи советником 
президента США  
Дональда Трампа 
по национальной 
безопасности, Джон 
Болтон (на заднем плане) 
пристально наблюдал 
за всеми шагами главы 
Белого дома  ФОТО AP

Владимир Зеленский  
встал на сторону Польши  
во Второй мировой
Киеву и Варшаве удалось сблизить позиции  
по вопросам истории

Президент Украины Владимир 
Зеленский посетил Варшаву 
с  рабочим визитом, главным со
бытием которого стало участие 
в церемонии по случаю 75 летия 
со дня освобождения концлаге
ря Освенцим (Аушвиц Биркенау). 
При этом украинский президент 
встал на сторону Варшавы в исто
рическом споре с Москвой, впер
вые возложил вину в развязы
вании Второй мировой войны 
и на  СССР. Визит в Польшу был 
призван сгладить скандал, вы
званный отказом украинского 
 лидера от посещения Междуна
родного форума памяти жертв хо
локоста, прошедшего в Иеруса
лиме 23 января. Второй задачей 
стало снятие разногласий меж
ду  Киевом и Варшавой, обострив
шихся на почве разной трактов
ки «совместного трагического 
прошлого» и деятельности Степа
на Бандеры.  Почвой для консоли
дации Киева и Варшавы остается 
 «дружба  против России».

Завершившийся вчера двухднев-
ный визит Владимира Зеленского 
в Польшу — уже второе его посещение 
этой страны после избрания на пост 
главы государства (предыдущий ви-
зит состоялся в августе). Киев продол-
жает делать на Польшу одну из глав-
ных ставок в своей европейской по-
литике, и в этот раз поездка была при-
урочена к 75-летию со дня освобожде-
ния концлагеря Освенцим. Церемо-
ния в Варшаве проходила спустя счи-
таные дни после мемориальных ме-
роприятий в Израиле, приуроченных 
к той же дате (см. „Ъ“ от 24 января). На-
помним, что президент Польши Анд-
жей Дуда в Израиль демонстративно 
не поехал, тем самым выразив несо-
гласие с тем, что его речь не была пред-
усмотрена в ходе официальной цере-
монии. Владимир Зеленский в Изра-
иль прилетел, однако от участия в Ме-
ждународном форуме памяти жертв 
холокоста в последний момент отка-
зался. Он отдал места своей делегации 
людям, пережившим холокост. Столь 
неожиданный поступок вызвал неод-
нозначную реакцию. Так, в мемори-
альном комплексе «Яд ва-Шем» в Ие-
русалиме заявили: «Президенту было 
объяснено, что все лица, пережившие 
холокост, получили ответ на их прось-
бы (предоставить места.— „Ъ“) в тече-
ние последних дней. В последний мо-
мент выдергивать пожилых людей 
на церемонию мы считаем неумест-

ным. Это решение (президента Украи-
ны.— „Ъ“) вызывает недоумение».

В ходе визита в Польшу украин-
ский лидер встретился с бывшими 
узниками Освенцима, заявив им: 
«Вы вдохновляете никогда не сдавать-
ся. Холокост называют темным пери-
одом в истории человечества. И вы — 
лучи солнца, которые победили тем-
ноту». Господин Зеленский добавил: 
он гордится тем, что среди тех, кто спа-
сал евреев от нацистов, было более 
2,5 тыс. украинцев.

В своем выступлении на церемо-
нии по случаю 75-й годовщины осво-
бождения Освенцима Владимир Зе-
ленский указал на то, что сейчас, как 
и в годы Второй мировой войны, че-
ловечество вынуждено противосто-
ять деструктивным идеологиям. «Ме-
ждународное сообщество должно 
объединиться и не допустить каких-

либо проявлений антисемитизма, 
ксенофобии и расизма. Должно сто-
ять на страже гуманизма, толерантно-
сти и свободы. Остановить зло, пре-
жде чем оно станет опасным для чело-
вечества»,— заявил он.

Выступая на совместном брифин-
ге с польским президентом Андже-
ем Дудой, Владимир Зеленский нед-
вусмысленно занял сторону Варша-
вы в историческом споре с Москвой. 
«Польша и польский народ первыми 
почувствовали на себе сговор тотали-
тарных режимов. Это привело к на-
чалу Второй мировой войны и позво-
лило нацистам запустить смертонос-
ный маховик холокоста»,— заявил 
он, фактически признав совместную 
ответственность Германии и СССР 
за начало войны.

Второй задачей поездки Владимира 
Зеленского в Польшу стало снятие раз-
ногласий между Киевом и Варшавой, 
обострившихся в начале этого года 
на почве разной трактовки «совмест-
ного трагического прошлого» и, в част-
ности, деятельности Степана Бандеры. 
Напомним, что в первые дни января 
в отношениях между Варшавой и Ки-
евом разгорелся скандал. Причиной 
стало заявление пресс-секретаря укра-

инского МИДа Екатерины Зеленко 
о том, что почитание Степана Бандеры 
на Украине обусловлено необходимо-
стью «возрождения и сохранения на-
циональной памяти украинского на-
рода». «Трудно поверить, что такие сло-
ва могли исходить из уст украинского 
дипломата. Если бы это было так, это 
означало бы, что украинская диплома-
тия причисляет к национальным геро-
ям идеологов интегрального национа-
лизма, из-за которых пали десятки ты-
сяч поляков, евреев и тысячи предста-
вителей других наций»,— заявили тог-
да в посольстве Польши в Киеве.

Между тем по итогам переговоров 
с президентом Дудой Владимир Зелен-
ский дал понять, что Украине и Поль-
ше удалось сблизить позиции по во-
просам трактовки истории. Не упоми-
ная последний скандал вокруг Степа-
на Бандеры, господин Зеленский со-

общил: сторонам «удалось снизить 
градус эмоций вокруг трагического 
совместного прошлого». «С этого мо-
мента в наших отношениях мы бу-
дем акцентироваться на том, что нас 
объединяет»,— пообещал он. Он до-
бавил: Украина и Польша не просто 
соседи, их народы — это «братья и се-
стры». Со своей стороны, Анджей Ду-
да призвал искать точки соприкосно-
вения в событиях столетней давно-
сти. «Я предложил президенту Зелен-
скому вместе почтить память укра-
инских и польских солдат, которые 
в 1920 году сражались с большевист-
ским нашествием. Это столетие Вар-
шавской битвы, а также столетие той 
большой войны, в которой с одной 
стороны сражались против больше-
виков польские солдаты, мы их часто 
называем солдатами Юзефа Пилсуд-
ского, а с другой стороны был Симон 
Петлюра. Его украинские солдаты, 
которые также мужественно стояли 
и отдали жизни в той войне, сражаясь 
за то, за что бились и наши солдаты»,— 
заявил президент Польши, призвав 
к консолидации Варшавы и Киева 
на почве общей «хорошей истории».

Сергей Строкань;  
Матвей Шиманов, Киев

В Армении сцепились  
ветви власти
Глава Конституционного суда готовит иск  
против премьер-министра Никола Пашиняна

Председатель Конституционного 
суда (КС) Армении Грайр Товма
сян решил подать в суд на премь
ерминистра Никола Пашиняна. 
Причиной стало заявление пре
мьера о том, что господин Тов
масян, назначенный на свой 
пост еще до «бархатной револю
ции» 2018 года, предлагал ему 
свое содействие в реализации 
политического курса. В качест
ве доказательства премьер про
демонстрировал дорогую руч
ку, которую ему якобы подарил 
Грайр Товмасян, чтобы добиться 
расположения. При этом армян
ский премьер фактически при
знал политическую составляю
щую давления на председателя 
КС, который остался последним 
независимым от Никола Пашиня
на представителем старых элит 
на столь высокой должности.

Противостояние между Нико-
лом Пашиняном и его главным 
политическим оппонентом вну-
три политической системы Арме-
нии — главой Конституционно-
го суда Грайром Товмасяном выш-
ло на новый уровень. Как стало из-
вестно вечером 26 января, госпо-
дин Товмасян поручил своим адво-
катам подготовить иск против гла-
вы правительства, которого обви-
няет в клевете.

Причиной такого шага стали 
слова Никола Пашиняна, сказан-
ные во время многочасовой пресс-
конференции 25 января. «Начиная 
с мая 2018 года сперва ежедневно, 
а затем еженедельно и ежемесячно 
Грайр Товмасян предлагал мне свои 
услуги,— сказал армянский премь-
ер.— Он говорил, что поскольку яв-
ляется автором текста конститу-
ции, то может рассказать мне обо 
всех преградах и вместе мы можем 
что-то сделать. Но с этими предло-
жениями он был послан в соответ-
ствующее место, потому что у ме-
ня никогда не было, нет и не будет 
желания сотрудничать с представи-
телями коррумпированного режи-
ма»,— заявил господин Пашинян.

Напомним, что Никол Пашинян 
пришел к власти после событий 
весны 2018 года, которые он сам на-
зывает «бархатной революцией». 
Тогда после продолжительных про-
тестов в Ереване Серж Саргсян, ко-
торый до этого в течение двух сро-
ков был президентом Армении, 
а после конституционной рефор-
мы де-факто сохранил всю полно-
ту власти на должности премьера, 
ушел в отставку. Новым премьером 

стал господин Пашинян, однако, 
чтобы получить в свои руки реаль-
ные полномочия, ему пришлось за-
менить руководителей практиче-
ски всех ведомств и провести до-
срочные парламентские выборы.

Остался, пожалуй, лишь гла-
ва КС Грайр Товмасян, возможно-
сти сместить которого нет ни у пре-
мьера, ни у лояльного ему парла-
мента. Лишить главу КС должности 
могут только сами судьи, которые 
его избирали. Однако и этот сце-
нарий оказался неудачным. В октя-
бре прошлого года парламент Арме-
нии по инициативе правящего бло-
ка «Мой шаг» обратился в Конститу-
ционный суд с предложением ли-
шить Грайра Товмасяна полномо-
чий, но суд ответил отказом.

При этом господин Товмасян 
своими поступками показывает, 
что не желает быть подконтроль-
ным нынешним властям. Никол 
Пашинян не скрывает раздраже-
ния по этому поводу. «Основной це-
лью конституционных изменений 
должно быть приведение судебной 
системы в соответствие с сегодняш-
ними политическими реалиями: 
властью народа и верховенством 
права»,— заявил он, в частности, 
на пресс-конференции 25 января.

В контексте борьбы старых и но-
вых элит рассматривают и нынеш-
ний скандал. Как только господин 
Пашинян заявил, что Грайр Товма-
сян предлагал ему вступить в сго-
вор, адвокат главы КС Амрам Ма-
кинян опубликовал на странице 
в Facebook ультиматум: если в тече-
ние 20 дней премьер не подкрепит 
свои слова доказательствами, на не-
го составят иск.

Но ждать так долго не пришлось. 
В качестве доказательства своих 
слов господин Пашинян опублико-
вал в Facebook фотографию ручки 
фирмы Korloff. По словам премьера, 
ручку ему дал Грайр Товмасян, когда 
у него не оказалось своей на заседа-
нии Совета попечителей всеармян-
ского фонда «Айастан» в мае 2018 го-
да. После мероприятия Никол Па-
шинян хотел вернуть ручку владель-
цу, но глава КС отказался принимать 
ее назад. «Долгое время размышлял 
о том, выбросить ее или нет,— напи-
сал армянский премьер.— В конце 
концов решил оставить как свиде-
тельство самого странного проявле-
ния заискивания и лести». Отметим, 
что цены на ручки Korloff начинают-
ся от 10 тыс. рублей. 

Странной господин Пашинян 
счел и манеру общения Грайра Тов-

масяна. «Он говорил исключитель-
но „господин Пашинян джан“, „го-
сподин премьер-министр джан“»,— 
продолжил армянский премьер. 
С армянского языка слово «джан» 
можно перевести как «дорогой», 
оно используется, когда говорящий 
хочет продемонстрировать теплые 
чувства и уважение к собеседнику. 
Кроме того, Грайр Товмасян якобы 
посчитал нужным отметить, что его 
тесть — уроженец Иджевана, как 
и Никол Пашинян. «В стране, име-
ющей традиции кланового управ-
ления, это важная деталь. Что это, 
если не предложение о предостав-
лении собственных услуг в обмен 
на сохранение должности?» — рас-
судил премьер Армении. 

Вскоре после публикации по-
ста адвокат Грайра Товмасяна зая-
вил, что его клиент попросил под-
готовить иск немедленно. Однако 
Никола Пашиняна это не останови-
ло, и он продолжил обвинять главу 
Конституционного суда — но уже 
в участии в подготовке «гибридно-
го переворота», который, правда, 
успешно предотвратили полиция 
и Служба национальной безопасно-
сти страны. Подробностей того, что 
именно готовилось заговорщика-
ми, господин Пашинян не привел.

Против Грайра Товмасяна уже 
заведено два уголовных дела — 
по поводу превышения полномо-
чий на посту министра юстиции 
и по поводу фальсификаций при 
избрании на нынешний пост (гла-
ву КС выбирают сами судьи). Кро-
ме того, еще в декабре прошлого го-
да парламент Армении принял по-
правки к закону «О Конституцион-
ном суде». Согласно ним, если ны-
нешние судьи КС до 31 января 2020 
года уйдут в отставку, то вплоть 
до истечения изначального срока 
своих полномочий они будут полу-
чать пенсию в размере своей зар-
платы. Вероятно, расчет властей за-
ключался в том, что верные Грай-
ру Товмасяну предпочтут отказать-
ся от политического противостоя-
ния в обмен на безбедное будущее, 
а те, что придут вместо них,— все 
же отправят главу КС в отставку. Эта 
законодательная инициатива под-
верглась резкой критике парла-
ментской оппозиции, которая рас-
ценила ее как узаконенную попыт-
ку подкупа судей Конституционно-
го суда. Впрочем, воспользовать-
ся предложением на сегодняшний 
день никто не захотел.

Айк Халатян, Ереван;  
Кирилл Кривошеев
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Не упоминая последний скандал  
вокруг Степана Бандеры, Владимир  
Зеленский сообщил: сторонам «уда-
лось снизить градус эмоций вокруг 
трагического совместного прошлого»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23343,51 (–483,67)
РТС 1541,90 (–57,92)
FTSE 100 7412,05 (–173,93)

DAX 30 13204,77 (–371,91)
DJIA* 28583,44 (–406,29)
NASDAQ Composite* 9154,99 (–159,92)

*На 19:57.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.01.20
Австралийский доллар 42,3337
Английский фунт 81,5194
Белорусский рубль 29,4228
Датская крона* 92,0200

Доллар США 62,3380
Евро 68,7775
Индийская рупия** 87,2684
Казахский тенге** 16,3821

Канадский доллар 47,3226
Китайский юань* 89,8669
Норвежская крона* 68,7049
СДР 85,8425

Сингапурский доллар 46,0263
Новая турецкая лира 10,4879
Украинская гривна* 25,4104
Шведская крона* 65,0771

Швейцарский франк 64,1734
Японская иена** 57,1253
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Отсутствие нормальной зимы и суг-
робов в средней полосе России стало 
не только темой для шуток, но и пред-
метом серьезной озабоченности для 
судоходного сообщества. Аномальная 
погода может реализовать многие ри-
ски, которые до сих пор выглядели ги-
потетическими, позволяя затягивать 
модернизацию гидроузлов.

Уже сейчас в отрасли обеспокоены 
прогнозом навигации на Оке и Дону. 
Из-за отсутствия снега не наполняется 
Цимлянское водохранилище, что уг-
рожает судоходству на нижнем Дону 
маловодьем. От Цимлянского водох-
ранилища питаются Ростовская и Во-
ронежская области, а также частично 
Волгоградская. Перекаты на Дону, ко-
торые идут от последнего гидроузла 
до Азовского моря, поддерживать не-
чем, и проблему можно было бы ре-
шить только попусками воды с водох-
ранилища.

Ситуацию могли бы улучшить 
снежные запасы из Тульской, Липец-
кой и Орловской областей, которые 
частично идут в Оку, а частично в ниж-
ний Дон. Но снег выпадать не хочет. Из 
снежных месяцев остается только фев-
раль, но даже если выпадет 20–30 см 
осадков, то этого все равно будет мало, 
говорят собеседники „Ъ“. Решением 
проблемы на Дону должно было стать 
строительство Багаевского гидроузла, 
но оно отложено до 2022–2023 годов.

Пессимистичный прогноз и по су-
доходству на Оке. Эта река не зарегу-
лирована, и ее наполнение целиком 
зависит от паводка и межени. Когда 
много снега, паводок продолжается 
до начала июля, а потом наступает ме-
женный период, когда река зависит 
только от дождей. В 2019 году не было 
дождей и паводок был нулевой; снег 
был, но запасы ушли в землю, в итоге 
судоходству не хватало воды для нор-
мальной работы. А сейчас проблема 
в отсутствии снега: есть опасность, 
что река перейдет в меженный пери-
од уже в середине мая, что не обещает 
хороших глубин.

Непредсказуема ситуация и на Вол-
ге, в районе узкого места у Городца, где 
так и не построен обещанный Ниже-
городский гидроузел. Там глубины за-
висят от Рыбинского водохранили-
ща. Сейчас оно наполнено и к началу 
февраля подойдет с хорошими запаса-
ми. Но решение о том, насколько быс-
тро ГЭС будет спускать водохранили-
ще, зависит от прогноза Гидрометцен-
тра, а он не всегда точен. Так, говорят 
источники „Ъ“, в 2019 году, руководст-
вуясь прогнозом, воду спустили, а но-
вая не пришла. Если снег все же выпа-
дет, прогноз может разойтись с реаль-
ностью, и водохранилище «на радость 
энергетикам сольется», говорит один 
из собеседников „Ъ“. В 2019 году в Куй-
бышевском водохранилище тоже 
не хватило воды, чтобы исправить 
ситуацию. В итоге на Волге помимо 
сложного года для судоходства был со-
рван нерест рыбы, а если и в этом году 
воды будет мало, то потери удвоятся.

При отсутствии достаточных глу-
бин речникам придется вновь недог-
ружать суда, что грозит колоссальны-
ми потерями. Кроме того, груз просто 
может уйти на железную дорогу, ав-
тотранспорт или в случае нефтепро-
дуктов в трубопровод, и вернуть его 
на реку будет крайне сложно.

правила  
игры

При отсутствии доста-
точных глубин судо-
ходным компаниям 
придется вновь не-
догружать свои суда, 
что грозит колоссаль-
ными потерями

вымеряет корреспондент  
отдела бизнеса

Анастасия 
Веденеева

Постоянное снижение сред-
них ставок по вкладам мо-
жет стимулировать консер-
вативных инвесторов обра-
титься к приобретению жи-
лья для его сдачи в аренду. 
Средняя доходность этого 
бизнеса по итогам 2019 года 
в России оказалась почти 
на два процентных пункта 
выше, чем у банковских де-
позитов. Исключением ста-
ла Москва, где из-за боль-
шого бюджета покупки 
квартира будет окупаться 
дольше 18 лет. Но бума ин-
вестиций ждать не стоит: у 
большинства держателей 
депозитов для покупки до-
полнительного жилья недо-
статочно средств. 

Средняя доходность от сда-
чи квартир в аренду по итогам 
2019 года составила 7,8%, сокра-
тившись на 0,3 процентного 
пункта (п. п.) относительно ана-
логичного периода прошло-
го года, говорится в исследова-
нии ЦИАН. Окупить приобре-
тенную квартиру можно в сред-
нем за 13 лет против 12,6 годом 
ранее. Тем не менее, свидетель-
ствуют расчеты ЦИАН, вклады-
вать в жилье стало выгоднее, 
чем держать деньги на банков-
ском вкладе. Если в 2018 году 
средняя доходность аренды 
превышала аналогичный пока-
затель для депозита на 1,24 п. п. 
(8,1% против 6,8%), то в 2019 
году это значение увеличилось 
в полтора раза, до 1,95 п. п. (при 
средней доходности вклада 
5,8%). По прогнозам младшего 
директора по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Вячесла-
ва Путиловского, ставки по де-
позитам в этом году продолжат 
постепенно снижаться вслед за 
ключевой ставкой ЦБ и могут 
потерять еще 0,4–0,6% годовых. 

Из всех исследованных 
ЦИАН 42 городов и регионов 
выбивается только Москва, 

где покупка жилья по-прежне-
му оказывается менее выгод-
ной инвестицией, чем обыч-
ный депозит. По расчетам ана-
литиков, чтобы окупить за-
траты на квартиру в столице, 
сдавая постоянно ее в аренду, 
при средней стоимости лота 
в 12,7 млн руб. уйдет более 18 
лет. Доходность вложения со-
ставит 5,5% годовых. Для срав-
нения: в Подмосковье затраты 
(4,85 млн руб. за лот) можно оку-
пить за 13,3 года. Маржиналь-

ность оценивается в 7,5%. Руко-
водитель аналитического цен-
тра ЦИАН Алексей Попов объ-
ясняет, что быть рантье в круп-
ных городах невыгодно имен-
но из-за большого первоначаль-
ного объема инвестиций: «Не-
смотря на высокую ставку арен-
ды, ее величина относительно 
общей стоимости квартиры ми-
нимальна». Так, в Москве сред-
немесячная аренда составля-
ет 58,7 тыс. руб., что соответст-
вует 0,46% от цены лота. В Челя-

бинске, где квартира в среднем 
стоит 2,03 млн руб., а аренда — 
15,2 тыс. руб. в месяц, показа-
тель составляет 0,75%. 

Но эта ситуация пока не от-
пугивает потенциальных ран-
тье. Управляющий партнер 
«Метриума» Мария Литинец-
кая считает, что в Москве к ин-
вестиционным относятся 10–
15% от общего количества сде-
лок на рынке первичного жи-
лья. За последние два года пока-
затель кратно вырос: в 2017 году 
речь шла не более чем о 5–7%. 
Увеличение инвестиционной 
активности заметила и предсе-
датель совета директоров ком-
пании «Бест-Новострой» Ири-
на Доброхотова: доля таких сде-
лок сейчас стабильно составля-
ет 10–15%. 

Гендиректор «Азбуки жи-
лья» Владимир Каширцев де-
лит инвесторов в жилую недви-
жимость на две категории: 70% 
собственников планируют сда-
вать купленную недвижимость, 
30% рассчитывают продать ее, 
дождавшись увеличения цен. 
Обе категории инвесторов, по 
его словам, выбирают кварти-
ры площадью 40–50 кв. м на на-
чальном этапе строительства. 
Коммерческий директор Est-a-
Tet Владимир Моребис указы-
вает, что сдающие купленные 
квартиры собственники часто 
также заключают сделки с при-
влечением ипотеки: «За счет 
аренды клиенты могут частич-
но, а иногда даже полностью по-
крывать платежи по кредиту». 

Наиболее выгодным направ-
лением для рантье в ЦИАН на-
зывают Астрахань. Средняя сто-
имость квартиры в этом городе 
составляет 2,32 млн руб., а арен-
ды — 20,4 тыс. руб. в месяц. Сде-
ланное вложение, таким обра-
зом, можно будет окупить за 
9,5 года, что обеспечит 10,6% го-
довых. Следом идут Челябинск 
и Новокузнецк, где доходность 
оценивается в 9% и 8,9% соответ-
ственно. Эти показатели в пол-
тора-два раза превосходят сред-
нюю доходность по депози-
там. Но гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурми-
стров объясняет, что, хотя на 
вкладах россиян на конец года 
было около 30 трлн руб., едва 
ли все они будут в срочном по-
рядке инвестированы в недви-
жимость. Он объясняет, что бо-
лее 50% крупных депозитов на-
ходятся в Москве, а в регионах 
средств может быть недоста-
точно для покупки жилья. Но 
Алексей Попов не ждет сниже-
ния популярности инвестиций 
в жилье. «Квартира — один из 
самых простых и управляемых 
инструментов инвестиций и 
источников стабильного пас-
сивного дохода»,— отмечает он. 

Александра Мерцалова

Промышленность бросили на сети
Правительство одобрило рост тарифа ФСК

По данным „Ъ“, правкомиссия 
по  законопроектной деятельнос-
ти одобрила инициативу Минэнер-
го о дифференциации тарифа ФСК. 
Новый механизм уже с 2021 года по-
зволит повысить тариф на переда-
чу энергии по магистральным се-
тям, увеличив платеж для промыш-
ленности, но при этом снизится пла-
та малого и среднего бизнеса за по-
лучение энергии через распредели-
тельные сети. В перспективе от но-
вовведения проиграет вся энергоси-
стема, полагают эксперты, посколь-
ку она все больше основана не на ры-
ночном ценообразовании, а на над-
бавках, доплатах и субсидиях.

Правительственная комиссия по зако-
нопроектной деятельности 27 января ут-
вердила законопроект Минэнерго о диф-
ференциации тарифа ФСК (подконтроль-
на «Россетям», управляет магистральны-
ми электросетями), сообщили источники 
„Ъ“ и подтвердили в Минэнерго и Мин-

экономики. Документ может быть выне-
сен на одно из ближайших заседаний пра-
вительства, а его внесение в Госдуму пла-
нируется до мая, сообщил „Ъ“ источник, 
знакомый с ходом работы в правительст-
ве по законопроекту. Если Госдума примет 
закон в весеннюю сессию, то постепенное 
повышение тарифа ФСК для крупной про-
мышленности может начаться уже в 2021 
году, говорил ранее глава профильного 
комитета Госдумы Павел Завальный.

Законопроект носит рамочный харак-
тер, его параметры будут определены от-
дельными постановлениями правитель-
ства. Минэнерго внесло подзаконные 
акты в правительство в 2019 году, по ним 
есть разногласия, которые должны быть 
урегулированы у курирующего вице-пре-
мьера Юрия Борисова в ближайшие меся-
цы, уточнил источник „Ъ“.

• Сейчас в тариф ФСК не включается 
 перекрестное субсидирование (компенса-
ция сниженных тарифов для населения), 
его общий объем «Россети» оценивают 

в 234,8 млрд руб. Из-за этого тариф ФСК 
на передачу электроэнергии составля-
ет 0,35 руб. за 1 кВт•ч, что в четыре ра-
за ниже тарифа для потребителей терри-
ториальных сетей на высоком уровне на-
пряжения и в девять раз ниже тарифа для 
потребителей на низком уровне напряже-
ния, по оценкам Минэнерго. Ведомство хо-
чет сократить этот разрыв, постепен-
но повысив тариф ФСК на 100% за три го-
да. При этом тариф для потребителей 
распредсетевого комплекса будет посте-
пенно снижаться — в некоторых регионах 
до 17%, по словам источника „Ъ“.
В Минэкономики сообщили „Ъ“, что 

рамочный законопроект не устанавли-
вает конкретных параметров роста тари-
фов. «Если внедрение механизма будет по-
этапным и не окажет значимого влияния 
на потребителей, то начиная с 2021 года 
возможно начать внедрять»,— отметил 
представитель Минэкономики.
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Инвесторов приманили метры
Жилье стало выгоднее депозитов

Топ-20 российских городов по доходности аренды жилья 
Город Средняя стоимость 

квартиры (млн руб.) 
Средняя стоимость 

аренды за год 
(тыс. руб.)

Средняя ставка 
аренды за месяц 

(тыс. руб.)

Доходность 
(%)

Срок 
окупаемости 

(лет) 
Астрахань 2,32 244,9 20,4 10,60% 9,5
Челябинск 2,03 181,9 15,2 9,00% 11,2
Новокузнецк 1,97 176,4 14,7 8,90% 11,2
Воронеж 2,58 230,6 19,2 8,90% 11,2
Омск 2,19 195,2 16,3 8,90% 11,2
Ярославль 2,49 218,5 18,2 8,80% 11,4
Ленинградская область 3,33 287,7 24 8,60% 11,6
Екатеринбург 3,72 317 26,4 8,50% 11,7
Ростов-на-Дону 3,09 261,8 21,8 8,50% 11,8
Рязань 2,24 189,7 15,8 8,50% 11,8
Махачкала 2,81 236,2 19,7 8,40% 11,9
Саратов 2,14 179,6 15 8,40% 11,9
Тольятти 1,99 166,7 13,9 8,40% 12
Пермь 2,85 237,5 19,8 8,30% 12
Хабаровск 4,15 344,7 28,7 8,30% 12,1
Липецк 2,35 193,1 16,1 8,20% 12,2
Волгоград 2,56 207,4 17,3 8,10% 12,3
Симферополь 4,15 335,4 27,9 8,10% 12,4
Кемерово 2,31 185,7 15,5 8,00% 12,4
Ульяновск 2,05 164,3 13,7 8,00% 12,5
Источник: данные аналитического центра ЦИАН.

Geopromining 
передают 
в одни руки
Роман Троценко  
может консолидировать 
компанию

Основатель Geopromining Симан Поварен-
кин продает свою долю бизнесмену Роману 
Троценко, который вошел в капитал компа-
нии в прошлом году. В результате господин 
Троценко  может консолидировать 98,5% 
компании,  заплатив около $176 млн. Анали-
тики считают инвестицию перспективной 
с учетом наличия у Geopromining техноло-
гий по переработке упорных руд, которые 
распространены в России.

Роман Троценко наращивает свое присутст-
вие в горно-металлургических активах. Как вы-
яснил „Ъ“, господин Троценко может увеличить 
свою долю в Geopromining до 98,51%, выкупив па-
кет нынешнего контролирующего акционера Си-
мана Поваренкина. По данным ФАС, ходатайство 
на приобретение пакета в 50,32% подала кипрская 
Nakilep Overseas Limited, подконтрольная госпо-
дину Троценко. Роман Троценко и Geopromining 
не ответили на запрос „Ъ“, связаться с Симаном 
Поваренкиным не удалось.

Geopromining была основана в 2001 году госпо-
дином Поваренкиным, бывшим партнером Сер-
гея Генералова по группе «Промышленные инве-
сторы». Компания имеет активы в России, где до-
бывает золото и сурьму, и в Армении, где добыва-
ет золото, серебро, медь и молибден. В меморанду-
ме к выпуску евробондов говорилось, что по ито-
гам первого квартала 2019 года Geopromining про-
извела около 46,7 тыс. унций золота, 1933 тонны 
меди, 103 тонны молибдена и 1932 тонны сурьмы. 
В пересчете на золотой эквивалент производство 
выросло на 23,2%, до 69,2 тыс. унций, в сравнении 
с первым кварталом 2018 года. Консолидирован-
ная выручка в январе—марте выросла на 16,7% 
по сравнению с аналогичным периодом прошло-
го года, до $83,7 млн. Ориентир по EBITDA также 
на уровне 2018 года — $120 млн. Общий долг ком-
пании на конец 2018 года — $250 млн.

Geopromining — это один из первых горно-ме-
таллургических активов, которые были приобре-
тены Романом Троценко. В марте 2019 года он ку-
пил пакет в 48,19% у «Сбербанк Капитала» и Bell-
marsh Solutions. Стоимость доли не раскрывалась. 
Остальные 1,5% контролирует гендиректор Geo-
promining Роман Худолий. «Мы вошли акционера-
ми в Geopromining, цель была иметь участие в од-
ной из самых технологически совершенных ком-
паний по обогащению сложных сульфидных руд. 
По этой технологии Geopromining является луч-
шей в России и на территории СНГ, одной из луч-
ших в мире»,— говорил в июне «Интерфаксу» Ро-
ман Троценко. По его словам, в России все круп-
ные золотосодержащие месторождения относят-
ся к сложнообогатимым, поэтому опыт компании 
будет востребован. Тогда же он говорил, что долю 
в компании увеличивать не планируется.

По словам Максима Худалова из АКРА, Geo-
promining имеет достаточно интересные активы 
со средним содержанием золота на уровне двух 
грамм на тонну. Этих запасов достаточно на бли-
жайшие 18 лет. «Кроме того, компания использу-
ет редкую технологию переработки упорных руд 
без применения сложных автоклавных техноло-
гий. Потенциально ее применение может сущест-
венно расширить возможности компании по пе-
реработке упорных руд. Скорее всего, именно тех-
нологический успех может быть ключом для рас-
ширения золотодобычи упорных руд в России»,— 
считает эксперт.

По словам собеседников „Ъ“, обычно золотодо-
бывающие активы на территории бывшего СНГ 
оцениваются по мультипликатору 5 к EBITDA ми-
нус долг. В случае Geopromining это $350 млн, 
то есть увеличение доли в компании могло обой-
тись Роману Троценко примерно в $176 млн.

Господин Троценко в последний год резко уве-
личил активность в золотодобывающей отрасли. 
В июле 2019 года он купил 22,4% в Petropavlov-
sk (плюс еще 6% в виде конвертируемых облига-
ций) примерно за $100 млн. В ноябре прошлого 
года стало известно также об его интересе к «Высо-
чайшему», который работает в Иркутской области 
и Якутии. Параллельно покупку «Высочайшего», 
принадлежащего акционерам Ланта-банка, пы-
талась осуществить китайская Fosun. По данным 
Bloomberg, «Высочайший» оценивался в $1 млрд. 
По информации двух источников „Ъ“, китайцы 
вышли из переговоров из-за высокой стоимости 
компании. Роман Троценко также не готов пла-
тить такие деньги за «Высочайший», говорит собе-
седник „Ъ“. РБК писал о том, что Кенес Ракишев 
также является претендентом на «Высочайший». 
Представитель бизнесмена подтвердил „Ъ“ факт 
ведения переговоров, но от дальнейших коммен-
тариев отказался. Однако собеседники „Ъ“ сомне-
ваются в успехе переговоров с учетом столь высо-
кой заявленной цены. За 2019 год стоимость золо-
та выросла на 22% — до $1577 за унцию в настоя-
щий момент.

Евгений Зайнуллин



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Курс доллара на российском 
рынке вернулся к уровню 
63 руб./$. Так высокого амери
канская валюта не поднима
лась с середины декабря прош
лого года. Обострение эпидеми
ологической обстановки в мире 
в связи с распространением за
болевания, вызванного корона
вирусом, заставляет инвесторов 
уходить из рискованных акти
вов. Давление на российскую 
 валюту оказывает и снижение 
котировок нефти, и покупки 
 валюты Банком России. Впро
чем, Федеральная резервная 
 система США может поддержать 
аппетит инвесторов к риску, 
если на этой неделе намекнет 
на сохранение мягкой моне
тарной политики.

Резкое падение аппетита к ри-
ску у инвесторов на фоне распро-
странения коронавируса в Китае 
отразилось на российском валют-
ном рынке. На торгах Московской 
биржи в первой половине торговой 
сессии курс доллара достиг отмет-
ки 62,6 руб./$, более чем на 50 коп. 
выше закрытия пятницы. К концу 
дневной сессии курс доллара пре-
высил отметку 63 руб./$ — макси-
мального значения с середины дека-
бря прошлого года. Курс евро к кон-
цу основной сессии достиг отметки 
69,4 руб./€, выше которой находился 
до 8 января этого года.

Кроме того, российский валют-
ный рынок потерял и поддержку со 
стороны нефтяного рынка. По дан-
ным агентства Reuters, в понедель-
ник, 27 января, котировки срочных 
контрактов на нефть Brent дости-
гали отметки $58,5 за баррель — на 
3,5% ниже закрытия пятницы. Это 
минимальное значение с 22 октября 
прошлого года. К концу торгов цены 
скорректировались до $59,3 за бар-
рель. Однако с середины января сни-
жение составило почти 10%. На спот-
рынке котировки Brent и Urals так-
же опускались на 3%, завершив тор-
говый день на отметках $58,3 и $56,5 
за баррель. Это произошло на росте 
опасений, что при негативном сце-
нарии распространения коронави-
руса в Китае рынок ожидает значи-
тельное снижение спроса на угле-
водороды. Тем более что страна по-

требляет 13,5 млн баррелей в день 
(по итогам 2018 года), демонстрируя 
рост потребления на 5,5% в год. Вме-
сте с тем защитные активы пользо-
вались умеренным спросом. По дан-
ным агентства Reuters, котировки 
золота на мировом рынке в середи-
не дня достигали отметки $1586,4 за 
тройскую унцию, на 1% выше закры-
тия пятницы.

Участники рынка ожидают сохра-
нения давления на российскую ва-
люту на этой неделе. Как отмечает 
главный аналитик ПСБ Богдан Зва-
рич, «негативно на рубль будет вли-
ять динамика рынка энергоносите-
лей, где существуют риски отступле-
ния ближайшего фьючерса на нефть 
марки Brent к нижней границе диа-
пазона $58–60 за баррель». В допол-
нение к этому снижение аппетита 
к риску на фоне дальнейшего рас-
пространения коронавирусной ин-
фекции «скажется на динамике ва-
лют развивающихся стран и будет 
способствовать их ослаблению». 
Как считает главный аналитик «БКС 
Премьер» Антон Покатович, в случае 
если рыночный пессимизм продол-
жит укрепляться, нефтяные коти-
ровки могут продолжить снижение 
к значениям $55–57 за баррель. По-
мимо того, из внутренних факторов 
участники рынка выделяют и дав-
ление на рубль со стороны высоких 
ежедневных объемов покупок по 
«бюджетному правилу».

По мнению Антона Покатовича, в 
случае если вирусную угрозу удастся 
значительно снизить в ближайшие 
дни, рынки отыграют часть потерь, 
а курс доллара может остаться в ди-
апазоне 62–63 руб./$. Кроме того, по 
словам Богдана Зварича, улучшить 
ситуацию может предстоящее засе-

дание Федеральной резервной сис-
темы (ФРС) США, по итогам которо-
го регулятор сохранит ставку без из-
менений. В случае если регулятор 
даст сигнал о продолжении «накач-
ки ликвидности в систему, это может 
поддержать рисковые активы», отме-
чает эксперт. Впрочем, как указыва-
ет господин Покатович, если амери-
канский регулятор просигнализиру-
ет о планах приостановить увеличе-
ние своего баланса во втором кварта-
ле, рыночный спад может значитель-
но усилиться.

Вместе с тем ряд участников рын-
ка относится к известным фактам 
скептически. Как отмечает замести-
тель гендиректора УК ТФГ Равиль 
Юсипов, если эпидемия затронет бо-
лее 5% населения Китая, это может 
сказаться на темпах роста ВВП в ми-
ре. Однако, по его мнению, это со-
здаст отложенный спрос на широкий 
спектр товаров, производимых Кита-
ем, и повышенный спрос на товары, 
который Китай потребляет,— осо-
бенно продукты питания, что впо-
следствии вызовет отскок. По дан-
ным Charles Schwab, в большинстве 
случаев мировых эпидемий в преды-
дущие тридцать лет (в том числе SARS 
и «свиного гриппа») в первый месяц 
после появления сообщений фондо-
вый индекс MSCI World снижался 
незначительно (до 6–7%), а в ряде слу-
чаев даже показывал рост. При этом 
на трехмесячном и тем более шести-
месячном периоде ситуация полно-
стью выправлялась. Как считает Ра-
виль Юсипов, текущая коррекция 
пока выглядит на фоне текущей ста-
тистики в открытом доступе по коро-
навирусу «как избыточная реакция».

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев

Рынок ждет вакцину
Курс доллара на российском рынке  
превысил 63 руб./$

По итогам 2019 года объем вло
жений иностранных фондов 
в российский рынок почти вер
нулся к значениям докризисного 
2013 года — $83,3 млрд против 
$85,6 млрд. Отток средств нерези
дентов, зафиксированный в пер
вом полугодии, оказался компен
сирован их возвращением осе
нью и ростом рынка. Приток со
храняется и в начале 2020 года 
на фоне высокой дивидендной 
доходности российского рынка 
и его общей недооцененности.

По данным Московской биржи и 
ThomsonONE, объем вложений в рос-
сийские акции, включая депозитар-
ные расписки, по итогам 2019 года со-
ставил $83,3 млрд. Этот результат на 
22% выше показателя 2018 года и срав-
ним с уровнем докризисного 2013 го-
да, когда он достигал $85,6 млрд. По 
итогам прошлого года в общем объе-
ме вложений доля фондов из США и 
Канады составила 54%, Великобрита-
нии — 20%, Европы — 24%. «Мы видим 
возвращение на наш рынок всех круп-
нейших инвесторов, многие из кото-
рых — долгосрочные»,— говорит ди-
ректор по связям с инвесторами Мо-
сковской биржи Антон Терентьев. 
По его словам, в глазах международ-
ных инвесторов уровень риска инве-
стиций в наш рынок сильно снизил-
ся за последнее время, при этом рос-
сийские акции относительно недоро-
гие и предлагают отличную дивиденд-
ную доходность.

Капитализация российского рын-
ка с 2013 по 2019 год в рублях выро-
сла в два раза, но в пересчете на долла-
ры прибавила всего на 5%, достигнув 
$813 млрд. При этом доля иностран-
ных фондов в российских активах 
практически не изменилась: в 2013 
году она составляла 11%, по итогам 
2019 года — чуть больше 10%. Вместе с 
тем показательной выглядит динами-
ка доли иностранных фондов в 2018–

2019 годах в капитализации россий-
ского рынка с учетом free-float. Несмо-
тря на то что капитализация выросла 
за год на 45%, доля иностранных фон-
дов снизилась с 38% до 32%, что гово-
рит о сокращении вложений фондов 
в российский рынок. «По итогам 2019 
года мы наблюдали оттоки средств 
иностранных инвесторов из россий-
ских акций и притоки в российские 
облигации»,— говорит главный ис-
полнительный директор «ВТБ Капи-
тал Инвестиции» Владимир Пота-
пов. Об этом же свидетельствуют дан-
ные Emerging Portfolio Funds Research 
(EPFR). По итогам года отток инвести-
ций с российского рынка акций соста-
вил почти $2,6 млрд (см. „Ъ“ от 25 де-
кабря 2019 года). При этом вложения в 
облигации составили почти $1,7 млрд.

Впрочем, возвращение иностран-
ных фондов в российские акции нача-
лось осенью прошлого года, однако не 
компенсировало оттоков первой по-
ловины года. По словам начальника 
управления по работе с институцио-
нальными клиентами Sova Capital Де-
ниса Заболотнева, иностранные фон-
ды реализовали отложенный спрос 
из-за ожидания более жестких санк-
ций, чего не произошло. В этой связи 
объясним серьезный спрос именно со 
стороны американских фондов. Глав-
ный стратег BCS Global Markets Вяче-
слав Смольянинов объясняет возрос-
ший спрос сильным ростом самого 

рынка, а также снижением опасений 
глобальной рецессии и тем, что под 
конец года на рынках была эйфория.

В январе продолжался рост инвес-
тиций со стороны иностранных фон-
дов (см. „Ъ“ от 27 января). По словам 
Владимира Потапова, в поисках до-
ходности все больше глобальных ин-
весторов обращают внимание на рос-
сийский финансовый рынок в целом, 
где все еще относительно высокая по-
тенциальная доходность в сравнении 
с аналогами из развивающихся рын-
ков. «Когда мы спрашивали фонды в 
течение прошлого года о причинах 
инвестиций в Россию, то три наибо-
лее популярных ответа были: низкие 
оценки, высокие дивиденды и макро-
стабильность»,— отмечает Вячеслав 
Смольянинов. По словам Дениса За-
болотнева, сейчас интерес пришел ко 
второму и третьему эшелонам, покуп-
ка идет в таких отраслях, как энергети-
ка и недвижимость.

Эксперты отмечают некоторые из-
менения в том, кто именно из ино-
странных фондов инвестирует в Рос-
сию. Директор управления по работе 
на рынках акций «Ренессанс Капита-
ла» Максим Орловский отмечает, что 
за последние годы идет значитель-
ное сокращение спекулянтов, «сегод-
ня основная масса инвесторов — ин-
дексные и long-only фонды».

Полина Смородская,  
Дмитрий Ладыгин

Нерезиденты  
вернулись за прибылью
Оттоки прошлого года  
компенсировал рост котировок российских акций

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Бюро кредитных историй (БКИ) 
фиксируют отсутствие роста вы
дач ипотеки по итогам 2019 года 
по причине установившихся 
на рынке высоких процентных 
ставок. Но эксперты уверены, 
что 2020 год станет удачным, 
и ожидают рекордные выдачи 
ипотечных кредитов.

По данным БКИ «Эквифакс», в чет-
вертом квартале 2019 года рост вы-
дач ипотеки по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года со-
ставил около 3%. В целом это повторя-
ет результаты предшествующих двух 
кварталов. При этом в 2017 и 2018 го-
дах прирост объема выдач состав-
лял десятки процентов, а в четвертом 
квартале — около 50%.

Аналогичную тенденцию наблю-
дают и в других крупнейших бюро. 
В НБКИ в предшествующие годы так-
же фиксировали высокие темпы вы-
дач ипотеки, порой даже более чем 
50%. Однако в прошлом году наблю-
далось снижение выдачи, а в четвер-
том квартале, по их данным, она со-
кратилась на 10%. В ОКБ (располагает 
данными Сбербанка) тоже наблюда-
ют падение выдач в четвертом квар-
тале 2019 года на 3,4%.

По мнению экспертов, сохране-
ние низких темпов и даже падение 
выдачи ипотечных кредитов в кон-
це прошлого года определялось не-
сколькими факторами. «С одной сто-
роны, общее регуляторное давле-
ние на капитал кредиторов, ориен-
тированное в первую очередь на не-
обеспеченное кредитование, без-
условно, увеличило требования к 
большей аллокации капитала, что 
не могло не сказаться на практиче-
ски безрисковом ипотечном кре-
дитовании,— говорит гендиректор 

БКИ „Эквифакс“ Олег Лагуткин.— С 
другой стороны, регулятор дважды 
в четвертом квартале прошлого года 
снижал ключевую ставку, что приве-
ло к возникновению ситуации, ког-
да потребитель откладывает получе-
ние ипотечного кредита, рассчиты-
вая на получение более низкой про-
центной ставки».

Банки начали отмечать стагна-
цию, а потом и снижение рынка 
ипотеки со второго квартала прош-
лого года, что было связано с ростом 
ключевой ставки ЦБ во втором полу-
годии 2018 года. По словам главно-
го аналитика Сбербанка Михаила 
Матовникова, выдачи 2019 года бы-
ли ниже, чем в 2018 году, посколь-
ку средняя годовая ставка по ипо-
теке была почти на 1 процентный 
пункт выше. «Ипотека — продукт, 
где чувствительность объемов выда-
чи к ставке очень высокая,— отмеча-
ет он.— Выдачи больше всего постра-
дали в первом полугодии 2019 года, 
поскольку именно на это время при-
шелся период самых высоких про-
центных ставок».

В начале лета 2019 года ЦБ стал по-
степенно снижать ключевую ставку, 
что логично повлекло за собой сни-
жение ставок по кредитам, в том чи-
сле ипотечным. «Мы заканчиваем 
год с довольно низким уровнем став-
ки выдач, но стоит учитывать, что 
 выдачи идут с лагом от момента одо-
брения в один-два месяца,— поясня-
ет господин Матовников.— То есть 
объем выдач конца года приходит-
ся на клиентов, привлеченных еще 
осенью, когда ставки были выше». 
По словам гендиректора ОКБ Артура 
Александровича, стагнация темпов 
роста  связана с частичным удовлет-
ворением платежеспособного спроса 

на покупку недвижимости с исполь-
зованием ипотеки в 2017–2018 годах.

Несмотря на это, в отношении 
2020 года эксперты настроены опти-
мистично. По мнению директора по 
маркетингу НБКИ Алексея Волкова, 
в 2020 году к потенциалу умеренно-
го роста выдачи ипотечных кредитов 
добавится предполагаемое снижение 
ставок по кредитам. «У ЦБ сохраняют-
ся обширные возможности для еще 
одного снижения ставки уже в февра-
ле 2020 года — до уровня 6%,— пола-
гает финансовый аналитик „БКС Пре-
мьер“ Сергей Дейнека.— Вероятно, в 
первом полугодии 2020 года ставки 
по ипотеке будут тяготеть к уровням 
8,5–8,7%».

«По нашим оценкам, в этом го-
ду результаты января—марта могут 
превысить прошлогодние данные, 
особенно с учетом текущего уровня 
ставок и нарастающего спроса на го-
спрограммы,— сообщили в пресс-
службе ВТБ.— В 2019 году банк ак-
тивно выдавал ипотеку по ставкам 
ниже 9% годовых, в этом году мы ви-
дим возможности по их дальнейше-
му снижению до 8%».

По словам главного аналитика 
«Росбанк Дом» Натальи Ващелюк, в 
сопоставлении с первым кварталом 
2019 года объем выданных в первом 
квартале 2020 года кредитов с высо-
кой вероятностью вырастет на 10–15%. 
«В целом по итогам 2020 года можно 
ожидать роста рынка ипотеки на 25% 
год к году»,— добавляет она. «Резуль-
тат первого квартала этого года будет 
однозначно лучше результатов 2019 
года,— соглашается господин Матов-
ников.— Сложившегося падения ста-
вок уже достаточно для обеспечения 
рекордного объема выдач в 2020 году».

Светлана Самусева

Конец года  
не вытянул ипотеку
Но банкиры настроены на рекордные выдачи в этом году

По итогам прошлого года лишь 
чуть более 5% граждан решили 
отказаться от первоначального 
решения сменить пенсионного 
страховщика. Это стало результа
том отказной кампании, иници
ированной негосударственными 
пенсионными фондами (НПФ), 
основным методом которой ста
ло информирование граждан 
о теряемом ими инвестдоходе. 
Действия фондов активизирова
лись в декабре, в период охлажде
ния, когда уже нельзя было по
дать новое заявление о смене 
страховщика. Затраты на удержа
ние клиентской базы вполне оку
паются, если сохраняется клиент 
с крупным счетом, указывают 
эксперты.

В Пенсионный фонд России (ПФР) за 
прошлый год поступило 12,7 тыс. уве-
домлений об отказе от смены фонда, 
свидетельствуют данные ПФР. Из них в 
декабре было подано почти 8 тыс. заяв-
лений (см. „Ъ“ от 10 декабря 2019 года). 
Также за год было подано 335 уведом-
лений о замене ранее выбранного 
страховщика. С января по ноябрь 
прошлого года в результате личного ви-
зита было подано почти 94% уведомле-
ний об отказе от смены фонда, данные 
по способам подачи в декабре ПФР опе-
ративно предоставить не смог.

• С прошлого года действуют новые 
правила перевода пенсионных накопле
ний. Подать заявление на переход те
перь можно только до ноября, а уве
домления об отказе от смены страхов
щика — весь год. При этом в декабре 
действует период охлаждения, в кото
рый переходящий в новый фонд граж
данин может передумать и остаться 
у своего текущего страховщика.
По данным на конец прошлого го-

да всего на смену страховщика бы-
ло подано 345 тыс. заявлений: из них 
один НПФ на другой решили сменить 
183,3 тыс. человек, перейти из ПФР в 
НПФ захотели 97,7 тыс. человек, а вер-
нуться в ПФР решили 62,3 тыс. гра-
ждан. По действующим с прошлого 
года правилам, страховщик, из кото-
рого уходил клиент, получал инфор-
мацию об этом. Поэтому, как расска-

зали несколько топ-менеджеров круп-
ных НПФ, ряд частных фондов прово-
дил отказную кампанию, пытаясь за-
щитить свою клиентскую базу.

Основным аргументом, который 
использовали частные фонды, чтобы 
убедить клиента остаться в текущем 
НПФ, был теряемый гражданином в 
результате досрочной смены страхов-
щика инвестдоход. Им пользовались 
даже те фонды, которые по результа-
там 2018 года получали убытки от ин-
вестиций. «Это действенный меха-
низм — мы давили на жадность лю-
дей»,— рассказывал в декабре один из 
топ-менеджеров НПФ. «ВТБ пенсион-
ный фонд», НПФ Сбербанка, «Сафмар» 
участвовали в отказной кампании, ин-
формируя клиентов о теряемом ими 
инветсдоходе. В декабре некоторые 
НПФ активизировали отказную кам-
панию, в частности, они стали привле-
кать к ней сотрудничавших с удосто-
веряющими центрами пенсионных 
брокеров, которые объезжали решив-
ших остаться у прежнего страховщи-
ка клиентов и подавали отказное заяв-
ление через ЕПГУ. Эта кампания была 
начата в середине декабря, жалуются 
несколько брокеров, один из которых 
решил в связи с малым ее сроком отка-
заться от сотрудничества с НПФ. Один 
из собеседников утверждает, что свя-
зано это было с техническими пробле-
мами со стороны одного из УЦ.

Впрочем, доля вернувшихся кли-
ентов оказалась невысокой. Один из 
фондов обзвонил около 8 тыс. кли-
ентов, но в итоге заявление об отказе 
подали чуть более 6%. У другого фон-
да, привлекавшего брокеров, отказ-
ные заявления подали почти 5% от об-
званиваемой базы. Эти цифры корре-
спондируются с суммарно поданны-
ми уведомлениями об отказе по отно-
шению к общему количеству подан-
ных на перевод из НПФ заявлений — 
отношение составило около 5%. «Это 
была пробная кампания»,— говорит 
топ-менеджер одного из крупных 
НПФ. Контрагент частных фондов ука-
зывает, что в этом году ряд фондов со-
бирается проводить отказную кампа-
нию уже с весны.

«Показатели этой отказной кам-
пании нельзя назвать впечатляющи-
ми»,— оценивает управляющий ди-
ректор «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. Но, по его словам, это может быть 
начало процесса работы с клиентами 
с крупными счетами, затраты на удер-
жание которых окупаются получен-
ным благодаря сохранению качест-
венной базы вознаграждением фон-
дов. «Главное, чтобы такая работа про-
водилась без методов социальной ин-
женерии или других не очень чест-
ных практик»,— отмечает эксперт.

Илья Усов,  
Дарья Андрианова

Фонды перешли на удержание
Клиентов НПФ отговаривают  
от перевода накоплений

К О Н Т Е К С Т « Р О С С И У М »  П О М Е Н Я Л  Г Л А В У

Мажоритарный акционер группы компаний (ГК) «Регион» Сергей Судариков пробыл 
на посту гендиректора принадлежащего Роману Авдееву концерна «Россиум» чуть 
меньше четырех месяцев. С 27 января эту должность в концерне занял Вячеслав 
Шелопутов, до этого работавший заместителем гендиректора «Россиума», сообщи
ли в концерне. Господин Шелопутов ранее работал в ГК: с 2013 по 2014 годы заме
стителем директора департамента управленческого консалтинга инвесткомпании 
(ИК) «Регион», а после возглавлял компанию «Долгосрочные инвестиции», бенефи
циаром которой является господин Судариков. С 2007 по 2013 годы он также про
работал на разных должностях в компании «Роснефть», с которой активно сотруд
ничает «Регион» (см. „Ъ“ от 11 мая 2018 года). «Россиум» и ГК летом прошлого 
года подписали меморандум о стратегическом партнерстве и планировали объ
единение ряда своих активов. Центром консолидации должен был стать «Россиум» 
(см. „Ъ“ от 30 сентября 2019 года). В сообщении отмечается, что этап «совместно
го анализа активов, в том числе процедур корпоративного управления, бизнес 
процессов и т. д.» в целом исполнен. Следующий этап — практическая реализация 
мер по консолидации активов, «включая согласование в регуляторных органах». 
Илья Усов, Дарья Андрианова

КАК МЕНЯЛОСЬ ПРИСУТСТВИЕ НЕРЕЗИДЕНТОВ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ АКЦИЙ
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КАК ФИНАНСОВЫЕ РЫНКИ РЕАГИРОВАЛИ НА МИРОВЫЕ ЭПИДЕМИИ
ИСТОЧНИКИ: MARKETWATCH, REUTERS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ЛУКОЙЛ хочет расширить свою 
ресурсную базу в России за счет 
участков на Каспии. Глава и ос-
новной владелец нефтекомпа-
нии Вагит Алекперов попросил 
президента РФ Владимира Пути-
на предоставить дополнительно 
три неразведанных участка 
на шельфе Каспийского моря. 
В этом районе ЛУКОЙЛ уже раз-
рабатывает месторождения име-
ни Филановского и Корчагина, 
на которых добывает около 
7 млн тонн нефти в год. Экспер-
ты отмечают, что для компании 
очень важным является вопрос 
возобновления ресурсной базы 
в долгосрочной перспективе.

Глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов 
попросил президента РФ Владимира 
Путина предоставить компании три 
участка недр в западной части рос-
сийского сектора Каспийского моря 
для геологического изучения. Речь 
идет об участках Тюлений-1, Тюле-
ний-2, Тюлений-3 в районе острова 
Тюлений. Копия письма есть у „Ъ“, 
первым о нем сообщил telegram-ка-
нал «Зеленый змий». Господин Алек-
перов в своем письме подчеркивает, 
что дочерняя структура ЛУКОЙЛа 
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» 
«испытывает дефицит в новых геоло-
горазведочных проектах». Владимир 

Путин поставил на письме резолю-
цию от 17 января главе Минприроды 
Дмитрию Кобылкину в формулиров-
ке «проработать и доложить». В ЛУ-
КОЙЛе и Минприроды не ответили 
на запрос „Ъ“.

Для получения этих участков 
Вагит Алекперов предлагает вос-
пользоваться заявительным прин-
ципом, который был введен Мин-
природы в 2016 году. Суть в том, что 
после обращения недропользовате-
ля Минприроды может лицензиро-
вать желаемую площадь и предоста-
вить ее для геологического изучения 
без торгов при условии, если на та-
кие участки нет других претенден-
тов. В документе глава ЛУКОЙЛа на-
поминает о том, что с 1995 года ком-
пания пробурила 26 поисково-разве-
дочных скважин на Каспии и по ито-
гам разведки открыла месторожде-

ния Хвалынское, 170 км, имени Кор-
чагина, Филановского, Кувыкина, 
Грайфера с запасами более 1 млрд 
тонн условного топлива. Накоплен-
ные инвестиции ЛУКОЙЛа в проек-
ты каспийского шельфа к 2019 году 
составили 381,5 млрд руб., пишет 
Вагит Алекперов, в ближайшие три 
года ЛУКОЙЛ планирует пробурить 
четыре поисковые скважины и вы-
полнить 3D-сейсмику в 3 тыс. ква-
дратных километров. В настоящее 
время ЛУКОЙЛ ведет разработку 
только на месторождениях Корчаги-
на и Филановского (добыча — около 
7 млн тонн в год) в российском секто-
ре Каспия.

ЛУКОЙЛ давно интересуется 
шельфовыми проектами, однако по 
закону у компании нет доступа к та-
ким площадям. Сам Вагит Алекпе-
ров в январе отмечал, что «все пер-

спективные» участки арктического 
шельфа уже приобрели «Роснефть» и 
«Газпром». Помимо каспийского 
шельфа компания также осваивает 
участки в Балтийском море. Как со-
общал „Ъ“, нефтекомпания в 2016 го-
ду просила разыграть на аукционе 
участок «Надежда», однако просьба 
так и осталась без удовлетворения. 
Также ЛУКОЙЛ возлагает большие 
надежды на весь каспийский реги-
он. В прошлом году компания обсу-
ждала вхождение в два блока в казах-
станской части Каспийского моря: 
1-Р-2 и Женис. Запасы последнего 
блока Вагит Алекперов оценивал в 
70–100 млн тонн.

ЛУКОЙЛ хорошо знает геологию 
шельфа Каспийского моря и имеет 
там опыт успешной работы, отмечает 
Дмитрий Маринченко из Fitch. Во-
прос возобновления ресурсной базы 
в долгосрочном плане является для 
компании весьма актуальным, под-
черкивает он. Как отмечает Андрей 
Полищук из Райффайзенбанка, нера-
спределенных проектов в России 
осталось немного, поэтому ЛУКОЙЛ 
пытается «застолбить» интересные 
участки. Тем более что в России ком-
пания ограничена в возможности 
приобретения новых месторожде-
ний, считает он.

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ ищет Тюлений в Каспийском море
Компания просит у Владимира Путина три участка

В ФАС заявили „Ъ“, что при реали-
зации закона «должно быть, без-
условно, обеспечено соблюдение ре-
шения правительства о снижении 
тарифов в результате таких прини-
маемых мер». В Минстрое „Ъ“ не от-
ветили, в «Россетях» воздержались от 
комментариев.

Крупный бизнес критикует ини-
циативу о повышении тарифа для 
потребителей магистральных се-
тей. «Довольно странно, что в но-
вом правительстве, призванном 
разогреть экономику и запустить 
инвестиционный цикл, одобряют-
ся тормозящие экономический 
рост инициативы — даже толком 
не вникли и не обсудили»,— ска-
зал „Ъ“ директор ассоциации «Со-
общество потребителей энергии» 
(объединяет крупных потребите-
лей) Василий Киселев. 

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» считает, что от инициативы Минэ-
нерго выигрывают население и при-
равненные к нему категории потре-
бителей, а также мелкий и средний 
бизнес. Выигрывают и распредсети, 
поскольку смогут компенсировать 
свои выпадающие доходы «послед-
ней мили» и остановить падение вы-
ручки, говорит он, но проигрывает 
крупный бизнес, который теперь бу-
дет частично содержать распредсете-
вой комплекс. «Но на длинном гори-
зонте проигрывает вся энергосисте-
ма, которая все больше основана не 
на рыночных принципах ценообра-
зования, но на системе бесчислен-
ных надбавок, доплат и субсидий и 
все меньше отражает экономически 
справедливую цену на электроэнер-
гию для каждой из групп потребите-
лей»,— подчеркивает эксперт.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Промышленность 
бросили на сети

Собеседник „Ъ“ в отрасли оцени-
вает льготы для всего «Восток Ойл» 
в 2,2–2,3 трлн руб. с учетом налого-
вого вычета для Ванкорского место-
рождения в 600 млрд руб. Глава 
«Роснефти» Игорь Сечин просил 
для «Восток Ойл» налоговые льготы 
на 2,6 трлн руб., а инвестиции оце-
нивались в 8,5 трлн руб. с учетом 
масштабных затрат на инфраструк-
туру, в том числе порт и суда ледо-
вого класса для вывоза нефти. «Рос-
нефть» рассчитывает найти для 
проекта иностранных инвесторов, 
о своем интересе заявляли власти 
Индии. Однако значительные гео-
логические риски пока являются 
препятствием для сделки, говорят 
источники „Ъ“.

Глава консультационного цент-
ра «Гекон» Михаил Григорьев отме-
чает, что проект пробной эксплуа-
тации Пайяхи предполагает выход 
на седьмой год разработки на уро-
вень добычи 43 млн тонн. Пик до-
бычи 50 млн тонн с учетом обеща-
ний НГХ ввести проект в 2024 году 
ожидается в 2032 году. 

Нефть планируется вывозить 
танкерами дедвейтом 120 тыс. тонн 
ледового класса Arc 7 для перевал-
ки в Мурманске через танкер-нако-
питель 300 тыс. тонн на конвенцио-
нальные танкеры дедв ейтом 

150 тыс. тонн для поставки в Роттер-
дам, говорит Михаил Григорьев.

Для обеспечения вывоза первый 
танкер-челнок должен быть постро-
ен к 2024 году, к 2028 году необходи-
мо десять танкеров, к 2032 году 
—14. Верфь «Звезда» может обеспе-
чить строительство судов в эти сро-
ки, считает господин Григорьев. Ис-

ходя из характеристик однотипных 
рейдовых перевалочных комплек-
сов (РПК) в Кольском заливе (макси-
мальный объем перевалки — 
12 млн тонн в год), потребуются че-
тыре РПК, разместить которые в ак-
ватории порта Мурманск весьма 
сложно. Это, отмечает эксперт, воз-
вращает давнюю мечту правитель-
ства Мурманской области о строи-
тельстве берегового перевалочного 
комплекса.

Дмитрий Козлов

Пусть сильнее  
грянут буры

Русская рыбопромышленная 
компания (РРПК) Глеба Франка 
оптимизирует пакет собствен-
ных квот. Так, компания прода-
ла несколько своих дочерних 
структур, у которых есть право 
на вылов почти 9 тыс. тонн 
 рыбы, камчатскому рыболо-
вецкому колхозу им. В. И. Лени-
на. Почти 60% этих квот, стои-
мость которых оценивается 
от 3 млрд руб., приходится 
на сельдь. Это сегмент пока 
не насыщен, что делает ресурс 
привлекательным.

О том, что РРПК вышла из капита-
ла ряда рыбопромысловых компа-
ний, стало известно из данных ЕГ-
РЮЛ. Речь идет о восьми структурах: 
ООО «Треска-Т», ООО «Треска-В», ООО 
«Сельдь-С», ООО «Сельдь-Т», ООО 
«Сельдь-В», ООО «Кальмар-И», ООО 
«Терпуг-И» и ООО «Терпуг-В». Как сле-
дует из данных государственного ре-
естра и приказа, который утверждает 
общий допустимый улов (ОДУ) на 
2020 год, этим компаниям принадле-
жат квоты на добычу около 8,6 тыс. 
тонн рыбы в год. Большая часть — 
около 60% — приходится на сельдь, 
остальное — на треску и кальмара. 
Новым владельцем структур стал 
камчатский рыболовецкий колхоз 
им. В. И. Ленина. Правда, доли оста-
ются в залоге у РРПК до исполнения 
покупателем своих обязательств, сле-
дует из данных «СПАРК-Интерфакс».

В РРПК сообщили „Ъ“, что продажа 
компаний была проведена в рамках 
оптимизации пакета имеющихся 
квот: «Компания нацелена на эффек-
тивную добычу и переработку, в пер-
вую очередь, минтая и сельди в опре-
деленных промысловых зонах». Не 
отвечающие приоритетным задачам 
РРПК квоты были предложены рын-
ку, добавили там. Подробностей сде-
лок там не предоставили. В рыболо-
вецком колхозе им. В. И. Ленина на 
вопросы „Ъ“ не ответили.

РРПК Глеба Франка — одна из 
крупнейших рыбопромысловых 
групп в России. По собственным дан-

ным, владеет правами на вылов бо-
лее 300 тыс. тонн рыбы в год. В по-
следнее время структуры РРПК наи-
более известны своими инвестиция-
ми в добычу краба. В октябре 2019 го-
да на аукционах по распределению 
до 50% квот на вылов этого ресурса ГК 
«Русский краб» господина Франка вы-
играла десять лотов общей стоимо-
стью почти 39 млрд руб. Согласно 
ОДУ, в 2019 году этот объем квот соот-
ветствует 10,5 тыс. тонн. По собствен-
ным оценкам, ГК «Русский краб» по-
лучила права примерно на 15% от все-
го объема добываемого в РФ краба.

До сих пор о продаже РРПК отно-
сительно крупных объемов квот не 
сообщалось. Замдиректора УК «Норе-
бо» Сергей Сенников полагает, что в 
тех районах промысла, где владели 
квотами проданные компании, у РР-
ПК не было достаточно прав на вы-
лов этих видов биоресурсов, чтобы 
сделать добычу экономически оправ-
данной: из-за этого расходы на от-
правку судна и его эксплуатацию мо-
гут превысить стоимость улова. По 
его мнению, перед РРПК видимо се-
годня прежде всего стоят задачи по-
вышения экономической эффектив-
ности на промысле. Руководитель 
Информационного агентства по ры-
боловству Александр Савельев не 
исключает, что продажа части квот 
была связана с увеличением расхо-
дов РРПК и ростом кредитной нагруз-
ки. Исходя из средней оптовой цены 

свежемороженой сельди во Влади-
востоке в 60–75 руб. за 1 кг и срока 
действия квот на 10 лет, стоимость 
прав добычи только на этот вид ре-
сурса он оценивает в 3–3,75 млрд руб.

По словам Сергея Сенникова, для 
покупателя, с другой стороны, сдел-
ки могли позволить увеличить имею-
щиеся в районах присутствия объе-
мы квот. По оценкам источника „Ъ“ в 
отрасли, рыболовецкий колхоз 
им. В. И. Ленина сегодня добывает 
менее 100 тыс. тонн рыбы в год. Исхо-
дя из этой цифры, сделки с РРПК по-
зволят колхозу нарастить объем вы-
лова почти на 10%. При этом, отмеча-
ет господин Савельев, российский 
рынок сельди остается ненасыщен-
ным, что делает квоты на этот ресурс 
привлекательными. По его оценкам, 
объем потребления этой рыбы нахо-
дится на уровне 400–500 тыс. тонн в 
год. Собственный вылов, для сравне-
ния,— около 400 тыс. тонн в год, из 
которых примерно 150 тыс. тонн 
идет на экспорт, добавил эксперт.

Как отмечает господин Сенников, 
рыбопромышленники в целом стара-
ются специализироваться на опреде-
ленных видах промысла, биоресур-
сах и продукции из них. Работа с 
очень широким ассортиментом тре-
бует большого опыта, разных компе-
тенций, специалистов и может сде-
лать промысел в конечном счете ме-
нее эффективным, указывает он.

Анатолий Костырев

РРПК поделится уловом
Компания Глеба Франка продала часть квот

Один из крупнейших европей-
ских автобусных перевозчиков 
FlixBus вышел на российский 
рынок через белорусского парт-
нера. В качестве первого мар-
шрута компания предлагает 
 поездку из Москвы в Минск 
за 1450 руб. Запуск FlixBus в Рос-
сии ожидался еще в начале 2019 
года, но процесс затянулся из-
за трудных переговоров с потен-
циальными партнерами. В итоге 
сервис  изменил модель выхода 
на рынок, но теперь у его участ-
ников вызывает воп росы цено-
образование FlixBus.

Немецкая FlixMobility GmbH 
(бренд FlixBus) начала работу на рос-
сийском рынке, запустив ежеднев-
ный автобусный маршрут Москва—
Минск, рассказал „Ъ“ представитель 
компании. Партнером FlixBus на этой 
линии выступил перевозчик «Байер 
Транс» (входит в белорусскую 
Intercars). Билеты начали продавать-
ся 27 января через сайт FlixBus и при-
ложение для Android, российская 
версия для iOS появится позднее, рас-
сказали в компании. Билет из Мо-
сквы до Минска обойдется в 1450 
руб., приобрести его могут только 
граждане России и Белоруссии, что 
связано с отсутствием визового 

контроля во время пути, уточнили в 
FlixBus. В отличие от характерной для 
FlixBus на других рынках модели, в 
которой компания выступает опера-
тором поездок с полным вовлечени-
ем в продажу билетов, маркетинг и 
брендирование партнерских автобу-
сов, в случае с Intercars сервис факти-
чески пошел по пути агрегатора. Та-
кая модель подразумевает, что FlixBus 
через свои каналы реализует лишь 
часть билетов на рейсы партнера. 
«Опыт взаимодействия по такой мо-
дели показывает, что зачастую пере-
возчику становится выгоднее отда-
вать FlixBus все большее число мест и 
переходить на модель полного взаи-
модействия с обклейкой, единым 
стилем, ваучерами и так далее»,— от-
метил представитель компании.

Гендиректор Intercars Юлия Бур-
дон-Сабецкая подтвердила „Ъ“ рабо-
ту с FlixBus, добавив, что ее компа-
ния уже сотрудничает со многими 
российскими партнерами. По ее сло-
вам, в Intercars не видят необходи-
мости «брендироваться под кого-ли-
бо». Размер квоты билетов для 
FlixBus госпожа Бурдон-Сабецкая 
раскрыть отказалась.

• FlixMobility основана в 2013 году 
в Германии. В июле 2019 года компа-
ния привлекла более $500 млн инвес-

тиций при оценке около $2 млрд, 
 сообщало Reuters со ссылкой на источ-
ники. Сама компания не раскрывала 
точную информацию. По собствен-
ным данным FlixBus, в 2019 году его 
услугами воспользовались 62 млн 
 пассажиров, что на 37% выше показа-
телей предыдущего года. В Германии 
компания также реализует прода-
жу билетов на поезда под брендом 
FlixTrain, а во Франции развивает 
 сервис совместных поездок на авто-
мобиле FlixCar.
Как сообщал ранее „Ъ“, FlixBus 

давно планировал выход на россий-
ский рынок. В частности, речь шла о 
запуске уже в феврале 2019 года (см. 
„Ъ“ от 7 февраля 2019 года). Но участ-
ники рынка рассказывали, что мно-
гие российские перевозчики отказы-
вались работать с FlixBus из-за его 
жестких условий, в частности комис-
сии 30% и срока контрактов мини-
мум на полтора года.

Регулирование российской отра-
сли перевозок гораздо менее гибкое, 
чем в европейских странах, что суще-
ственно ограничивает возможности 
FlixBus, признают собеседники „Ъ“ на 
рынке. «В российских реалиях слож-
но запустить традиционную для 
FlixBus модель оператора: для ее реа-
лизации нужно осуществить нечто не-

вероятное, а именно разработать но-
вые маршруты, на которые уже и при-
влекать перевозчиков. Но стоит пом-
нить, что российский рынок уже 
очень насыщен»,— предупреждает 
директор Объединения автопасса-
жирских перевозчиков Татьяна Раку-
лова. По сути, в России FlixBus вынуж-
ден отказаться от своей модели в поль-
зу модели агрегатора, считает она.

Когда FlixBus общался с потенци-
альными российскими партнерами, 
он продвигал определенную бизнес-
модель, с которой работал на других 
рынках, подтверждает гендиректор 
онлайн-сервиса «Атлас» Михаил 
Томшинский. «Компания пропаган-
дировала модель, которая, возможно, 
не всем нравилась, но была ясна. Те-
перь же они объявляют, что начинают 
работу по другой схеме. Возникает во-
прос, означает ли это смену парадиг-
мы в подходе к российскому рын-
ку»,— рассуждает он. Кроме того, вы-
зывает вопросы ценообразование 
FlixBus, продолжает господин 
Томшинский. Он указывает, что стои-
мость билета до Минска у других сер-
висов дешевле, включая даже сайт 
партнера FlixBus, и это притом, что, 
как правило, при выкупе пула мест аг-
регатор получает скидку.

Дмитрий Шестоперов

FlixBus вырулил в Россию
Европейский перевозчик начал продажу билетов на рейсы Москва—Минск
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Inventive Retail Group (IRG), 
управляющая розничными 
 сетями re:Store, Samsung и др., 
начала оказывать услуги раз
вития интернетмагазинов 
и страниц на маркетплейсах 
для сторонних брендов. Ее пер
вым клиентом стала китайская 
Lenovo, которая таким образом 
выйдет на «Беру» и Ozon. Сотруд
ничество с маркетплейсами мо
жет помочь росту на уже насы
щенном рынке ноутбуков, при 
этом для выхода в этот сегмент 
самостоятельно вендорам не 
всегда хватает компетенций, 
считают эксперты.

IRG (входит в группу «Ланит», 
управляет сетями re:Store, Samsung, 
Sony Centre, Nike, Street Beat и др.) 
запустила новое направление биз-
неса — проекты электронной ком-
мерции для мировых брендов и 
производителей на российском 
рынке, сообщили „Ъ“ в компании. 
Inventive eCommerce планирует 
управлять интернет-магазинами и 
страницами брендов на маркет-
плейсах, а также оказывать услуги 
по закупкам, поставкам и фулфил-
менту, отвечать за клиентский сер-
вис и предоставлять финансовые 
услуги. За ближайшие несколько 
лет компания планирует собрать 
портфель из 20 онлайн-проектов, за-
явил президент IRG Тихон Смыков.

Первым проектом Inventive 
eCommerce стал российский интер-
нет-магазин Lenovo. До конца пер-
вого квартала 2020 года компания 
планирует вывести этот бренд на 
площадки «Беру» и Ozon. Это под-
твердил гендиректор российского 
представительства Lenovo Алек-
сандр Катаев, добавив, что компа-
ния также ведет переговоры о выхо-
де на российский AliExpress. Lenovo 
нужны дополнительные площадки 
для продаж на фоне роста рынка, 
объясняет он, оценивая увеличе-
ние онлайн-продаж ноутбуков год к 
году в 30–35%.

Онлайн-продажами и, в частно-
сти, маркетплейсами интересуются 
и другие участники рынка. «Мы пла-
нируем в 2020 году открыть собст-
венный маркетплейс на базе офи-
циального онлайн-магазина, кото-
рый за полтора года существования 

достиг больших успехов и сущест-
венной доли в продажах»,— заяви-
ла директор по маркетингу Acer в 
России Екатерина Царева. Сейчас 
бренд уже продает технику на мар-
кетплейсах через своих партнеров, 
уточнила она.

Фирменный интернет-магазин 
Asus был запущен в 2015 году, в 
2018-м компания начала поддержи-
вать бренд-зону на «Яндекс.Марке-
те», а в январе 2020-го — магазин на 
AliExpress, сообщил представитель 
компании Кирилл Погорелов. По 
его словам, Asus ведет переговоры 
и с другими площадками.

Две трети продаж ноутбуков в 
России все еще приходится на тра-
диционные каналы продаж, утвер-
ждают в группе «М.Видео—Эльдо-
радо». «На рынке бытовой электро-
ники и техники эффективны фор-
маты, сочетающие онлайн и оф-

лайн. Для покупателей по-прежне-
му важно оценить модели визуаль-
но, что можно сделать только в ма-
газине»,— уверен представитель 
компании. По оценке ритейлера, в 
2019 году онлайн-продажи ноутбу-
ков остались в натуральном выра-
жении на уровне прошлого года, а в 
деньгах выросли на 4%.

Маркетплейсы сейчас наиболее 
динамично растущие каналы про-
даж за счет высокого трафика, поэ-
тому для многих брендов выход в 
этот канал стал объективной необ-
ходимостью, рассуждает гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Подобные площадки 
могут обеспечить рост продаж даже 
на зрелых, насыщенных и высоко-
конкурентных рынках, таких как 
рынок ноутбуков, полагает он.

Особенность этого канала в чрез-
вычайно широком ассортименте, 
и,  чтобы не потеряться в нем, брен-
дам нужно прикладывать особые 
усилия для продвижения и пра-
вильного подбора товара, поэто-
му они зачастую и работают через 
подрядчиков, поясняет господин 
Бурмистров. Он полагает, что по ме-
ре увеличения продаж и собствен-
ных компетенций вендоры смогут 
отказываться от подобных услуг и 
брать на себя все развитие онлайн-
канала.

Юлия Тишина

Ноутбуки подключили 
к маркетплейсам
Inventive Retail Group запустила новый бизнес

Регулярные рейсы из-за эпидемии 
первыми начали отменять «Ураль-
ские авиалинии», остановившие по-
леты в Китай из Екатеринбурга и Тю-
мени. Пассажиры могут вернуть биле-
ты без штрафов и удержаний. В S7 по-
ка расписание не меняют, но также го-
товы бесплатно оформить вынужден-
ный возврат на рейсы с вылетом с 24 
января по 10 февраля или обменять 
их на даты вылета не позднее 29 фев-
раля. Из зарубежных авиакомпаний 
без штрафа готов обменять билеты с 
вылетом до 29 февраля на более позд-
ний срок франко-голландский альянс 
AirFrance-KLM. Ранее AirFrance оста-
новила полеты в Ухань, но продолжа-
ет летать в другие города Китая.

Ни о каких компенсациях для ави-
акомпаний, даже ускоренно вывозя-
щих пассажиров, речи не идет. Одна-
ко для большинства из них Китай не 
слишком большой источник доходов, 
то есть и потери будут невелики. 
Источники „Ъ“ в отрасли говорят, что 
серьезно могут снизиться в первую 
очередь доходы «Аэрофлота», кото-
рый после банкротства «Трансаэро» 
обслуживает рейсы из Москвы в Пе-
кин и Шанхай. Загрузку бортов на 
этих рейсах частично формируют ки-
тайские туроператоры, выкупающие 
места у перевозчика по соглашениям 
«блок-спейс». Кроме того, есть риск 
снижения транзитного пассажиропо-
тока из Европы в Китай. Источники 
„Ъ“ не исключают сокращения числа 
рейсов авиакомпании в страну.

В самом «Аэрофлоте», руководи-
тель которого Виталий Савельев 27 
января принимал участие в совеща-
нии у премьера Михаила Мишустина 
по поводу эпидемии (см. стр. 5), ситуа-
цию не комментируют. В агентстве де-
лового туризма «Аэроклуб» отмечают, 
что корпоративные клиенты отмени-
ли около трети поездок в Китай, за-
планированных на январь—февраль. 
Гендиректор Friendly Avia Support 
Александр Ланецкий отмечает, что 
обычно по договору Full Charter все 
расходы авиакомпании оплачивает 
туроператор. «За последние годы за-
крытия различных направлений мо-
гли приводить к банкротству туропе-
раторов, но не авиакомпаний»,— ска-
зал эксперт. Глава Infomost Борис Ры-
бак добавляет, что падение турпотока 
в Китай и сопредельные страны Юго-
Восточной Азии приведет к сниже-
нию доходов перевозчиков с широко-
фюзеляжным флотом, которым не-
чем заменить полеты в этот регион: 
пассажиропоток в США, как и в стра-
ны Африки и Карибского бассейна, 
невелик, а в Южную Америку нет ре-
гулярных рейсов

На рельсах все спокойно
Железнодорожники реагируют на 
эпидемию гораздо спокойнее авиато-
ров. В Федеральной пассажирской 
компании (ФПК, отвечает в ОАО РЖД 
за сообщение в дальнем следовании) 
„Ъ“ сообщили, что сообщение между 
РФ и Китаем идет по графику, приоста-
навливать его пока не планируется.

Между Москвой и Пекином курси-
рует поезд 3/4 китайского формиро-
вания, который идет в китайскую сто-
лицу через Монголию, а также поезд 
19/20 ОАО РЖД, который идет альтер-
нативным маршрутом через Забайка-
лье и Маньчжурию. Поезд «Китай-
ских железных дорог» также ходит от 
приграничного Суйфэньхэ до стан-
ции Гродеково в Приморском крае, а 
между Читой и Маньчжурией курси-
руют беспересадочные вагоны ФПК.

В ОАО РЖД заверили, что меди-
цинские учреждения холдинга гото-
вы обеспечивать в случае необходи-
мости экстренную первую помощь 
больным в поездах и на вокзалах. «В 
наличии все необходимые средства 
индивидуальной защиты, противоэ-
пидемические укладки и дезинфи-
цирующие средства, а также обору-
дование и специалисты для диагно-
стического обследования»,— пояс-
нили в монополии. Там подчеркну-
ли, что на сети железных дорог нала-
жено «оперативное взаимодействие 
с управлениями Роспотребнадзора 
по железнодорожному транспорту».

В поисках альтернатив
По оценкам Ассоциации туроперато-
ров России, сейчас на Хайнане оста-
ются около 6 тыс. туристов из Рос-
сии, в материковом Китае — еще 
около 1 тыс. Собеседник „Ъ“ на тури-
стическом рынке предполагает, что 
воспользоваться выкупленными ту-

рами не смогут еще 30 тыс. путеше-
ственников. При средней цене бро-
нирования в 35 тыс. руб. на человека 
их суммарная стоимость может до-
стигнуть 1,05 млрд руб.

Туроператоры предлагают клиен-
там перенести вылет, полностью ан-
нулировать выбранный тур или вы-
брать для отпуска другое направле-
ние. В Anex Tour „Ъ“ пояснили, что 
самыми популярными альтернати-
вами стали Куба и ОАЭ. В Tez Tour го-
ворят о Турции и ОАЭ, представитель 
компании уточнил, что стоимость 
туров по этим направлениям сейчас 
«соответствует поездке на китайский 
курорт». В «Интуристе», который про-
давал туры на базе регулярных рей-
сов, указывают, что клиенты пока 
предпочитают аннулировать туры.

Между тем эпидемия уже начала 
оказывать негативный эффект на ге-
ографически близкие рынки. По рас-
четам Level.travel, спрос на все азиат-
ские направления в последние четы-
ре дня «замер», особенно это заметно 
на примере популярного Таиланда. 
В сервисе уточняют, что туристы ак-
тивно переориентируются на другие 
направления, в частности ОАЭ.

Потери на въезде
Однако больше выездного туризма 
может пострадать въездной и связан-
ные с ним бизнесы. По данным по-
гранслужбы ФСБ в январе—сентя-
бре 2019 года Россию посетили 
1,3 млн китайцев, это 30% турпотока.

По словам главы туроператора 
«Дельфин» Сергея Ромашкина, рынок 
спасает лишь то, что конец января — 
пик низкого туристического сезона, в 
эти даты ежедневно приезжает лишь 
0,5–1 тыс. гостей из Китая. То есть в 
целом речь идет только о 15–30 тыс. 
туристов в месяц. Господин Ромаш-
кин считает, что в Москве китайцев 
легко заместит внутренний спрос.

Однако управляющий партнер 
Ivashkevich Hospitality Станислав 
Ивашкевич считает возможные поте-
ри серьезными для гостиничной ин-
дустрии. По его словам, поток тури-
стов из Китая распределяется нерав-
номерно и в основном приходится на 
сегмент, где стоимость размещения 
составляет менее 4 тыс. руб. в сутки. 
Для этих отелей, по мнению господи-
на Ивашкевича, падение трафика мо-
жет стать «очень существенным».

К числу популярных у китайских 
туристов эксперт относит подкон-
трольную структурам АФК «Система» 
гостиницу «Космос» (1,78 тыс. номе-
ров). В занимающейся управлением 
отелем Cosmos Hotel Group не отве-
тили на запрос „Ъ“. По мнению го-
сподина Ивашкевича, еще более 
критичной может оказаться ситуа-
ция для регионов, один из иркут-
ских отелей только в январе уже по-
терял не менее 20% выручки.

Но сильнее всего отсутствие ки-
тайских туристов ударит по сегменту 
люксового ритейла в Москве и Санкт-
Петербурге, где они формируют бо-
лее 15% и 20% оборота соответствен-
но, полагает гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Альтернативных клиентов у таких 
магазинов сейчас нет, уверен экс-
перт. Руководитель отдела торговых 
помещений CBRE Марина Малахать-
ко соглашается, что при тяжелых по-
следствиях вируса люксовые бренды 
могут потерять до 10% от годовой вы-
ручки розничных магазинов. В июле 
2018 года пресс-служба ЦУМа сооб-
щала, что китайские туристы состав-
ляют 12% от числа покупателей уни-
вермага и 20% — клиентов Дома ле-
нинградской торговли. В ЦУМе отка-
зались от комментариев.

Директор направления стрит-ри-
тейла Knight Frank Ирина Козина 
уточняет, что в сегменте уличной 
торговли интерес китайских путе-
шественников сфокусирован на 
ювелирных и сувенирных магази-
нах, влияние на остальные сектора 
будет незаметным. Директор по мар-
кетингу концепции «Ваби Саби» 
Юлия Кошкина говорит, что, хотя на 
долю гостей из Китая приходится 
5–7% посетителей сети, большинст-
во из них — люди, постоянно прожи-
вающие в России длительное время. 
Михаил Бурмистров уточняет, что 
китайские путешественники в 
основном покупают сувениры и пи-
таются в заведениях, подконтроль-
ных китайским же структурам.

Герман Костринский, 
 Наталья Скорлыгина, 
 Александра Мерцалова, 
 Никита Щуренков

Российский бизнес 
подхватил  
китайский вирус
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По словам директора департа-
мента по работе с госорганами «БАТ 
Россия» Олега Барвина, такая про-
дукция дает возможность снизить 
риски для здоровья для курильщи-
ков при переключении на нее.

Но Валерий Рязанский считает, 
что реализацию некурительной 
продукции, включая никотиновые 
пэки, необходимо полностью запре-
тить. Об этом он заявил „Ъ“. Ее ис-
пользование будет возможно толь-
ко в качестве медизделия, для чего 
производителям необходимо будет 
пройти соответствующую сертифи-
кацию, добавил сенатор.

По мнению Олега Барвина, для 
данной категории необходимо вве-
сти ограничения максимальной 
концентрации никотина. При этом 
совершеннолетние потребители 
должны иметь доступ к продуктам с 
меньшим риском для здоровья по 
сравнению с сигаретами, утвержда-
ет господин Барвин. Поправки с ог-

раничением по содержанию нико-
тина подготовил депутат Сергей Ка-
тасонов. Так, он предлагает ограни-
чения в 20 мг на порцию, тогда как 
дозировка никотина в Lyft составля-
ет от 4 мг до 11 мг никотина на пэк.

Поправки Валерия Рязанского 
предполагают также регулирова-
ние курительных никотиносодер-
жащих продуктов, включая калья-
ны, вейпы, системы нагревания та-
бака и электронные сигареты, по 
аналогии с табачными изделиями. 
Таким образом, на них может рас-
пространиться запрет на выкладку 
и продвижение, что, по словам 
источника „Ъ“ на табачном рынке, 
аналогично полному запрету на ре-
ализацию.

Вице-президент по корпоратив-
ным вопросам PMI в России, в пор-
тфеле которой есть устройство на-
гревания табака IQOS, Сергей Слип-
ченко считает, что регулирование 
альтернативных никотиносодержа-
щих продуктов и табачных изделий 
должно быть раздельным. При этом 

продукты, при использовании ко-
торых отсутствует процесс горения, 
в том числе электрические системы 
нагревания табака и электронные 
системы доставки никотина, целе-
сообразно включить в общее опре-
деление «никотинсодержащей про-
дукции, предназначенной для по-

требления способами, отличными 
от курения», говорит господин 
Слипченко. По его словам, такой 
подход совпадает с проектом реше-
ния Евразийской экономической 
комиссии о включении «никотин-
содержащей продукции» как от-
дельной новой категории в единый 
перечень продукции для разработ-
ки обязательных требований без-
опасности и соответствующего тех-
регламента.

Схожи по смыслу поправки и 
у Рафаэля Марданшина, предлагаю-
щего введение запрета на выкладку 
только электронных сигарет, без си-
стем нагревания табака. Пакет 
от Сергея Катасонова запрещает вы-
кладку только табачных стиков, 
но на электронные девайсы ограни-
чения не распространяются. Но в 
целом суть всех поступивших по-
правок сводится к тому, чтобы впо-
следствии запретить продвижение 
всех новых категорий, уточняет 
источник „Ъ“.

Мария Котова

Фильтруй кальян

Компания «Лев» Льва Елина 
 займется дистрибуцией, а в пер
спективе и выпуском детских 
журналов под брендами «Три 
 кота» и Lego издательства «Ори
гами», входящего в крупней
ший книгоиздательский хол
динг «ЭксмоАСТ». В результате 
сделки, по экспертным оценкам, 
«Лев» консолидирует 90% россий
ского рынка детских журналов, 
за исключением наиболее деше
вого сегмента. Издатели рассчи
тывают на восстановление этой 
ниши печатной прессы.

Издательство «Оригами» (входит в 
группу «Эксмо-АСТ») передает ди-
стрибуцию своих журналов компа-
нии «Лев» (ранее — «Эгмонт Россия», 
до 2016 года контролировалась дат-
ской Egmont Group), рассказали „Ъ“ 
стороны соглашения. Речь идет о ше-
сти изданиях, а именно «Три кота» и 
пяти журналах под брендом Lego. 
Это позволит «Оригами» сократить 
операционные расходы и сконцент-
рироваться на основных направле-
ниях — производстве и распростра-
нении пазлов, настольных игр, набо-
ров для хобби и творчества и игру-
шек, пояснили в «Эксмо-АСТ». По 
словам владельца издательства «Лев» 
Льва Елина, соглашение в перспек-
тиве не ограничится дистрибуцией. 
Уже с февраля «Лев» займется также 
редакционной работой и производ-
ством журналов, одновременно идет 

диалог с их лицензиарами о переда-
че прав на персонажей, утверждает 
он. Финансовые детали стороны не 
раскрывают.

Сейчас «Лев» издает 24 журнала 
ежегодным тиражом 10 млн экзем-
пляров («Щенячий патруль», «Маша 
и Медведь», «Холодное сердце», «Лун-
тик», «Мульт», «Смешарики» и др.) без 
учета специальных выпусков. По 

словам господина Елина, потенци-
альный тираж передаваемых журна-
лов «Оригами» — до 1,5 млн экзем-
пляров в год. Выручка «Льва» по ито-
гам 2019 года составила 1,4 млрд 
руб., чистая прибыль — 15 млн руб., 
уточнил он. По данным Kartoteka.ru, 
выручка ООО «ГК „Оригами“» в 2018 
году была 1,2 млрд руб., чистая при-
быль — 120,2 млн руб.

Рынок детских изданий в России 
в последнее время падал. По итогам 
2018 года Роспечать оценивала сни-

жение розничных продаж детских 
СМИ в России на 33%. Лев Елин оце-
нивает падение продаж по собствен-
ным изданиям в 2019 году более чем 
в 20%. В значительной степени это 
было вызвано банкротством одного 
из крупнейших дистрибуторов ком-
пании «Медиа Дистрибьюшн», уточ-
няет он („Ъ“ сообщал о ее уходе с 
рынка 17 апреля 2019 года). Но со-
кратившиеся география и объемы 
продаж уже частично восстанови-
лись, опасений по поводу долгосроч-
ных перспектив рынка нет, говорит 
господин Елин. Так, в ходе подпис-
ной кампании 2020 года подписные 
тиражи «Льва» выросли на 5%.

Сделка «Льва» и «Оригами» озна-
чает консолидацию рынка детских 
журналов, считают опрошенные „Ъ“ 
издатели: если раньше «Лев» зани-
мал около 75% рынка, за исключени-
ем сегмента дешевле 50 руб., то те-
перь его доля может составить около 
90%. «Консолидация — логичный 
процесс, когда участники рынка хо-
тят выжить»,— отмечает гендирек-
тор дистрибуторской группы «Кар-
дос» Олег Бережной. При этом на 
рынке печатных изданий в широ-
ком смысле, включая раскраски и 
пр., продажи детской прессы растут, 
уверен он. «У нас не осталось покупа-
телей, одни покупательницы: дет-
ская и женская темы, очевидно, 
оживают в отличие от мужских жур-
налов»,— поясняет он. Кроме того, 

увеличить рентабельность детских 
издательских продуктов можно за 
счет их «соединения с цифрой», до-
бавляет глава Ассоциации предпри-
ятий индустрии детских товаров Ан-
тонина Цицулина.

С формальной точки зрения сто-
имость подобной сделки можно бы-
ло бы оценить примерно в $2–3 млн 
без учета возможной дебиторской 
задолженности со стороны дистри-
буторов и торговых сетей, которая 
есть у всех издателей, а также разме-
ра нераспроданного товара, считает 
глава Союза предприятий печатной 
индустрии Руслан Новиков. В реаль-
ности же такие сделки могут прохо-
дить в ноль, при этом покупатель 
обещает погасить долги и распро-
дать товар, говорит он. «Думаю, в 
сделке не было денежной составля-
ющей. Для рынка это укрупне-
ние»,— согласен гендиректор Bauer 
Media Group Алексей Иванов.

Рисков роста потребительских 
цен в результате укрупнения участ-
ники рынка не видят. «Во-первых, в 
связи с состоянием издательского 
рынка это сделать невозможно, во-
вторых, издательство „Лев“ не дела-
ло этого раньше»,— рассуждает го-
сподин Новиков. По его мнению, 
рост рыночной доли издательства 
скорее может мотивировать его 
больше инвестировать в продвиже-
ние детских продуктов в целом.

Валерия Лебедева

«Лев» собрал Lego
Издательство консолидирует рынок детских журналов

Электронные сигареты 
позиционируются  

как некое  
исцеляющее изделие

— Валерий Рязанский,
сенатор от Курской области,  

в декабре 2019 года

Ц И Т А Т А

95 детских журналов 
было в России  
по состоянию на первое 
полугодие 2019 года, 
по данным подписных 
каталогов

ПОСТАВКИ НОУТБУКОВ LENOVO В РОССИЮ В 2019 ГОДУ (МЛН ШТ.)
ИСТОЧНИК: ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ДАННЫЕ IDC.

Lenovo Все бренды 

Первый квартал Второй квартал Третий квартал Четвертый квартал 

1,11 1,15 1,38 1,74
0,164 0,215 0,281 0,354

с1
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В «Манеже» открылась выставка «Сальвадор Дали.  
Магическое искусство», на которую приехало  
более 180 произведений художника

Прошедшая в Лос-Анджелесе 62-я церемония 
вручения Grammy едва не превратилась в поло-
женный на музыку некролог. Этому помешали 
молодые музыканты-лауреаты.  Результаты ком-
ментируют  Борис  Барабанов и Сергей  Ходнев.

 Когда в ноябре прошлого года объявили имена 
номинантов на Grammy, в глаза бросился возраст тех, 
кто претендовал на самое большое количество наград. 
Билли Айлиш на момент выдвижения было 17 лет, она 
претендовала на Grammy в шести номинациях, вклю-
чая четыре основные: «Песня года», «Запись года», «Аль-
бом года» и «Лучший новый артист». В результате поми-
мо них ей досталась награда за «Лучший поп-альбом с во-
калом», а ее брат и соавтор Финнеас О’Коннелл получил 
призы в двух продюсерских номинациях.

Лил Нэз Экс, знакомый детям и взрослым по песне «Old 
Town Road»,— это на самом деле 20-летний Монтеро Ла-
мар Хилл из Атланты. Его успех — это странный имидж 
(темнокожий ковбой), помноженный на возможности се-
ти TikTok и открытую гомосексуальность. Он претендовал 
на Grammy в шести номинациях и выиграл в двух.

Лиззо (Мелисса Вивиан Джефферсон) могла одержать 
победу в восьми номинациях, но получила три награ-
ды. Лиззо 31 год, она не дебютантка, но широкую извест-
ность получила в 2019 году после выхода третьего альбо-
ма «Cuz I Love You», а также в результате появления ря-
дом с Дженнифер Лопес в фильме «Стриптизерши» и 
на обложках самых престижных глянцевых изданий: 
Vogue, Elle, Rolling Stone и др. До сих пор у девушек ее 
комплекции такого паблисити не было.

То есть самыми заметными персонами в списке номи-
нантов этого года стали темнокожий гей в кантри-обра-
зе, бодипозитивная рэперша и девочка, выпустившая аль-
бом интровертного подросткового «бедрум-попа». На глав-
ную награду претендовали воплощенные отклонения от 
того, что совсем недавно было принято считать нормой. В 
итоге самые престижные призы увезла с собой Билли Ай-
лиш, которая к этому времени уже была объявлена авто-
ром титульной песни к фильму о Джеймсе Бонде.

Поп-элита молодеет, доказательство тому — не толь-
ко призы Билли Айлиш и Лил Нэз Экса, но и, например, 
Grammy ямайского исполнителя Коффи в номинации 
«Лучший регги-альбом». Коффи, чье настоящее имя Ми-
кайла Симпсон, нет еще и 20 лет. К слову, бит для песни 
«Old Town Road» сочинил 20-летний голландский про-
дюсер YoungKio на основе сэмпла из песни «34 Ghosts 
IV» группы Nine Inch Nails. Лил Нэз Экс купил его за $30 
на сайте, где продюсеры анонимно размещают свои рит-
мические наброски.

Так сегодня работает передовая индустрия, способ-
ная катапультировать девушку с лэптопом под подуш-
кой прямо на вершину. Недаром супруга и менеджер Оз-
зи Осборна Шерон Осборн так одержима коллабораци-
ями с молодежью. Опыт сотрудничества с рэпером По-
стом Мэлоуном вышел настолько удачным, что, выби-
рая место в сценарии Grammy для своего мужа, Шерон 
Осборн остановилась на объявлении лауреата в номина-
ции «Лучшее вокально-рэповое исполнение».

Недавно Осборны официально объявили о том, что у 
экс-вокалиста Black Sabbath болезнь Паркинсона. Это зна-
чит, что запланированный тур в поддержку его готового к 
выпуску альбома «Ordinary Man» может быть и отменен. 
Оззи передвигался по сцене самостоятельно и даже не пу-
тался в шутках из сценария, но в его лице в ход церемо-
нии вторглась реальная жизнь с ее неизбежным закатом.

Произошло это не в первый раз. Практически вся це-
ремония стала данью памяти звезде баскетбола Коби 
Брайанту, который несколькими часами раньше погиб 
вместе с дочерью в вертолетной катастрофе. Продюсе-
рам пришлось перекроить сценарий, чтобы в нем на-

шлось место для трибьютных песенных номеров. Был 
в шоу и эпизод, посвященный Нипси Хасслу, исполни-
телю хип-хопа, которого в апреле прошлого года застре-
лили на пороге собственного магазина. На следующий 
день предполагаемый убийца Хассла зарезал шестерых 
его фанатов, пришедших на место гибели музыканта. 
Имя Нипси Хассла пополнило рэп-мартиролог, а смерть 
его поклонников стала стимулом для новой волны обсу-
ждения немотивированного и необъяснимого насилия. 
Музыканты много говорят об обращении стрелкового 
оружия в США, самый яркий пример — трек «Darkness» 
с недавнего альбома Эминема, посвященный лас-вегас-
скому стрелку Стивену Пэддоку, который в 2017 году 
убил 58 человек и ранил более 700.

Острые темы поднимали и на так называемой premiere 
ceremony — предварительной церемонии, где вручали 
Grammy в большинстве номинаций. Трансляция этого 
длинного предисловия к шоу в Staples Center проходила 
только в интернете и без рекламы. Здесь музыканты груп-
пы Cage The Elephant, получая награду за лучший рок-аль-
бом, сообщили, что 2019 год стал в США рекордным по чи-
слу самоубийств среди тинейджеров. А австралийские ис-
полнители христианского попа For King & Country призы-
вали приезжать в Австралию отдыхать: туристы боятся по-
жаров, отели пустуют, экономика страдает.

Если основное шоу — это дорогое зрелище для теле-
видения, то premiere ceremony — почти домашние по-
сиделки. Тут и объятия были крепче, и слова душевнее, 
и лампы в усилителях теплее. Эсперанса Сполдинг поя-
вилась на сцене и в роли ведущей, и в качестве лауреата. 
Лауреаты-металлисты Tool помянули добрым словом не-
давно ушедшего из жизни барабанщика Rush Нила Пир-
та. Чик Кориа джемовал со своей новой группой, на этот 
раз испанской. Джазовый новатор Джейкоб Колье го-
ворил о созидательной роли музыки, а веганы Rodrigo 
Y Gabriela призывали правильно питаться. И даже зву-
чал русский язык. Хоровой дирижер из Хьюстона Роберт 
Симпсон, произнося благодарственную речь, обратился 
к своей жене Марианне Парнас-Симпсон, в прошлом — 

руководителю санкт-петербургского хора «Камертон». 
Он сказал то, что знал лучше всего: «Ya tebya lublu».

Награды в области звукозаписей классической му-
зыки на первый взгляд никаких сенсаций не принесли. 

При достойном разнообразии номинантов чаще всего 
Grammy достаются по большей части музыкантам и кол-
лективам из Штатов, и это данность. У нас, например, о 
том, что Grammy вручается еще и за классическую му-
зыку, вообще вспоминают с оттенком сенсационности 
обычно лишь тогда, когда среди хотя бы номинантов 
возникают русские счастливцы.

Так что в смысле премированных исполнителей оче-
редная «раздача слонов» внутри американского акаде-
мически-музыкального истеблишмента в основном 
если интересна, то умеренно. Ну Лос-Анджелесский фи-
лармонический оркестр («Лучшая оркестровая запись»), 
ну Джойс Ди Донато («Лучшее вокальное соло»), ну Хью-
стонский камерный хор («Лучшая хоровая запись») — ве-
ликие неожиданности, нечего сказать. Есть, правда, и 
пианистка украинского происхождения Надя Шпачен-
ко, награжденная, правда, в номинации «Лучший клас-
сический сборник», а не «Лучшее инструментальное со-
ло» — там победила шотландская скрипачка Никола Бе-
недетти, но за запись с Филадельфийским оркестром.

Интересно другое — музыкальный репертуар, пред-
ставленный награжденными дисками. В нем уверен-
но преобладают современные авторы, а музыки старше 
середины ХХ века совсем немного. В оперной номина-
ции вагнеровского «Лоэнгрина» и идиллии Марк-Анту-
ана Шарпантье потеснила детская опера «Фантастиче-
ский мистер Фокс» Тобиаса Пикера, написанная в 1998-
м. Лучшее инструментальное соло — запись скрипично-
го концерта, автор которого — прославленный джазмен 
(и многократный лауреат Grammy) Уинтон Марсалис. 
Лучшая оркестровая запись — опус «Sustain» 40-летнего 
лос-анджелесского композитора Эндрю Нормана. Луч-
шая хоровая запись на сей раз — не какие-нибудь поли-
фонисты-елизаветинцы, а Морис Дюрюфле (1902–1986). 
И даже в альбоме Джойс Ди Донато «Songplay» барочно-
классицистические «старинки» перемешаны с джазом. 
Словом, индустрия явно решила, что с консервативной 
филармонической аудиторией каши не сваришь.

НАГРАДА МУЗЫКА

Девочка Бонда
Вручены премии Grammy

В венском Театре ан дер Вин 
 поставили «Саломею»  Рихарда 
Штрауса — с сокращенным почти 
 наполовину оркестром и куклой, 
претендующей на главную роль. 
 Результатом впечатлился Алексей 
Мокроусов.

 Единственная опера Рихарда 
Штрауса, премьера которой сопровожда-
лась скандалом, была «Саломея». С тех пор 
о первых двух его операх почти не вспо-
минают, а вот «Саломею» сегодня ставят 
едва ли не чаще «Кавалера розы».

Режиссер Николаус Хабьян как поста-
новщик «Саломеи» для Театра ан дер Вин 
вариант одновременно неизбежный и иде-
альный. С одной стороны, в этом сезоне Ха-
бьян приглашен театром как director in res-
idence, «режиссер в резиденции» (есть те-
перь такая у западных театров тенден-
ция — звать в гости на сезон), у него в пла-
нах было два спектакля, и Штраус закрыл 
его творческий долг — осенью был «Фа-
уст» Гуно. С другой — он известен любовью 
к острым сюжетам: среди его спектаклей 
«Бем» о знаменитом дирижере Карле Беме 
и его отношениях с Третьим рейхом и по-
родившая в свое время судебные иски «Го-
сударственная оперетта» Отто М. Цикана 
на фестивале в Брегенце. Но главное — Ха-
бьян знаменит работой с куклами, это его 
фирменный знак (о его постановке «Натана 
Мудрого» „Ъ“ писал 16 мая 2017 года). А «Са-
ломея» так и так подвигает постановщиков 
на создание бутафорской головы проро-
ка. Куклами Хабьян на сей раз не злоупо-
требляет, в «Саломее» их всего две, обе ро-
стовые, у главной героини и жертвы ее во-
жделения, Иоканаана (поющий его Йохан 
Ройтер скрыт темно-серым гримом, на сце-
не он присутствует почти все время). Если 

кукла Иоканаана — это полуобнаженное 
исхудавшее тело с выпирающими ребра-
ми, то кукла Саломеи — почти блондин-
ка с огромными глазами, яркими губами 
и распущенными волосами. Она одета как 
поющая Саломею Марлис Петерсен: ког-
да та держит куклу перед собой, не сразу 
понимаешь, где голова человека, а где ку-
клы. Героине Петерсен всего 15 лет, но она 
уже вынуждена защищаться от похотливо-
го окружения. Саломея предъявляет вме-
сто себя куклу, спасаясь тем самым на ка-
кое-то время от агрессии окружающих, де-
скать, вот вам заместитель моего тела, мне 
остается лишь голос.

Страсти бушуют на усыпанной темно-
фиолетовыми лепестками лестнице ста-
ринного дворца и в зале на возвышении, 
где пируют за полупрозрачной портьерой 
(декорации Юлиуса Теодора Земельма-
на). Костюмы Цендрика Мпаки — уроже-
нец Конго, он был ассистентом Вивьен Ве-
ствуд — явно не библейского покроя, сол-
даты напоминают об израильской армии, 
Ирод (английский тенор Джон Дашак) одет 
как новомодный лондонский денди.

Удивительно, как в начале века пьеса 
Уайльда совпала с напряженно-эротиче-
ской атмосферой Вены, насколько к месту 
пришлась возбужденная история девочки-
подростка, преследуемой и могуществен-
ным отчимом, и робким влюбленным си-
рийцем-капитаном Нарработом, которого 
не в силах предостеречь умный паж (Тать-
яна Курятникова из молодежной програм-
мы театра). На премьере Нарработа пел ав-
стрийский тенор Мартин Митерруцнер, 
потом он занемог. В его костюме на сцену 
вышел сам Хабьян — ведь Нарработ рабо-
тает с куклой Саломеи вместе с Петерсен 
(среди других ассистентов — Ирод и Ио-
канаан) и даже с ней танцует. Пел же в сто-
ронке у пульта Пауль Швайнестер — у него 
еще роль Первого еврея. Перед следующим 
спектаклем изумленный интендант сооб-
щил публике, что за ночь Швайнестер вы-

учил партию наизусть и теперь главное — 
успеть переодеться за две минуты пятнад-
цать секунд, что разделяют вынос тела са-
моубившегося Нарработа и выход Первого 
еврея. С художественно-технической зада-
чей тенор справился, так что на поклонах 
ему аплодировали и в зале, и на сцене.

Марлис Петерсен придает спектаклю 
энергию, животную и мистическую однов-
ременно. Ее вожделение к губам Иоканаа-
на сродни наваждению, но в финале, когда 
она просит отрезанную голову посмотреть 
на нее, становится ясно, чего она ищет — 
не болезненного наслаждения, но взгляда: 
то, что начиналось как месть отчиму и ма-
тери, обернулось жаждой общения, тоской 
по отсутствующему разговору.

В прошлом году Петерсен пела Сало-
мею у Кшиштофа Варликовского в Бавар-
ской опере, где Кирилл Петренко дири-
жировал оркестром из 106 музыкантов. 
В Вене их только 59, согласно новой редак-
ции композитора и интенданта Эберхар-
да Клоке (в свое время дебют Петерсен со-
стоялся в опере Нюрнберга, когда ею ру-
ководил Клоке). Из 16 солистов оставле-
ны 11, в партитуре изменен баланс меж-
ду смычковыми и духовыми, введены но-
вые инструменты, в том числе контраба-
совый кларнет, альтовая флейта и вагне-
ровские тубы, расширены партии гек-
кельфона и контрафагота.

Сегодня 71-летний Клоке известен как 
специалист по обработкам и дописыва-
нию, он автор успешных проектов от «Бо-
риса Годунова» и «Хованщины» до третьего 
акта «Лулу» — в версии Клоке оперу Берга 
ставили по всей Европе. Работа Клоке, Ради-
осимфонического оркестра Вены и дири-
жера Лео Хусейна убедительна, и не их ви-
на, что здание театра строилось либретти-
стом «Волшебной флейты» Шиканедером 
в эпоху, когда об оперных мегаоркестрах 
не подозревали. Впрочем, вряд ли соавтор 
Моцарта догадывался и о том, что порок мо-
жет быть без вины виноватым.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Порок и пророк
«Саломея» в Театре ан дер Вин

Билли Айлиш и ее брат и соавтор Финнеас О’Коннелл получили  столько Grammy,   
сколько смогли унести  ФОТО FILMMAGIC/GETTY IMAGES

Знаменитый работой с куклами режиссер Николаус Хабьян не устоял  
 против бутафорской головы из «Саломеи»  ФОТО WERNER KMETITSCH/THEATER-WIEN.AT
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На внеочередном общем собрании  
клубов Российской премьер-лиги  
в числе прочих будут обсуждаться вопросы,  
связанные с досрочными выборами президента РПЛ
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AUSTRALIAN OPEN

Анастасия Павлюченкова обошла мужчин
После того как вышла в четвертьфинал

Единственным российским игроком, 
достигшим четвертьфинала Открытого 
чемпионата Австралии, второй год под-
ряд стала Анастасия Павлюченкова, 
которая в трех сетах одолела бывшую 
первую ракетку мира немку Анже лик 
Кербер. За выход в полуфинал 28-лет-
няя россиянка поспорит с двукратной 
победительницей чемпионатов Боль-
шого шлема испанкой Гарбинье Му-
гурусой. Тем временем в 1/8 финала 
одновременно выбыли из борьбы Да-
ниил Медведев, в пяти сетах уступив-
ший швейцарцу Станисласу Вавринке, 
и Андрей Рублев, который не смог ока-
зать серьезного сопротивления Алек-
сандру Звереву из Германии.

еред началом этого Australian 
Open прогноз, согласно которому наилуч-
ший результат из российских игроков по-
кажет кто-то из мужчин, выглядел бесспор-
ным. Ведь Даниил Медведев по всем верси-
ям входил в четверку главных фаворитов 
турнира и в течение первой недели уверен-
но продвигался по сетке, да и Андрей Руб-
лев, выигравший в январе два титула, вы-
глядел на кортах Melbourne Park очень хо-
рошо. На женские же подвиги никто особо 
не рассчитывал. Считалось, что будет здо-
рово, если первая ракетка России Екатери-
на Александрова пробьется в 1/8 финала, но 
она остановилась кругом ранее.

Анастасию Павлюченкову, которая за-
нимает в рейтинге 30-е место, разумеется, 
тоже не стоило сбрасывать со счетов. Все-
таки на турнирах Большого шлема ей пре-
жде доводилось бывать в четвертьфиналах 
уже пять раз, причем дважды (2017, 2019) — 
именно на Australian Open. Однако прежде 
на мейджорах россиянке не только ни ра-
зу не удавалось подтвердить свой лучший 
результат на следующий год, но и хотя бы 
приблизиться к этому. Скажем, в Мельбур-
не два года назад она достаточно легко усту-
пила 94-й ракетке мира украинке Катерине 
Бондаренко.

Павлюченкова выиграла не так уж мало 
— 12 титулов, а на восьми других турнирах 
Женской теннисной ассоциации (WTA) бы-
ла в финалах. Однако стабильность никогда 
не считалась ее отличительной чертой, при-
чем справиться с этой проблемой не удава-

лось ни французу Патрику Муратоглу, рабо-
тающему сейчас с Сереной Уильямс и Сте-
фаносом Циципасом, ни бельгийцу Симону 
Гоффену, с которым Павлюченкова сотруд-
ничала около двух лет и рассталась в марте 

прошлого года. Когда четыре месяца назад 
28-летняя россиянка объявила, что попро-
бует тренироваться под руководством ав-
торитетного француза Сэма Сьюмика, сла-
вящегося последовательностью и требова-

тельностью, перспективы новоиспеченно-
го дуэта выглядели довольно туманными. 
Тем не менее результат пришел практиче-
ски сразу: на турнире в Осаке Павлюченко-
ва впервые за весь прошлый год дошла до 
финала, уступив четвертой ракетке мира 
японке Наоми Осаке.

Потом был московский финал турнира 
«ВТБ Кубок Кремля» против швейцарки Бе-
линды Бенчич, в котором Павлюченковой 
после четырех трудных матчей элементарно 
не хватило сил. И было заявление президен-
та Федерации тенниса России Шамиля Тарпи-
щева, который подчеркнул, что первая на тот 
момент ракетка страны избавилась от травм 
и может провести 2020 год как никогда хоро-
шо. А теперь этот прогноз начинает сбывать-
ся. Ведь на пути в свой третий четвертьфинал 
Australian Open Павлюченкова сначала обыг-
рала чешку Каролину Плишкову, которой до 
этого уступила шесть раз подряд, а теперь одо-
лела опасную немку Анжелик Кербер.

В четвертом круге Анастасия Павлючен-
кова уже в очередной раз на этом турни-
ре продемонстрировала два качества, кото-
рых ей раньше хватало не всегда — отлич-
ную физическую готовность и психологиче-
скую устойчивость. Потерпев неудачу в пер-
вой партии, по ходу которой сначала вела 5:2 
по геймам, а затем 4:2 на тай-брейке, она упу-
стила три сетбола во второй партии, но за-
тем все-таки вытянула еще один тай-брейк. 
И это, как вскоре выяснилось, был перелом-
ный момент, поскольку на третий сет сил у 
Кербер уже не осталось. Поведя 4:0, Павлю-
ченкова довела дело до победы — 6:7 (5:7), 
7:6 (7:4), 6:2 за 2 часа 47 минут.

Год назад в четвертьфинале россиянка 
уступила американке Даниэль Коллинс, а 
теперь ее ждет более известная оппонен-
тка, Гарбинье Мугуруса. На счету 26-летней 
испанки меньше титулов, всего семь, но 
зато два из них были выиграны на турни-
рах Большого шлема — на Roland Garros в 
2016 году и Wimbledon в 2017 году. И хотя 
в прошлом сезоне бывшую первую ракетку 

мира преследовали неудачи, в том числе и 
под руководством Сьюмика, который про-
бовал ей помогать, сейчас она вернула себе 
свой коронный агрессивный теннис на зад-
ней линии. В первых двух раундах испан-
ка действовала нестабильно, но затем взяла 
четыре партии подряд у соперниц из пер-
вой десятки — украинки Элины Свитоли-
ной и голландки Кики Бертенс.

Отметим, что победа над Мугурусой, сто-
ящей в рейтинге на 32-й позиции, позво-
лит Павлюченковой еще и вернуть себе ти-
тул первой ракетки России, обойдя Екатери-
ну Александрову, занимающую в мировой 
классификации 28-е место. Правда, до пер-
вой двадцатки Павлюченкова все равно до-
тянуться не сможет. Чтобы попасть туда, ей 
требуется выйти в финал.

Встрече Павлюченковой с Кербер на 
Margaret Court Arena, втором по значению 
корте стадиона Melbourne Park, предшест-
вовал матч Даниила Медведева и Станисла-
са Вавринки. Он показал, что россиянину 
по-прежнему не хватает умения побеждать 
в пятисетовых поединках, которых Медве-
дев провел уже шесть. Не сумев дожать Вав-
ринку на тай-брейке четвертого сета, фаво-
рит позволил 34-летнему сопернику завла-
деть инициативой и проиграл — 2:6, 6:2, 
6:4, 6:7 (2:7), 2:6, второй раз подряд завер-
шив борьбу на Australian Open в 1/8 финала. 
И теперь через неделю с 4-го места в рейтин-
ге опустится на пятое, пропустив вперед ав-
стрийца Доминика Тима.

А уже вечером завершил свое выступле-
ние и Андрей Рублев, которого остановил 
хорошо знакомый ему Александр Зверев из 
Германии. В данном случае счет — 6:4, 6:4, 
6:4 — говорит сам за себя. Тем не менее Руб-
лев может быть довольным своими резуль-
татами в январе, в течение которого набрал 
680 рейтинговых очков. Это, между прочим, 
примерно пятая часть суммы, которая тре-
буется для попадания осенью на итоговый 
турнир года.

Евгений Федяков

Анастасия Павлюченкова (на фото) в матче четвертого круга против Анжелик 
Кербер действовала предельно агрессивно, выиграв ударами навылет 71 очко  
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Магистр НБА
В авиакатастрофе погиб Коби Брайант

Главной спортивной новостью 
весь вчерашний день оставалась 
новость трагическая — о круше-
нии вертолета в Калифорнии, 
в числе жертв которого вместе 
с дочерью Джинной оказался 
выдающийся американский ба-
скетболист Коби Брайант, два 
десятка лет отыгравший в НБА 
за «Лос-Анджелес Лейкерс». 
А то, что происходило в спортив-
ном мире после его гибели, бы-
ло лучшей иллюстрацией того, 
сколько он для него, оказывает-
ся, значил.

чера, видимо, не нашлось 
ни одного информационного ре-
сурса, который бы не уделил много 
внимания этой катастрофе. Местеч-
ко Калабасас в Калифорнии. Верто-
лет Sikorsky S-76B, по предваритель-
ным данным, влетевший на высо-
чайшей скорости — более 250 км/ч 
— в густую полосу тумана и воткнув-
шийся в склон холма. Полные то-
пливные баки, спровоцировавшие 
уже после столкновения с землей, 
взрыв. У девяти пассажиров не бы-
ло ни единого шанса выжить. А в 
новость, сразу же угодившую в то-
пы, жуткую катастрофу превратила 
одна фамилия. В разбившемся вер-
толете вместе с 13-летней дочерью 
Джинной находился его владелец — 
41-летний Коби Брайант, чей истин-
ный статус, какой бы не соответст-
вующей моменту, правилам, такая 
мысль ни выглядела, определился 
именно в следующие несколько ча-
сов после того, как стало известно о 
его гибели.

Он, этот статус, до сих пор ведь 
оставался немножко загадкой. Ну, 
то есть определения «выдающийся», 
даже «великий игрок» приклеива-
лись к Брайанту автоматически. Все 
атрибуты величия были налицо — 
пять чемпионских званий, 18 попа-
даний на Матчи всех звезд, очевид-
ные снайперские достижения (по об-
щему количеству набранных очков 
33 643 он — четвертый в истории 
НБА). А еще — отдельные ярчайшие 

вехи, вроде игры против «Торонто 
Рэпторс» в 2006 году. В ней Брайант 
настрелял 81 очко. Круче — 100 — в 
отдельно взятом матче был только 
легендарный результат Уилта Чем-
берлена в 1962-м.

Но вот определить точное место — 
у верхушки или чуть поодаль — для 
Коби Брайанта в иерархии таких иг-
роков, которых в НБА, лиге, рождаю-
щей гениев, людей сверходаренных, 
наверное, чаще, чем любая другая, 
появилось за десятилетия не так уж 
мало, было непросто. В его послуж-
ном списке, накопленном за 20 сезо-
нов — с 1996-го по 2016 год — в «Лос-
Анджелес Лейкерс», хватало всяких 
шикарных цифр, но не хватало фор-
мальных признаний фронтменст-
ва: MVP чемпионата его назвали все-

го однажды — в 2008 году, а по сред-
ней результативности он, атакую-
щий защитник с основной, как ни 
крути, функцией поражать чужое 
кольцо, превосходил всех лишь два-
жды — как раз в сезонах, предшест-
вовавших тому, в котором наконец 
заработал престижнейшую из ин-
дивидуальных наград. Титулов ко-
мандных он завоевал достаточно, но 
«Лейкерс», пять раз при нем добирав-
шийся до чемпионского звания, дол-
го ассоциировался в равной степе-
ни как с Коби Брайантом, так и с по-
трясающим, беспредельно обожае-
мым публикой центровым Шакилом 
О’Нилом. А два олимпийских золота, 
2008-го и 2012 годов,— это, вообще, 
так себе штрих: в Пекине и Лондоне 
сборная США была слишком сильна, 
чтобы всерьез анализировать чей-то 
персональный вклад в ее успех.

А еще ему слегка не повезло с 
таймингом. Первая часть карьеры 
Коби Брайанта прошла при еще 

вполне пиковом Майкле Джорда-
не — в баскетболе таком же обще-
признанном короле, каким являет-
ся в футболе Пеле. И Брайанта не-
редко сравнивали «в лоб» с Джорда-
ном: похожая роль на площадке, по-
хожие фирменные приемы, трюки 
вроде броска с отклонением. Но ко-
роль есть король… А когда Брайант 
сам достиг своего пика, в тренде бы-
ли разговоры о формировании но-
вой генерации баскетбольных гени-
ев, еще более похожих на «людей X», 
призванных творить невероятные 
трюки с оранжевым мячом в руках, 
чем генерация 1990-х. Экспертов ча-
ще манила она и ее лидеры — Леб-
рон Джеймс, Стефен Карри, чем по-
коление сходящее.

Что-то намекающее на то, что Ко-
би Брайант, чей расцвет пришелся 
на период стилистической транс-
формации НБА,— все-таки у верхуш-
ки иерархии великих, прозвучало, 
когда в 2016 году он объявил о рас-

ставании с баскетболом. Ажиотаж 
вокруг его заключительных матчей 
был невероятным, а цены на деше-
вые билеты на последний матч за-
шкаливали за $25 тыс. Его смерть, 
все, что за ней последовало, уже не 
намекнули, а громко-громко про-
кричали об этом.

Так, как прощались с ним, проща-
ются с исключительными людьми, 
не с известными персонажами из 
довольно длинного списка, а с пер-
сонажами из первых строчек. Так в 
июне 2016-го, когда Брайант как раз 
закончил с баскетболом, прощались 
с богом бокса Мохаммедом Али.

Это были некрологи, пестрев-
шие знакомыми цифрами и знако-
мыми наблюдениями авторов, но 
в иной интерпретации. Их авторы 
словно извинялись за то, что рань-
ше, когда Коби Брайант был жив, 
не подчеркивали важные нюансы. 
Например, что на Уилта Чемберле-
на в его 100-очковом матче работала 
чуть ли не вся команда, а Коби Бра-
йант в его матче с 81 очком имен-
но что вытянул команду к победе. 
И что со снайперскими подвигами 
Брайанта соседствовали девять по-
паданий в символические сборные 
сезона, составленные из игроков, 
лучше всего защищающихся. И что, 
пусть три чемпионских титула Бра-
йант завоевал бок о бок с бесподоб-
ным монстром О’Нилом, четвертый 
и пятый он добыл уже без него, бу-
дучи чуть ли не единственной над-
еждой и опорой «Лейкерс». Эти авто-
ры будто каялись за то, что чересчур 
упрощали, что ли, его дар. И, может 
быть, поэтому так назойливо напо-
минали о том, что он сотворил уже 
после расставания с баскетболом. О 
пронзительном стихотворении, по-
священном игре, которое — с добав-
ленным видеорядом — преврати-
лось в получивший в 2018 году «Ос-
кар» мультик, о не менее пронзи-
тельной и живой автобиографии, об 
интересных музыкальных опытах.

Это была лавина сообщений об 
акциях и событиях, спровоциро-
ванных крушением вертолета,— и 
из того мира, в котором играл Ко-
би Брайант, и из-за его пределов. О 
договорившихся начинать все вос-
кресные матчи с нарушения «пра-

вила 24 секунд» — иными словами, 
с долгой паузы,— баскетболистов 
НБА. Об упавшем на колени перед 
трибунами в знак преклонения пе-
ред Брайантом защитнике «Атланта 
Хокс» Трее Янге. Об извинении дик-
тора перед матчем «Бруклин Нетс» 
против «Нью-Йорк Никс» по пово-
ду отсутствия в нем «по персональ-
ным причинам» игрока «Нетс» Кай-
ри Ирвинга: всем было понятно, в 
чем они заключается, эти причины 
— просто не сумел пережить удар. О 
вышедшем на разминку перед вче-
рашним матчем на Australian Open 
с Рафаэлем Надалем в канареечной 
майке «Лейкерс» теннисисте Нике 
Кириосе. О футболисте ПСЖ Ней-
маре, который после гола в ворота 
«Лилля» положил на одну руку два 
пальца, на вторую — четыре: 24-й 
номер был какое-то время игровым 
номером Брайанта.

И это была лавина соболезнова-
ний, на ритуальные, формальные со-
вершенно не тянувших. От всех. От 
признанных легенд НБА — таких, 
как Карим Абдул-Джаббар, Чарльз 
Баркли, Мэджик Джонсон, Майкл 
Джордан. От звезд действующих. 
От Барака Обамы и Дональда Трам-
па. От спортсменов из других ви-
дов и других стран. От Лионеля Мес-
си и Криштиану Роналду, от Льюиса 
Хэмилтона и Поля Погба, от Новака 
Джоковича и Рахима Стерлинга.

Некоторые — особенно удиви-
тельные и особенно трогательные. 
Молодая японская теннисистка На-
оми Осака, двукратная победитель-
ница турниров Большого шлема в 
письме «дорогому большому брату» 
рассказывала о том, что Коби Бра-
йант не догадывался, как много лю-
дей он вдохновил, как много сердец 
«тронул», как многому ее научил. 
Оказывается, они общались… А за-
мечательный центровой «Филадель-
фии» Джоэль Эмбиид признавался, 
что до 2010 года не знал, что такое 
баскетбол, а влюбился в него, уви-
дев финал чемпионата НБА между 
«Лос-Анджелес Лейкерс» и «Бостон 
Селтикс» — и Коби Брайанта, кото-
рый, конечно же, был не версией 
Майкла Джордана, а таким же, как 
Джордан, королем.

Алексей Доспехов

Четвертый круг Australian Open
Мужчины. Доминик Тим (Австрия, 5)—Гаэль Монфис (Франция, 10) 6:2, 6:4, 6:4. Станислас Вавринка (Швейцария, 15)—Дани-
ил Медведев (Россия, 4) 6:2, 2:6, 4:6, 7:6 (7:2), 6:2. Александр Зверев (Германия, 7)—Андрей Рублев (Россия, 17) 6:4, 6:4, 
6:4. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Ник Кириос (Австралия, 23) 6:3, 3:6, 7:6 (8:6), 7:6 (7:4).

1/4 финала. 28.01: Теннис Сандгрен (США)—Роджер Федерер (Швейцария, 3), Милош Раонич (Канада, 32)—Новак Джокович 
(Сербия, 2). 29.01: Надаль—Тим, Вавринка—Зверев.

Женщины. Анетт Контавейт (Эстония, 28)—Ига Швёнтек (Польша) 6:7 (4:7), 7:5, 7:5. Симона Халеп (Румыния, 4)—Элизе Мертенс 
(Бельгия, 16) 6:4, 6:4. Гарбинье Мугуруса (Испания)—Кики Бертенс (Нидерланды, 9) 6:3, 6:3. Анастасия Павлюченкова (Россия, 
30)—Анжелик Кербер (Германия, 17) 6:7 (5:7). 7:6 (7:4), 6:2.

1/4 финала. 28.01: Эшли Барти (Австралия, 1)—Петра Квитова (Чехия, 7), София Кенин (США, 14)—Унс Джабир (Тунис). 29.01: 
Контавейт—Халеп, Мугуруса—Павлюченкова.

П

B

Смерть Коби Брайанта  
окончательно убедила  
в том, что он был одним  
из величайших игроков  
в истории НБА  ФОТО REUTERS

Н Е К Р О Л О Г
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